
Труба 
пришла 
в движение
Суда снабжения 
«Северного потока‑2» 
начали испытания

Появились прямые свидетель‑
ства того, что трубоукладчик 
«Академик Черский» проводит 
испытания вблизи Калинингра‑
да для дальнейшего возобнов‑
ления прокладки последнего 
участка газопровода «Северный 
поток‑2». Так, по данным Mari‑
neTraffic, одно из судов снабже‑
ния, которое находится вблизи 
«Академика Черского», перешло 
в режим проведения испытаний, 
в то время как сам трубоукладчик 
пока находится в статусе «огра‑
ниченной маневренности». Ана‑
литики считают, что на укладку 
имеющимся флотом «Газпрому» 
потребуется три‑пять месяцев 
чистой работы.

«Газпром» приближается к возоб‑
новлению прокладки «Северного 
потока‑2», свидетельствуют данные 
MarineTraffic. Трубоукладчик «Ака‑
демик Черский» находится в море 
напротив Куршской косы в режи‑
ме «ограниченной маневренности». 
В эту точку он выдвинулся 1 октября 
и остановился 8 октября, впервые 
с мая покинув логистическую базу 
проекта «Северный поток‑2» в не‑
мецком порту Мукран, где хранят‑
ся трубы для завершения строитель‑
ства последнего 160‑километрового 
участка газопровода.

Режим судна лишь косвенно сви‑
детельствует о проведении испыта‑
ний оборудования. Однако возле 
«Академика Черского», по данным 
MarineTraffic, уже несколько дней 
дрейфует судно снабжения, и вот его 
актуальный статус — уже «проведе‑
ние испытаний». Это судно несколь‑
ко месяцев назад сменило название 
с Bourbon Surf на Finval и сейчас за‑
регистрировано на «Газпромбанк ли‑
зинг». Также вблизи «Академика Чер‑
ского» находятся два судна снабже‑
ния Морспасслужбы — «Балтийский 
исследователь» и «Умка», которые 
пришли в Калининград в августе, 
а до этого участвовали в строитель‑
стве балтийского газопровода. Ста‑
тус первого — «ограниченная манев‑
ренность», второго — «остановлено».

Суда снабжения должны подво‑
зить трубы на трубоукладчики, «Газ‑
пром» сейчас вынужден исполь‑
зовать только собственный флот 
и не может нанять иностранные суда 
из‑за санкций США.
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Безнадзорники
В банки не спешат выездные проверки ЦБ
ЦБ возобновил очные проверки 
банков после периода самоизо‑
ляции, но инспекционная актив‑
ность все еще очень низка. До 
коронакризиса регулятор сооб‑
щал более чем о десяти провер‑
ках в месяц, сейчас речь идет 
о единицах и вряд ли ситуация 
изменится: как выяснил „Ъ“, 
ЦБ, наоборот, снова сокраща‑
ет график на фоне второй вол‑
ны COVID‑19. По мнению экс‑
пертов, в отсутствие проверок 
«на земле» невозможно оценить 
реальный масштаб проблем в 
банках. В результате есть риск 
накопить за очередной бескон‑
трольный период такой объем 
проблем, что решать их придет‑
ся на государственном уровне.

„Ъ“ оценил инспекционную ак‑
тивность ЦБ в отношении банков с 
начала пандемии и карантинных 
мероприятий. В конце марта регу‑
лятор приостановил выездные про‑
верки банков до 1 июля. Однако за 
прошедшие с истечения срока два 
с половиной месяца достичь до‑
кризисных темпов не удалось. Так, 
в июне и июле ЦБ завершил по од‑
ной проверке в банках, в августе — 
три, а в сентябре отчитался о двух.

Для сравнения: в сентябре 2019 
года регулятор провел 14 проверок. 
В январе было 18 проверок, в фев‑
рале — 22, в марте — 16, в апреле, с 
которого начался полноценный ка‑
рантин в стране,— одна, в мае — ни 
одной. До пандемии ЦБ в среднем 
ежемесячно сообщал о завершении 
более чем десяти проверок в банках.

«С апреля по июнь проводились 
отдельные внеплановые провер‑
ки, вызванные неотложной над‑
зорной необходимостью. Плано‑
вые проверки были временно при‑
остановлены. С июля были возоб‑
новлены как ранее начатые, так и 
новые проверки — всего более 60 
кредитных организаций»,— сооб‑
щил „Ъ“ регулятор. Однако, соглас‑
но публичной информации, на на‑
чало октября известно лишь о двух 
завершенных проверках.

• Сведения о проверках Банк Рос-
сии публикует по закону о проти-
водействии неправомерному ис-
пользованию инсайдерской инфор-
мации и манипулированию рын-
ком. Регулятор раскрывает лишь 
факт проверки, но не результаты. 
Всего в России 378 действующих 
банков и 39 небанковских кредит-
ных организаций, их общие акти-
вы составляют 105,6 трлн руб.

С октября началась вторая вол‑
на пандемии, которая, судя по по‑
казателям заражения, будет не ме‑
нее масштабной, чем первая. В ЦБ 
„Ъ“ сообщили, что «в связи с уско‑
рением распространения корона‑
вирусной инфекции Банк России 
вновь пересматривает график вы‑
хода на плановые проверки, пре‑
жде всего в регионах с неблагопри‑
ятной эпидемиологической обста‑
новкой». Внеплановые проверки 
регулятор обещает продолжить «по 
мере необходимости и с соблюде‑
нием рекомендованных санитар‑
ных правил».

В ЦБ уверяют, что сейчас бан‑
ковский надзор все в большей сте‑
пени может решать свои задачи ди‑
станционно: «Выход инспекцион‑
ной группы для проверки проис‑
ходит, когда выявить все зоны ри‑
ска невозможно на расстоянии». 
Речь идет в том числе о выявле‑
нии «схемных операций, мнимых 
и фиктивных сделок, мошенниче‑
ских действий, операций по вы‑
воду и обналичиванию денежных 
средств», а также об анализе пер‑
вичных документов, операций 
банков с наличными деньгами и 
ценностями; о сборе информации 

для поведенческого надзора; о во‑
просах противодействия легали‑
зации (отмыванию) доходов, полу‑
ченных преступным путем, финан‑
сированию терроризма; об обеспе‑
чении требований к защите ин‑
формации и ИТ.

Эксперты не разделяют опти‑
мизма регулятора. Даже полноцен‑
ные проверки не гарантируют вы‑
явления всех проблем, отмечает 
главный экономист ПФ «Капитал» 
Евгений Надоршин, однако они все 
же «дисциплинируют банкиров».
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Не ниже низшего
ОЭСР и G20 определились с дизайном 
налогообложения цифровых гигантов

Налоговики большей части мира близ‑
ки к договоренности об устройстве нало‑
гообложения высокоприбыльных циф‑
ровых компаний (Facebook, Google, 
Amazon и др.), до сих пор успешно оп‑
тимизировавших налоговую нагрузку 
за счет переноса прибыли в низконало‑
говые юрисдикции, следует из докумен‑
тов профильной рабочей группы ОЭСР 
и G20. Кроме правил привязки прибыли 
к стране ее получения речь идет о введе‑
нии «глобального минимума» ее обложе‑
ния. Это не лишит страны права вводить 
более низкие ставки, но позволит дру‑
гим участникам соглашения требовать 
доплаты IT‑гигантами налогов до этого 
минимума. Меры прямо обоснованы не‑
обходимостью компенсировать прави‑
тельствам траты на борьбу с COVID‑19 
и на помощь бизнесу — при этом  самим 
субъектам налогообложения  ничего, 
кроме «предсказуемости налоговой 
 нагрузки», не обещано. 

Рабочая группа ОЭСР и «двадцатки» (G20) 
по реализации плана BEPS раскрыла под‑
робности своей работы над скоординиро‑
ванным введением глобального минимума 
обложения части доходов транснациональ‑
ных корпораций. Де‑факто речь идет о ра‑
боте налоговых администраций по закры‑
тию для транснациональных компаний 
(ТНК) возможности оптимизации нагруз‑
ки за счет корпоративных маневров меж‑
ду разными юрисдикциями. К концу 2020 
года она должна завершиться «согласован‑
ным решением», говорится в итоговом за‑
явлении рабочей группы. 

Особую актуальность теме придает кон‑
текст пандемии COVID‑19. Правительства 
«отреагировали на нее ростом госрасходов 
на медицину и беспрецедентной финансо‑
вой поддержкой бизнеса, но рано или позд‑
но испытают потребность в возврате этих 
средств», прямо сказано в документе.
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КПРФ посягнула на поправки
Госдума одобрила первый пакет 
конституционных законопроектов

Госдума во вторник приняла в первом 
чтении три из восьми законопроектов, 
внесенных президентом 22 сентября 
в развитие одобренных на летнем пле‑
бисците поправок к Конституции. В пер‑
вый пакет вошла новая редакция закона 
о правительстве, а также поправки к за‑
конам о Конституционном суде и о проку‑
ратуре. «Единая Россия», ЛДПР и «Спра‑
ведливая Россия» поддержали все три 
инициативы, а коммунисты — только по‑
следнюю. Эксперты считают, что рас‑
смотрение конституционных проектов 
позволило КПРФ снова заявить о себе 
как о главной оппозиционной силе.

Согласно новой редакции конституцион‑
ного закона о правительстве, кабинет мини‑
стров осуществляет исполнительную власть 
в России «под общим руководством прези‑
дента» (в действующем законе этой оговор‑
ки нет). Меняется и порядок формирования 
правительства. Премьера, его заместителей 
и «гражданских» министров будет назначать 

президент после утверждения их кандида‑
тур Госдумой (сейчас Дума лишь дает согласие 
президенту на назначение премьера). А руко‑
водителей Минобороны, МВД, МЧС, Миню‑
ста и МИДа президент назначает сам, но по‑
сле консультаций с Советом федерации.

Рассмотреть представленные кандида‑
туры Дума должна в течение недели. После 
одобрения представленных кандидатур пре‑
зидент будет обязан назначить их на долж‑
ность, но вправе потом и отстранить, при‑
чем уже без учета мнения депутатов. В случае 
трехкратного отклонения кандидатур чле‑
нов правительства глава государства вправе 
назначить их сам.

Как пояснил представлявший законо‑
проекты председатель комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству Па‑
вел Крашенинников, новый порядок «не по‑
зволит остановить работу исполнительной 
власти в случае политического кризиса».
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миллиарда долларов составил объем внешнего долга России на 1 октября 2020 года, сооб-
щил Банк России. С начала года его размер сократился на $30,3 млрд — «главным образом за счет уменьше-
ния задолженности органов госуправления и прочих секторов преимущественно вследствие валютной пере-
оценки», пояснили в ЦБ. В годовом выражении этот показатель сократился на 3%. Быстрее всего снижалась 
задолженность федеральных властей (на 8%, в первую очередь за счет кредитов международных финансовых 
организаций и валютных облигаций). Долг частного сектора снизился незначительно: банков — на 3%, прочих 
секторов — на 2%. Задолженность ЦБ в то же время выросла на 14%, в первую очередь из-за кредитов.

ПРОГНОЗЫ

Сдерживаемый  
пандемией рост услуг 
тормозит восстановле-
ние экономики

Темпы восстановления мировой 
экономики после рекордного спада 
во втором квартале и ускоренного 
роста в третьем сейчас вновь замед-
ляются. В частности, новые панде-
мические ограничения сдерживают 
активность в сфере услуг, говорится 
в обновленном макропрогнозе 
Международного валютного фонда. 
Его эксперты считают, что нормы 
социального дистанцирования 
сохранятся и в 2021 году, но к концу 
2022-го на фоне расширения 
вакцинации и более эффективного 
лечения COVID-19 заболеваемость 
будет сведена до низкого уровня.

Падение мировой экономики 
в 2020 году, по прогнозу МВФ, 
составит 4,4% (оценка улучшена 
на 0,5 процентного пункта по срав-
нению с июньским прогнозом) 
вследствие того, что в целом итоги 

второго квартала оказались лучше 
ожиданий. Ослабление спроса 
повлияло на инфляцию: рост цен 
замедлился, несмотря на перебои 
с поставками. Прогноз восстано-
вительного роста на следующий 
год МВФ, напротив, понизил — 
на 0,2 п. п., до 5,2%. В итоге ВВП 
за 2020–2021 годы покажет все 
же рост по сравнению с 2019-м — 
на 0,6 процентного пункта.

В развитых странах восста-
новление экономики будет менее 
активным, чем в развивающихся: 
рост в 2021-м составит 3,9% после 
спада в этом на 5,8%. В том числе 
размер экономики США сократит-
ся в этом году на 4,3% (прогноз 
существенно улучшен) и вырастет 
в следующем на 3,1%, зоны евро — 
минус 8,3% и плюс 5,2% соответ-
ственно. В развивающихся странах 
ВВП снизится на 3,3%, а затем 
увеличится на 6%. По России 
прогноз улучшен сразу на 2,5 пун-
кта — до минус 4,1% в этом году, 
при этом оценка роста на 2021-й 
снижена на 1,3 пункта, до 2,8%.

В МВФ фиксируют, что всего 
с начала пандемии в развитых стра-
нах объем различной финансовой 
поддержки в виде увеличения рас-
ходов составил в среднем 9% ВВП, 
еще 11% — меры по обеспечению 
доступа к ликвидности (вклю-
чая выкуп активов и кредитные 
гарантии). В развивающихся 
странах поддержка составила около 
3,5% и 2% ВВП соответственно. 
При этом смягчение финансовых 
условий привело к усилению 
отрыва финрынков от реальной 
экономики. Реальный эффективный 
курс доллара с апреля по сентябрь 
ослаб на 4,5%, что способствовало 
спросу на рисковые активы. Лиде-
рами падения оказались россий-
ский рубль и турецкая лира — они 
ослабли на 10–12%.

Татьяна Едовина
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Проект «согласованного решения» и за-
ключается, с одной стороны, в консолидации 
данных о доходах глобализованного бизнеса, 
а с другой — во введении наднационального 
налогового минимума, который решит про-
блему «отставания» фискальных органов от 
меняющихся стратегий крупных компаний и 
наполнит истощенные пандемией бюджеты. 

Авторы ссылаются на рост общественно-
го давления на правительства по обеспече-
нию «справедливого и честного» налогово-
го вклада ТНК в бюджеты и одновременно — 
на острую потребность корпораций в налого-
вой определенности для восстановления по-
сле коронакризиса. При этом рабочая группа 
констатирует «значительный прогресс» в по-
иске консенсуса — ранее процесс тормозили 
конфликты национальных интересов, теперь 
же оба пакета обсуждаемых мер отражают «со-
гласованные взгляды на основные направле-
ния, принципы и параметры налогообложе-
ния ТНК» (как, впрочем, и перечень разногла-
сий и технических проблем в ее реализации; 
одна из них — гонка юрисдикций по введе-
нию национальных «цифровых» налогов). 

Проект первого пакета мер (Pillar One) на-
целен на «построение устойчивой системы 
налогообложения в цифровой мировой эко-
номике» и описывает ее технические дета-
ли. Соглашения пока нет — есть лишь согла-

сие, что базой должен быть принцип обложе-
ния чистого дохода цифрового бизнеса вне 
зависимости от его физического присутствия 
в юрисдикции при максимальной простоте 
администрирования. В расчетах налоговой 
базы по данным консолидированной финан-
совой отчетности ТНК будет учитываться как 
доход в конкретной юрисдикции («часть А», 
расчеты по которой группа намерена сбалан-
сировать с учетом возможных потерь ради 
сохранения способности налоговых органов 
по обеспечению ее обложения), так и «глоба-
лизованные» прибыли корпораций, возни-
кающие даже вне их физического присут-
ствия в конкретной юрисдикции («часть Б», 
требующая более детальной настройки для 
«справедливого» распределения сборов от ее 
обложения между странами, подробнее см. 
«Ъ-Онлайн»). 

Второй пакет мер (Pillar Two, его проект 
также опубликован рабочей группой) по-
священ возможности «реверсивного нало-
гообложения» ТНК в случаях, когда налого-
вые органы юрисдикции, где получена при-
быль, «не использовали свое право на ее об-
ложение» или его эффективная ставка оказа-
лась низка,— речь идет об обеспечении упла-
ты международными компаниями «по край-
ней мере минимального уровня налога». 
Признавая суверенитет стран в вопросах ре-
гулирования обложения прибыли, его авто-
ры также признают право других юрисдик-

ций применять к ТНК режим минимального 
глобального налога, утвержденный междуна-
родным соглашением (также см. «Ъ-Онлайн»). 
При этом рабочая группа фиксирует доволь-
но высокий уровень проработки проекта, 
включая разработку общих правил внесения 
доходов в налоговую базу (Income Inclusion 
Rule, IIR) и определения «недообложенных» 
доходов (Undertaxed Payment Rule, UTPR) и 
того, какие доходы подпадают под «глобаль-
ный налог» (Subject to Tax Rule, STTR), а так-
же механизмы расчета эффективной налого-
вой ставки и правила привязки прибыли к 
юрисдикции. 

Пока новые меры нацелены на компа-
нии с выручкой свыше $750 млн, и в пер-
вую очередь — на высокоприбыльные ком-
пании, получающие существенную долю до-
ходов от нематериальных активов (речь идет 
об интернет-гигантах Facebook, Alphabet — 
материнской компании Google, Amazon и 
др.): объем их капвложений не так заметно 
зависит от налоговой нагрузки и ее рост ми-
нимально затронет инвестиции, считают в 
ОЭСР. Ориентиром для настройки новых пра-
вил является рост сборов налога на прибыль 
корпораций на $50–80 млрд ($60–100 млрд в 
сумме с американским налогом на доходы от 
интеллектуальной собственности в низкона-
логовых странах, GILTI) — то есть около 4% 
его нынешних глобальных сборов (см. «Ъ-Он-
лайн»). Перетоки прибыли из низконалого-

вых юрисдикций в страны, где потребляются 
продукты корпораций, при реализации пер-
вого пакета оцениваются ОЭСР в сопостави-
мые $100 млрд.

Введение налога на цифровые услуги в 
других странах должно затронуть в том чи-
сле и российские IT-компании, которые ока-
зывают такие услуги пользователям за рубе-
жом, отмечает Антон Гребенчук, директор де-
партамента налогового и юридического кон-
сультирования КПМГ в России и СНГ. Как ми-
нимум они должны будут отслеживать лими-
ты, установленные в иностранных юрисдик-
циях (например, по выручке от оказания циф-
ровых услуг во всем мире и в отдельно взятой 
стране), и платить налог в случае их превыше-
ния. Говоря об обратном процессе — потенци-
альном перераспределении налоговых посту-
плений от иностранных IT-гигантов в пользу 
РФ,— господин Гребенчук отмечает, что при 
введении в России налога на цифровые услу-
ги крупнейшие международные компании, 
скорее всего, станут уплачивать его из репу-
тационных соображений, а если российские 
правила налогообложения цифровых услуг 
будут соответствовать принципам и рекомен-
дациям ОЭСР, то это существенно упростит 
расчеты и будет способствовать росту посту-
плений платежей в российский бюджет.

Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина,  
Татьяна Гришина

Не ниже низшего

Ростехнадзор намерен исключить фор-
мальный подход при проведении экс-
пертизы промышленной безопасности 
на опасных объектах. Речь идет об от-
казе с июля 2021 года от обязатель-
ной экспертизы зданий, сооружений 
и оборудования — решение о продлении 
их эксплуатации теперь будет принимать 
руководство предприятия, в том числе 
на основе внутренней экспертизы. Пред-
полагается, что новый механизм снизит 
издержки бизнеса, а вместе с тем увели-
чит ответственность руководства за без-
опасность на предприятиях. Пока служ-
ба не конкретизирует, как именно будет 
реализована «личная ответственность» 
их руководителей. Компании же, хотя 
и поддерживают идеи дерегулирования, 
относятся к инициативе с осторожностью 
и ждут конкретики.

Ростехнадзор предложил скорректировать 
механизм экспертизы промышленной без-
опасности, отказавшись от требования обя-
зательной экспертизы зданий, сооружений 
и оборудования на опасных промышленных 
объектах,— поправки к закону о промбезопас-
ности опубликованы на regulation.gov.ru. Од-
новременно служба предлагает перенести 
принятие решений о продлении сроков экс-
плуатации таких зданий, сооружений и обо-
рудования на руководство компаний. Само же 
решение может быть основано на результатах 
как внешней, так и внутренней экспертизы — 
проведение таких обследований не потребует 
разрешительных документов.

Такой подход продиктован положениями 
одобренного правительством в сентябре Об-
щенационального плана восстановления эко-
номики и должен снизить расходы бизнеса на 
выполнение избыточных требований в сфере 

промбезопасности, следует из пояснительной 
записки. Проектируемые нормы также долж-
ны способствовать «повышению уровня право-
сознания и дисциплинированности руководи-
телей организаций, осуществляющих эксплуа-
тацию опасных производственных объектов, 
а также пониманию личной ответственности».

Ранее в Ростехнадзоре неоднократно от-
мечали формальный подход ряда предприя-
тий к выполнению требований об экспертизе. 
«Сейчас менеджменту предприятий нужен до-
кумент-подтверждение о проведении экспер-
тизы, чтобы уйти от ответственности в случае 
аварии,— пояснили в пресс-службе Ростехнад-
зора.— После принятия закона понадобится 
документ другого свойства — чтобы аварии не 
произошло. Потому что ответственность за нее 
будет лежать на заказчике экспертизы». На во-
прос „Ъ“ о том, как будет реализована ответст-
венность руководства и менеджмента, в служ-

бе вчера не ответили. Разработанный проект 
таких деталей также не содержит.

По словам главы комитета ТПП по ЖКХ и 
строительству Андрея Журавлева, поправ-
ки должны сократить количество проверок и 
штрафов, тем самым снизив давление на пред-
принимателей. Впрочем, бизнес пока не пони-
мает, как механизм будет реализован на пра-
ктике, и в отсутствие детализации норм об 
ответственности проявляет осторожность в 
оценках. В деловых объединениях инициати-
ву Ростехнадзора в целом поддерживают. «До-
бросовестный бизнес и сам заинтересован в 
качественной экспертизе и обеспечении без-
опасности на предприятии. Теперь компании 
смогут самостоятельно решать, когда им про-
водить экспертизу,— обязательная процедура 
лишь создавала бюрократические проволоч-
ки»,— сообщил „Ъ“ собеседник на рынке.

Диана Галиева

Наличие экспертизы не избавит от ответственности
Ростехнадзор меняет подход к оценке промышленной безопасности

Белый дом де-юре перешел на новую 
систему цифровой трансформации госу-
правления — она предполагает формиро-
вание пула «цифровых чиновников» и от-
каз от ежегодных ведомственных планов 
информатизации в пользу трехлетних 
программ. Соответствующее постанов-
ление правительства утвердил премь-
ер-министр Михаил Мишустин. Теперь 
аналогичную систему должны выстроить 
регионы — назначить чиновников, ответ-
ственных за цифровую трансформацию 
на местах, губернаторы должны до декаб-
ря 2022 года.

Подписанное Михаилом Мишустиным по-
становление закрепляет новый подход к ин-
форматизации ведомств — как следует из 
опубликованного вчера документа, факти-
чески Белый дом формализовал намерения, 
анонсированные еще весной этого года (см. 
„Ъ“ от 13 марта). 

Речь идет, в частности, о замене ежегодных 
планов информатизации трехлетними про-
граммами цифровизации ведомств. В них бу-
дут включаться мероприятия для поэтапной 
цифровой трансформации того или иного ве-
домства — эти шаги будут обеспечены финан-
сированием из федерального бюджета. Будут 
закреплены и показатели результативности 
этой работы, рассчитываться они должны с 
учетом решения задачи повышения удовлет-
воренности граждан качеством госуслуг, сни-
жения издержек госуправления, сокращения 
проблем бизнеса при взаимодействии с вла-
стями, создания условий для сокращения те-

невой экономики. За реализацию всего этого 
будут отвечать руководители цифровой транс-
формации — заместители глав ведомств.

Координирует работу «цифровых чинов-
ников» вице-премьер Дмитрий Чернышен-

ко, ранее он уже сообщал о еженедельных 
встречах с ними. Как поясняют в Белом доме, 
у этих кураторов будут «широкие полномо-
чия по изменению всех рабочих процессов 
внутри министерств и ведомств, включая пе-
ревод оказываемых ими услуг в онлайн-фор-
мат». Кроме того, они должны будут как ми-
нимум ежеквартально отчитываться перед 
Минцифрой о достижении показателей ре-

зультативности программ и о реализации 
проектов цифровой трансформации.

По мнению заместителя директора Ин-
ститута государственного и муниципаль-
ного управления НИУ ВШЭ Константина Го-
ловщинского, программы, увязывающие 
цели и инструменты их достижения с объема-
ми финансирования, позволят вести диалог 
с Минфином на другом уровне, «на языке по-
купки результата». Персональная ответствен-
ность конкретных чиновников также долж-
на повысить эффективность цифровой транс-
формации, добавляет он, но ее успех будет во 
многом зависеть и от скорости принятия ре-
шений по модернизации нормативной базы. 
«Пока у технологических новшеств и у корре-
спондирующих изменений в нормативные 
акты разная скорость: как правило, техноло-
гии готовы, а „нормативка“ — отнюдь»,— го-
ворит эксперт.

Далее федеральную практику планируется 
масштабировать на регионы. Координировать 
работу по информатизации муниципалитетов 
и субъектов РФ будут руководители цифровой 
трансформации федерального уровня. Ранее с 
этой инициативой уже выступало правитель-
ство, однако спустить такое решение в реги-
он Белый дом сам не может, поэтому Дмитрий 
Чернышенко просил Владимира Путина пору-
чить губернаторам назначить в региональных 
ведомствах ответственных за цифровизацию. 
Согласно опубликованному вчера поручению, 
сформировать свой пул цифровых чиновни-
ков регионы должны до 1 декабря 2022 года.

Евгения Крючкова

Цифровизация обрела бумагу
Правительство утвердило новый подход к трансформации ведомств

Премьер-министр Михаил  
Мишустин утвердил правила  
для «цифровых чиновников»  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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«Нас часто спрашивают, кто все-таки выиг-
рает от изменений в системе распределения 
полномочий — президент, правительство ли-
бо парламент. Мне кажется, с учетом публич-
ности всех этих процедур выиграет общест-
во»,— отметил господин Крашенинников.

Тем не менее коммунисты отказались 
поддержать законопроект. Еще до начала 
обсуждения член фракции КПРФ Вера Ган-
зя заявила журналистам: «Сейчас мы делаем 
второй шаг к монархии. А вот будет ли эта 
монархия конституционной, еще бабушка 
надвое сказала». По ее мнению, статус пра-
вительства понижается, поскольку по дей-
ствующему закону оно является высшим ис-
полнительным органом власти, а теперь бу-
дет работать под руководством президента. 
В итоге за новую редакцию закона о прави-
тельстве проголосовали 349 депутатов (при 
необходимом минимуме в 300 голосов), еще 
один голосовал против.

Не поддержала КПРФ и законопроект о 
внесении изменений в закон о Конституци-
онном суде (КС). В соответствии с поправка-
ми КС получает право по запросу президен-
та проверять соответствие Основному зако-
ну законопроектов и принятых законов до 
их подписания главой государства. КС так-
же выносит заключение о возможности ис-
полнения решений межгосударственных 
органов, «принятых на основании положе-
ний международных договоров России в их 
истолковании, противоречащем Конститу-
ции», и решений иностранного или между-
народного суда, противоречащих «основам 
публичного правопорядка РФ». При этом чи-
сло судей КС сокращается с 19 до 11, а прези-
дент получит право вносить в Совфед пред-
ставления о прекращении их полномочий 
«в случае совершения ими поступка, пороча-
щего честь и достоинство судьи».

Депутатов при обсуждении этой инициа-
тивы более всего волновала норма о провер-
ке судом законопроектов. Так, Ольга Алимо-
ва из КПРФ выразила мнение, что депута-
ты сами могут определить, соответствует ли 
проект Конституции. Павел Крашенинни-
ков на это возразил, что были случаи, когда 
после принятия законы признавались про-
тиворечащими Основному закону. На во-
прос единоросса Михаила Бугеры, не при-
ведет ли сокращение численности судей 
КС к затягиванию сроков рассмотрения жа-
лоб, господин Крашенинников ответил, что 
«больше не значит лучше». А Валерий Раш-
кин (КПРФ), выступая перед голосованием 
от имени фракции, заявил, что законопро-
ект увеличивает возможность давления пре-
зидента на судей хотя бы потому, что он мо-
жет их уволить, что противоречит принци-
пу разделения властей. Остальные фракции 
поддержали изменения, и за документ про-
голосовали 348 депутатов при трех против.

Наконец, третий законопроект вносит 
ряд изменений в закон о прокуратуре. В част-

ности, генпрокурор и его заместители будут 
назначаться президентом после консульта-
ций с Совфедом, а освобождать их от долж-
ности глава государства сможет сам. Ранее 
они назначались и освобождались сенатора-
ми по представлению президента. Кроме то-
го, хотя деятельность прокуратуры осуществ-
ляется с учетом имплементированных в на-
шу правовую систему международных дого-
воров, в России не подлежат исполнению ре-
шения, противоречащие Конституции.

Этот проект коммунисты поддержали, 
высказав замечания, которые, как они над-
еются, учтут ко второму чтению. Так, зам-
пред фракции Валентин Шурчанов пред-
ложил передать прокуратуре контроль над 
Центробанком, а также заявил, что отстране-
ние генпрокурора указом президента «не бу-
дет способствовать законности». У главы го-
сударства нет времени вникать в детали, и 
этот вопрос будет отдан на откуп его админи-
страции, пояснил он. В итоге поправки бы-
ли приняты 358 голосами.

Решение фракции КПРФ поддержать этот 
проект ее член Юрий Синельщиков объяс-
нил „Ъ“ наличием в нем «очень важной но-
вации»: «Назначение прокуроров субъектов 
происходит теперь без согласования с губер-
наторами и парламентами субъектов. То есть 
прокуроры освобождаются от зависимости 
от губернаторов. Я этого требовал на протя-
жении девяти лет». А коммунист Рашкин вы-
разил возмущение тем, что Дума «все боль-
ше препятствует нормальной оппозицион-
ной работе». «Сегодня только приняли про-
екты о КС и правительстве, а завтра — уже 

крайний день для предоставления попра-
вок,— сообщил он „Ъ“.— Почему урезают 
сроки для внесения поправок? Это же кон-
ституционные законы, они требуют макси-
мальной проработки! Или на совете Думы 
уже приняли решение, а мнение депутатов, 
за которыми миллионы голосов, больше не 
учитывается?»

Рассмотрение трех проектов во втором 
чтении может пройти на следующей неде-
ле. А на этой неделе, как сообщил „Ъ“ источ-
ник в руководстве Думы, ожидается внесе-
ние еще одного законопроекта из конститу-
ционного пакета — о Госсовете.

Несмотря на важность этих законопроек-
тов для Кремля, позиция КПРФ была пред-
сказуема, считают эксперты.

«Какое единодушие может быть в дан-
ном вопросе, если КПРФ с самого начала 
встала в оппозицию этой реформе? — гово-
рит эксперт по региональной политике Ви-
талий Иванов.— Если коммунистов не смо-
гли или не захотели убедить перед общерос-
сийским голосованием, то странно было бы 
делать это сейчас. Они решили быть после-
довательными, и эту последовательность 
можно если не уважать, то, по крайней ме-
ре, не переламывать». С этим согласен и по-
литолог Константин Калачев: «Поправки 
коммунисты не поддержали. Более того, у 
них немало претензий по итогам послед-
них выборов по поводу давления на партию 
и ее отдельных представителей. Они про-
должают позиционировать себя как глав-
ную партию оппозиции». По мнению экс-
перта, для Кремля единодушная поддержка 
этих законопроектов принципиальной не 
является, а вот для КПРФ «ставка на контр-
позиционирование перед выборами в Гос-
думу принципиальна».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

КПРФ посягнула на поправки

Во вторник в «Единой России» было при-
нято несколько важных кадровых реше-
ний. Новым врио замсекретаря генсове-
та стал экс-глава Дагестана Владимир 
Васильев, который будет отвечать за 
формирование списков партии к выбо-
рам в Госдуму 2021 года. Кроме того, 
единороссы сформировали президиум 
программной комиссии, в который, по-
мимо видных партийцев, войдут спике-
ры обеих палат федерального парла-
мента и мэр Москвы Сергей Собянин. 
Им предстоит разработать «народную», 
но одновременно реалистичную и не по-
пулистскую программу.

Во вторник президиум генсовета «Еди-
ной России» (ЕР) назначил врио заместителя 
секретаря генсовета бывшего главу Дагеста-
на, советника президента Владимира Васи-
льева. Как пояснил секретарь генсовета Ан-
дрей Турчак, такое предложение поступило 
от председателя ЕР, зампреда Совета безопас-
ности Дмитрия Медведева. Господин Василь-
ев возглавлял Дагестан с 3 октября 2017 года 
до 5 октября 2020-го, а до этого в течение по-
чти 13 лет был депутатом Госдумы, где руко-
водил комитетом по безопасности, а с 2012 го-
да — фракцией ЕР. После его назначения гу-
бернатором фракцию возглавил Сергей Неве-
ров, который до этого занимал пост секрета-
ря генсовета ЕР.

Андрей Турчак пояснил, что Владимир Ва-
сильев займет место Ольги Баталиной, сло-
жившей полномочия замсекретаря генсове-
та после назначения заместителем министра 
труда в феврале 2020 года, и возьмет на себя 
ее функционал: курирование общественных 
приемных и партийного правозащитного 
центра. Но уже после голосования господин 
Турчак сообщил, что у господина Васильева 
будет еще одно важное полномочие: он ста-
нет отвечать за формирование списков пар-
тии и отбор кандидатов по одномандатным 
округам перед выборами в Госдуму 2021 года.

Ранее в тот же день Дмитрий Медведев 
провел заседание программной комиссии, 
отвечающей за подготовку программы пар-
тии к этим выборам. Единороссы пришли к 
выводу, что она должна быть «народной», а го-
сподин Медведев подчеркнул, что предыду-
щая программа «в значительной степени вы-
полнена», а значит, и новая должна быть та-
кой же реалистичной: «То, что мы обещали, 
мы делаем. Болтовня нам не нужна». Предсе-
датель Совета федерации Валентина Матви-
енко в свою очередь добавила, что програм-
ма не должна превращаться в 200-странич-
ную диссертацию (нынешняя программа 
ЕР, опубликованная на ее сайте, содержит 95 
страниц). «Надо выдвигать идеи достаточно 

смело. Но они не должны быть популистски-
ми»,— резюмировал Дмитрий Медведев.

Он также предложил создать президиум 
программной комиссии, в который долж-
ны войти Андрей Турчак, Сергей Неверов, 
его первый заместитель по фракции Андрей 
Исаев, председатель Высшего совета ЕР Бо-
рис Грызлов, спикеры Госдумы и Совета фе-
дерации Вячеслав Володин и Валентина Мат-
виенко, а также мэр Москвы Сергей Собянин. 
Позже Андрей Исаев напомнил, что мэр Со-
бянин участвовал и в подготовке программы 
ЕР к выборам 2016 года. Но тогда в комиссию 
входили многие главы регионов, а президи-
ума у нее не было. Ранее „Ъ“ писал, что на вы-
борах-2021 господин Собянин может возгла-
вить московскую группу партсписка ЕР.

Глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
отмечает, что кандидатуры, предложенные 
в президиум, выглядят вполне логично: 
«Это все фигуры, которые не просто тесно ас-
социируются с партией, но являются знако-
выми для ее развития и формирования по-
зиций». Это же касается и Сергея Собянина, 
который десять лет входит в бюро высше-
го совета ЕР и во многом олицетворяет пар-
тию, считает эксперт.

Отметим, что на выборах последних лет 
Сергей Собянин несколько дистанцировал-
ся от ЕР. Например, на выборы мэра в 2018 
году он пошел в качестве самовыдвиженца. 
И в таком же статусе в 2019 году баллотиро-
вались в Мосгордуму кандидаты, поддержи-
ваемые мэрией.

Оценивая назначение господина Васи-
льева, Дмитрий Бадовский сказал, что за со-
ставление списков должен отвечать человек, 
пользующийся безусловным авторитетом 
как в партии, так и в разных центрах власти. 
«Такой человек должен быть, когда надо, ар-
битром, когда надо — примирителем»,— по-
яснил эксперт.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов говорит, что перевод 
Владимира Васильева в Дагестан в 2017 году 
был «частью комбинации по ограничению 
влияния» спикера Володина в партии власти. 
А сейчас федеральным властям нужно было 
символически закрепить тот факт, что отстав-
ка господина Васильева с поста главы Дагес-
тана была скорее «передвижением после ко-
мандировки», полагает эксперт. Что же каса-
ется президиума программной комиссии, то 
его состав отражает существующую партий-
ную коалицию, считает господин Виногра-
дов: «Это символ того, что если борьба между 
группами внутри партии и будет, то развер-
нется она за формирование списков — а сей-
час нет особых причин толкаться локтями».

Андрей Винокуров

Владимир Васильев 
вернулся к партии
Экс-глава Дагестана займется отбором 
кандидатов «Единой России»  
на выборы в Госдуму

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
(слева) и глава московского 
горкома партии Валерий Рашкин 
считают, что новые законопроекты 
дают президенту слишком много 
полномочий    ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Оппозиционные депутаты Мосгордумы 
попросили прокурора Москвы Дениса 
Попова проверить указ мэра Сергея Со-
бянина, содержащий требование к рабо-
тодателям о переводе на удаленную ра-
боту 30% персонала и передаче город-
ским властям номеров мобильных теле-
фонов, транспортных карт и регистраци-
онных номеров автомобилей этих со-
трудников. Депутаты просят проверить 
указ на соответствие Конституции и Тру-
довому кодексу, который запрещает ра-
ботодателям передавать кому-либо 
персональные данные работников без 
их письменного согласия. Департамент 
информационных технологий Москвы 
ранее заявлял, что данные, перечислен-
ные в указе, не являются персональны-
ми и могут быть переданы без привязки 
к ФИО работника.

Как сообщил во вторник депутат Мосгор-
думы от «Справедливой России» Михаил Ти-
монов, он и семеро депутатов от КПРФ на-

правили обращение к прокурору Москвы 
Денису Попову с требованием проверить 
указ Сергея Собянина №97-УМ от 6 октября 
на соответствие ст. 88 Трудового кодекса РФ. 
Эта норма прямо запрещает работодателям 
передавать кому-либо персональные дан-
ные сотрудников без их согласия, за исклю-
чением случаев, когда это необходимо для 
предупреждения угрозы чьей-либо жизни.

Напомним, согласно указу столичные 
компании обязаны перевести на удален-
ную работу не менее 30% офисных сотруд-
ников, а также всех лиц старше 65 лет и стра-
дающих хроническими заболеваниями. С 9 
октября работодатели должны каждый по-
недельник предоставлять мэрии номера мо-
бильных телефонов, транспортных и соци-
альных карт, а также регистрационные но-
мера автомобилей сотрудников, работаю-
щих удаленно. Форма для подачи этих дан-
ных не содержит графы с указанием фами-
лии, имени и отчества сотрудников. Авторы 
обращения также обращают внимание про-

курора, что номера транспортных карт и ме-
сячных проездных не привязаны к персо-
нальным данным их обладателей, и нет яс-
ности, какие именно номера билетов нужно 
передавать в мэрию. По их мнению, это тре-
бование указа нарушает принципы ясности 
и недвусмысленности правовой нормы, со-
держащиеся в Конституции. Депутаты тре-
буют от прокурора города внести в мэрию 
представление о приведении этих требова-
ний указа в соответствие с Конституцией и 
Трудовым кодексом.

Один из авторов обращения, депутат Ми-
хаил Тимонов, рассказал „Ъ“, что поставлен-
ные вопросы предварительно с мэрией не 
обсуждались, но копия обращения направ-
лена господину Собянину: «Мы с коллегами 
сделали то, что должны были: обратились 
в надзорную инстанцию, аргументирован-
но указывая на нарушение закона». «Логи-
ческих объяснений для сбора таких данных 
я не нахожу, за исключением предположе-
ния, что на следующем этапе могут ввести 

штрафы для этих самых работников за пе-
ремещение по городу на авто, с использова-
нием указанных карт или с мобильным те-
лефоном»,— считает соавтор обращения, де-
путат от КПРФ Екатерина Енгалычева.

Ранее „Ъ“ уже сообщал (см. номер от 13 
октября), что три крупнейшие российские 
IT-ассоциации пожаловались на указ Сергея 
Собянина главе Минцифры Максуту Шада-
еву и просили предложить мэру Москвы от-
менить требование о передаче данных со-
трудников, ссылаясь на те же требования за-
кона, что и депутаты МГД.

Источник „Ъ“ в столичной мэрии отме-
тил, что мера по сбору данных сотрудников, 
которые переводятся на удаленную работу, 
направлена исключительно на сохранение 
здоровья граждан. По его словам, если рабо-
тодатели отнесутся к ней безответственно и 
трафик и социальные контакты работников 
не сократятся, то никакого выхода кроме 
ужесточения контрольных мер правитель-
ству Москвы не останется. «Все эти сведения 

граждане уже передавали мэрии для полу-
чения пропусков во время действия про-
пускного режима весной» — говорит собе-
седник „Ъ“. В пресс-службе ДИТ заявили „Ъ“, 
что с обращением депутатов к прокурору в 
департаменте не знакомы, но подчеркнули, 
что работа с данными, предоставление ко-
торых предусмотрено указом мэра, произ-
водится в строгом соответствии с законода-
тельством. Ранее ДИТ заявлял, что запраши-
ваемые данные не являются персональны-
ми, так как работодатель может передавать 
их без привязки к ФИО. Там также заявляли, 
что у Москвы нет задачи определения место-
нахождения конкретных граждан, а данные 
должны позволить оперативно оценить эф-
фект от вводимых ограничений. Напомним, 
12 октября сервис сбора данных об удален-
ных сотрудников не выдержал нагрузки и 
не работал в течение нескольких часов. 13 
октября городские власти сообщили о вос-
становлении сервиса в полном объеме.

Елена Рожкова

К персональным данным подключают прокурора
Оппозиционеры из Мосгордумы просят проверить законность указа Сергея Собянина об удаленной работе
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Мосгорсуд изменил меру пресе-
чения экс-владельцу банка «Югра» 
Алексею Хотину и двум его предпо-
лагаемым сообщникам, обвиняе-
мым СКР в особо крупной растра-
те. Вместо домашнего ареста, под 
которым они находились с весны 
прошлого года, фигурантам гром-
кого уголовного дела избрана более 
легкая мера пресечения в виде за-
прета определенных действий. Они 
не могут ночью покидать свои дома, 
посещать массовые мероприятия 
и использовать телефоны, зато мо-
гут работать. Запрет будет действо-
вать до середины января 2021 года, 
когда обвиняемые, очевидно, дочи-
тают материалы своего уголовного 
дела, составляющие 165 томов.

Мосгорсуд рассмотрел ходатайство 
руководителя следственной группы по 
делу в отношении банка «Югра» стар-
шего следователя по особо важным де-
лам при председателе СКР Сергея Чер-
нышова. Генерал-майор юстиции про-
сил продлить домашний арест Алек-
сею Хотину, а также бывшим президен-
ту банка Алексею Нефедову и председа-
телю правления Дмитрию Шиляеву на 
три месяца, а всего до 20 месяцев и 30 
суток, то есть до 18 января 2021 года. 
Представитель следствия напомнил, 
что все трое были задержаны 19 января 
прошлого года и решениями Басман-
ного райсуда помещены под домаш-
ний арест. Расследование уголовного 
дела о растрате в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ) средств «Югры» за-
кончено. В его материалах, по данным 
„Ъ“, фигурирует 23 млрд руб. Впрочем, 
это лишь часть расследования. Следст-
вие по основному делу продолжается. 
В нем, возможно, речь пойдет о хище-
нии еще 184 млрд руб. Во всяком слу-
чае, АСВ заявило в Арбитражном суде 
Москвы требование к обвиняемым и 
другим бывшим топ-менеджерам бан-
ка на 207 млрд руб.

Генерал Чернышов свое требова-
ние мотивировал необходимостью оз-
накомления обвиняемых и их адво-
катов с 165 томами уголовного дела. 
При этом было отмечено, что фигу-
ранты расследования обвиняются в 
тяжком преступлении, «имеют значи-
тельные материальные возможности», 
воспользовавшись которыми могут 
скрыться от следствия и суда. Само же 

преступление, по версии следствия, 
не связано с предпринимательской 
деятельностью, так как было направ-
лено на причинение ущерба кредит-
ной организации путем безвозмездно-
го изъятия ее имущества для «личного 
корыстного обогащения».

Сами фигуранты, категорически не 
признающие свою вину, и их защит-
ники выступили против продления 
домашнего ареста. Адвокаты отмети-
ли, что данная мера пресечения их до-
верителями прежде не нарушалась, 
никаких доказательств их возможно-
го побега у следствия как не было, так 
и нет, а само преступление относится 

к экономическим, так как под следст-
вием оказались первые лица одного из 
крупнейших банков страны. Защитни-
ки полагали, что для банкиров доста-
точно и подписки о невыезде.

Рассматривая ходатайство, судья Еле-
на Поспелова обратила внимание, что в 
заявленном следствием документе фак-
тически заложены требования, подпа-
дающие под другую меру пресечения, 
например запрет на выход из квартиры 
с 22:00 до 6:00. Данное ограничение, ре-
шила она, не соответствует требовани-
ям ст. 107 УПК о домашнем аресте — в 
ней говорится, что обвиняемый должен 
находиться в изоляции от общества у 
себя дома,— зато подходит под ст. 105.1 
УПК о запрете определенных действий.

Именно его судья и избрала для об-
виняемых до 15 января. Помимо ноч-
ных выходов из дома им запреще-
но посещать массовые и обществен-
ные мероприятия, общаться с дру-
гими фигурантами дела, в том числе 
с потерпевшими, а также использо-
вать интернет и средства связи, кро-
ме чрезвычайных ситуаций. Данная 
мера пресечения, решила судья, яв-
ляется соразмерной, справедливой, 
пропорциональной и необходимой. 
При этом следует отметить, что за-
прет, в отличие того же домашнего 
ареста, не пойдет в зачет срока, кото-
рый может быть назначен обвиняе-
мым по приговору суда.

Николай Сергеев

Алексей Хотин может ходить куда хочет
Известному банкиру разрешено все, кроме ночных и массовых выходов

Сегодня Следственный комитет 
предъявит обвинение в особо круп-
ном мошенничестве первому за-
местителю президента — главному 
исполнительному директору банка 
«Траст» Михаилу Хабарову. По вер-
сии следствия, банкир, обманув 
своего бывшего делового партне-
ра по группе компаний «Деловые 
линии» Александра Богатикова, 
похитил у него более 841 млн руб. 
Защита, полагая, что ничего про-
тивоправного господин Хабаров 
не совершал, обжаловала избран-
ную ему судом меру пресечения в 
виде ареста.

Главное следственное управление 
СКР по Москве вызвало адвокатов Ми-
хаила Хабарова для проведения след-
ственных действий — предъявления 
обвинения в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере). По данным „Ъ“, следствие наме-
рено провести соответствующую про-
цедуру в СИЗО «Матросская Тишина», 
в который банкир был помещен в ми-
нувшую пятницу по решению Прес-
ненского райсуда Москвы. Пока госпо-
дин Хабаров находится на карантине в 
камере-одиночке.

По версии следствия, Михаил Ха-
баров, действуя с неустановленны-
ми лицами, с 1 августа 2014 года по 2 
мая 2017 года совершил мошенниче-
ство «путем обмана» в отношении вла-
дельца ГК «Деловые линии» Александ-
ра Богатикова, похитив принадлежа-
щие ему 841,8 млн руб. О причастно-
сти господина Хабарова к преступле-
нию, по версии следствия, свидетель-
ствуют договор о сотрудничестве, за-
ключенный будущим топ-менедже-
ром «Траста» с потерпевшим в октябре 
2014 года, а также договор об оказании 
услуг и соглашение об опционе на по-
купку акций ГК 2015 года. В соответст-
вии с ними господин Богатиков был 
необоснованно обременен обязатель-
ством перед Михаилом Хабаровым и 
«подконтрольными ему юридически-
ми лицами» о передаче им денежных 
средств в особо крупном размере, а 
также предоставлении права на выкуп 
30% акций «Деловых линий».

В 2014 году между господином Хаба-
ровым, подконтрольной ему Caledor 
Consulting Limited было заключено оп-
ционное соглашение о покупке 30% в 
холдинговой компании группы — ООО 
«Деловые линии» — у Doglemor Trade 
Limited по цене $60 млн. Однако потом 
структура владения ООО была измене-
на, господин Богатиков передал доли в 

контролирующей холдинг фирме сво-
им родственникам. В январе этого года 
Лондонский международный третей-
ский суд, рассмотрев иск господина Ха-
барова, постановил взыскать с Алек-
сандра Богатикова, Doglemor и кипр-
ской DL Management $58 млн, а Арби-
тражный суд Санкт-Петербурга нало-
жил арест на акции группы «Деловые 
линии», но потом их снял, зато кипр-
ский суд ввел свои обеспечительные 
меры, запретив кипрским структурам 
господина Богатикова продавать акти-
вы. Представитель господина Богати-
кова от комментариев воздержался, ра-
нее он сообщил „Ъ“, что в рамках уго-
ловного дела исковые требования его 
доверителем заявлены не были. В свою 
очередь, защита Михаила Хабарова от-
мечает, что тот непричастен к инкри-
минируемому преступлению.

Адвокат Владимир Слащев обжало-
вал через Пресненский райсуд арест 
господина Хабарова в судебной колле-
гии по уголовным делам Мосгорсуда. 
По его версии, решение суда, как и со-
ответствующее ходатайство следовате-

ля ГСУ СКР, противоречит нормам Уго-
ловно-процессуального кодекса и пра-
вовым позициям Верховного суда РФ.

В частности, Пресненским райсу-
дом, считает он, были проигнориро-
ваны нарушения при задержании Ми-
хаила Хабарова. Уже в момент начала 
обыска, по версии защитника, на го-
сподина Хабарова и его супругу ока-
зывалось психологическое давление. 
Еще до объявления о задержании к 
финансисту были приставлены два со-
трудника полиции, постоянно следу-
ющие за ним в его же жилище. Факти-
чески эти действия стали нарушением 
права Михаила Хабарова на свободу и 
личную неприкосновенность, гаран-
тированные ст. 22 Конституции.

По результатам обыска Михаил Ха-
баров был доставлен в ГСУ СКР для пер-
вого допроса по существу подозрения. 
«При этом важно понимать, что и обы-
ск, и первый допрос были произведе-
ны спустя восемь суток с момента на-
чала уголовного преследования, что 
противоречит положениям УПК»,— 
отметил защитник.

Помимо этого следователем также 
были допущены и другие нарушения 
— в частности, следственные действия 
проходили в ночное время, что было 
обосновано неотложностью соответ-

ствующей процедуры, однако обосно-
вание этого спустя восемь дней после 
возбуждения уголовного дела сторона 
защиты так и не получила.

В свою очередь, суд, считает адво-
кат, проигнорировал все приведен-
ные защитой доводы для избрания 
меры пресечения, не связанной с аре-
стом, в том числе поручительства пре-
зидента банка «Траст» Александра Со-
колова, одного из основателей и акци-
онеров «Альфа-групп» Андрея Косого-
ва, а также управляющего партнера А1 
Андрея Елинсона, руководствуясь «ис-
ключительно позицией следствия».

При этом «ключевым нарушением 
всех норм» в жалобе назван предпри-
нимательский характер обстоятельств 
уголовного дела, которое инициирова-
но экс-партнером Михаила Хабарова. 
Из материалов дела, а именно из пока-
заний потерпевшего Богатикова, сле-
дует, что господин Хабаров на момент 
совершения инкриминируемого дея-
ния являлся членом органа управле-
ния коммерческой организации «Де-
ловые линии» и осуществлял полномо-
чия по управлению указанным юрли-
цом. Таким образом, в соответствии с 
УПК в его отношении не может быть из-
брана мера пресечения в виде ареста.

Николай Сергеев

Михаилу Хабарову подготовили обвинение
В «Матросской Тишине» ждут следователей и адвокатов известного финансиста

Как стало известно „Ъ“, пер-
вый заместитель председа-
теля Следственного коми-
тета России (СКР) Эдуард 
Кабурнеев возбудил новое 
уголовное дело в отноше-
нии бывших топ-менедже-
ров разорившегося банка 
«БФГ-Кредит». Помимо но-
вого  эпизода с хищением де-
сять лет назад из кредитного 
учреждения $8 млн в нем по-
явился и новый фигурант — 
бывший заместитель пред-
седателя правления банка 
Денис Пуресев, который сей-
час является адвокатом. 
Именно из-за появившегося 
в деле спецсубъекта в рас-
следование и пришлось вме-
шаться генерал-лейтенанту 
юстиции Кабурнееву.

В постановлении о возбу-
ждении уголовного дела, кото-
рое вынес первый заместитель 
председателя СКР Эдуард Кабур-
неев, речь идет о двух эпизодах 
преступной деятельности быв-
шего топ-менеджмента банка 
«БФГ-Кредит». Помимо уже фи-
гурирующих в нем бывшего бе-
нефициара Павла Глоцера, экс- 
председателя совета директо-
ров Евгения Мафцира и бывше-
го председателя правления бан-
ка Павла Дойнова в деле поя-
вился новый фигурант, облада-
ющий статусом спецсубъекта. 
Это адвокат чеченской колле-
гии адвокатов «Низам» 42-лет-
ний Денис Пуресев, который до 
краха «БФГ-Кредита» занимал 
в нем должность заместителя 
председателя правления. Ста-
тус адвоката он получил в мае 
2019 года.

По данным „Ъ“, вчера сотруд-
ники ФСБ и ГУЭБиПК МВД за-
держали господина Пуресева. 
После обыска его столичной 
квартиры и загородного дома 
на Николиной горе (Рублево-
Успенское шоссе) адвоката до-
ставили на допрос в здание СКР 
в Техническом переулке. Сегод-
ня следствие планирует обра-
титься в Басманный райсуд с хо-
датайством об избрании в отно-
шении него меры пресечения в 
виде ареста.

Как и остальным участни-
кам преступной группы, адво-
кату Пуресеву вменяется в вину 
хищение путем растраты (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) ровно 10 лет на-
зад из «БФГ-Кредита» $8 млн. 
Организаторами преступле-
ния следствие считает скры-
вающихся в США господ Гло-
цера и Мафцира. Согласно раз-
работанной ими схеме госпо-
дин Пуресев зарегистрировал 
в офшорной зоне Белиз компа-

нию Bonefida Ventures ltd. За-
тем к комбинации подключи-
ли испытывавший серьезные 
финансовые трудности кипр-
ский FBME Bank. 23 февраля 
2011 года «БФГ-Кредит», открыв 
в нем лицевой счет, перечислил 
на него $8 млн, которые в тот же 
день были выданы в виде кре-
дита Bonefida Ventures ltd.

Как считает следствие, воз-
вращать полученный заем ма-
хинаторы изначально не пла-
нировали. А чтобы запутать 
следы совершенного преступ-
ления, в 2012–2014 года Денис 
Пуресев и Павел Дойнов неод-
нократно, вплоть до отзыва у 
FBME Bank лицензии, пролон-
гировали сроки погашения дол-
га. Таким образом, как полагают 
в СКР, российскому банку «БФГ-
Кредит» (лицензия отозвана в 
2016 году) был причинен ущерб 
более чем на 233 млн руб.

Поучаствовал, по версии 
следствия, господин Пуресев и 
в уже известном эпизоде хище-
ний из банка в 2014–2016 годах 
почти 13 млрд руб. в виде вы-
дачи сомнительных кредитов. 
Их успели получить почти 50 
фирм, которые, по данным СКР 
и ФСБ, не вели никакой хозяй-
ственной деятельности. В ходе 
расследования было установле-
но, что одобрением выдачи зай-
мов занимался член кредитно-
го комитета Денис Пуресев. Раз-
работчиками же этой схемы, по 
версии СКР, были все те же Па-
вел Глоцер и Евгений Мафцир. 
Их, а также Павла Дойнова в 
июне 2020 года по ходатайству 
следствия Басманный райсуд 
Москвы арестовал заочно. Под 
реальный арест тогда же были 
отправлены зампред правле-
ния банка «БФГ-Кредит» Миха-
ил Дорогинин и бывший заме-
ститель начальника кредитного 
управления банка Алексей Гор-
лин. Позже Мосгорсуд заменил 
обоим меру пресечения на до-
машний арест.

Как говорится в материа-
лах дела, полученные деньги 
сообщники тратили не только 
на приобретение недвижимо-
сти и предметов роскоши в Рос-
сии и за границей, но и на ча-
стичное погашение долгов пе-
ред кредитным учреждением, 
что позволяло им оттянуть от-
зыв у «БФГ-Кредит» лицензии, 
«обеспечив таким образом воз-
можность продолжать система-
тическое хищение денежных 
средств банка». Получить ком-
ментарии защиты господина 
Пуресева „Ъ“ не удалось, а в СКР 
от них воздержались.

Олег Рубникович

Чеченского 
адвоката 
приобщили 
к хищениям
Заместитель Александра 
Бастрыкина возбудил новое дело 
о растрате в «БФГ-Кредите»

Покров  
Пресвятой  
Богородицы
Возлюбленные братья и сестры! В че-
ловеческом обществе так сложилось, 
что часто люди слабые и незащищен-
ные ищут помощи у сильных. Это назы-
вается покровительством, и, получив 
его, им дорожат, стараются, как гово-
рится, не упустить улыбнувшееся зем-
ное благополучие, которое при всей 
его ощутимой значимости призрачно 
по сравнению с вечностью. И здесь 
уместно обратить свой мысленный 
взор к горнему Покровительству с 
прописной буквы, к предстательству 
за нас, грешных, Самого Господа и 
Пречистой Его Матери. Вот что прежде 
всего надлежит искать всем нам. 
Святитель Феофан Затворник в связи 
с этим предостерегал: «Кто дома не 
молится и в церковь нейдет, значит, 
не чувствует нужды в небесном по-
крове; не чувствует нужды — не ищет 
его; не ищет — лишается его. Чем 
больше таковых, тем хуже для дома, 
града и веси, для области и государ-
ства, ибо чем их больше, тем больше 
сокращается покров небесный, или 
совлачается и сдвигается с тех мест». 
Мы счастливы, что живем в свободной 
России, где Церковь Православная 
беспрепятственно совершает свое 

служение и Слово Божие открыто для 
всех сердец. От глубокой древности 
сугубо почитается нашими соотечест-
венниками праздник Покрова Пресвя-
той Богородицы, в честь которого во 
множестве возводились благолепные 
храмы. Торжество это восходит к 
чудесному событию, происшедшему 
во Влахернском храме Константино-
поля в начале Х века во время осады 
города неприятелем. Народ с усерди-
ем молился об избавлении от напасти, 
и святой Андрей Юродивый вместе 
со своим учеником Епифанием узрели 
Пречистую Деву Богородицу, стоящую 
на воздухе в молитве и простираю-
щую над народом Свой омофор, или 
покров, как говорится в повествовании 
святителя Димитрия Ростовского,— 
«подобный молнии». В тот раз осада 
была снята со столицы Византии, 
но духовное значение видения не 
ограничено узкими рамками исто-
рического факта. Царица Небесная, 
Которой со Креста Спаситель через 
апостола Иоанна Богослова усыновил 
все человечество (см.: Ин. 19:26), 
пребывает в непрестанной молитве 
перед Престолом Божиим за всех нас. 
Именно этот подвиг предстательства 
Богородицы и прославляет Святая 
Церковь, воспевая: «Покрый нас чест-
ным Твоим Покровом и избави нас от 
всякаго зла, молящи Сына Твоего, Хри-
ста Бога нашего, спасти души наша». 
Сердечно поздравляю Вас, дорогие 
мои, с праздником Покрова Пресвятой 
Богородицы! В скорбях и печалях, 
в испытаниях и обстояниях, в смуще-
нии и недоумении, во всех жизненных 
обстоятельствах ищите Ее всесильного 
заступничества! Да пребудет со всеми 
Вами Покров Божией Матери!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

Защита Михаила Хабарова 
считает, что следственные 
действия в отношении него 
проводились с нарушения-
ми закона   
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Мосгорсуд избавил Алексея 
Хотина от конвойных проблем   
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Вторник стал самым напряженным днем 
в зоне нагорно-карабахского конфликта 
с момента заключения в Москве в ночь на 
10 октября соглашения о гуманитарном 
перемирии. Корреспонденты „Ъ“ по обе 
стороны линии разграничения убеди-
лись в том, что режим прекращения огня 
не соблюдается. Александр Черных тай-
ными тропами добирался до карабахско-
го города Мартакерт, находящегося под 
обстрелами, и постоянно слышал звуки 
взрывов как от «входящих», так и от «ис-
ходящих» ракет. А Кирилл Кривошеев по-
пытался попасть на окраину азербай-
джанского города Тертер, где уже был 
в момент вступления в силу перемирия, 
но не смог этого сделать из-за обстрелов 
с армянской стороны.

Если громко — значит, 
«исходящие»
На четвертый день гуманитарного переми-
рия Степанакерт — столица непризнанной 
Нагорно-Карабахской республики — как 
будто совсем возвратился к довоенной жиз-
ни. Махнешь рукой на блокпосту — и каж-
дый второй водитель готов подвезти тебя в 
соседний Шуши (по-азербайджански — Шу-
ша; 7 км от столицы). Каждый третий согла-
сен ехать в Ходжалы (официально — Иванян, 
но армяне по привычке называют поселок 
так же, как азербайджанцы; 11 км). Но в Мар-
такерт (он же Агдере; 50 км) не едет никто.

Мартакертский район будто отделен чер-
ной завесой. Услышав это название, карабах-
цы перестают улыбаться и спрашивают: «Ре-
бята, зачем вам туда? Там бахает. И прилета-
ет». Возле Степанакерта, кстати, тоже пери-
одически «бахает». Но в центр давно уже не 
«прилетает».

Во вторник российские журналисты все-
таки нашли водителя, который готов «сгонять 
по-быстрому» в Мартакерт. Первые полчаса 
пути Джаник-джан разнообразно ругается в 
адрес «турок» на армянском и русском язы-
ках. Так мы пролетаем Ходжалы и въезжаем в 
Аскеран (другое название — Майраберд). От-
сюда открывается прямой путь на Мартакерт 
— ехать минут 40. Но это если повезет: шос-
се обстреливается с самого начала конфлик-
та. «Дорога смерти»,— подняв палец, произ-
носит Джаник-джан. Он останавливается на 
блокпосту в начале трассы, советуется с воен-
ными и принимает решение ехать в обход. 
Мы даже не собираемся спорить.

Тайными тропами ехать часа четыре. Про-
езжая по горному серпантину, мы любуем-
ся лесом: здесь на каждой вершине можно 
построить шале и принимать туристов. Сво-
рачивая на грунтовки, кашляем, глотая жел-
тую пыль. Впереди трясется зеленый грузо-
вичок, в кузове штабелями уложены дере-
вянные ящики, по виду — с боеприпасами. 
Обгоняем его и видим, как другой грузовик 
везет артиллерийское орудие. Туризм резко 
закончился. Фотокорреспондент „Ъ“ Анато-
лий Жданов, отснявший множество войн и 
конфликтов, просит водителя резко приба-
вить скорости и обогнать машины. «Снаряд 
беспилотника стоит дорого,— объясняет он 
экономику современной войны.— По одной 
легковой машине бить не будут. А вот рядом 
с колонной легко схлопотать».

Километров через десять мы видим на 
обочине раскуроченный БТР. Запах горело-
го металла, грязного машинного масла и че-
го-то еще, о чем и думать не хочется. Вокруг, 
разбросанные взрывом и присыпанные се-

рым пеплом, валяются патроны, саперные 
лопатки, застывшие капли расплавленно-
го свинца. На кустах повисли обрывки во-
енной формы.

Мы проскакиваем пару заброшенных по-
селков — вот они точно стоят пустые еще с 
прошлой войны. В паре километров от Мар-
такерта натыкаемся на жилое сельцо; Джа-
ник-джан тормозит у магазина и выскаки-
вает обняться с такими же пожилыми муж-
чинами. Он гордо говорит, что везет россий-
ских журналистов. Мы пожимаем протя-
нутые руки — и тут совсем рядом раздает-
ся оглушительный звук взрыва. Испуганно 
пригибаюсь и рвусь к магазину, в укрытие. 
«Если громко — значит, „исходящие“»,— 
успокаивает меня опытный фотограф. «Это 
наши, да»,— подтверждают местные. Через 
секунду уже с другой стороны слышен взрыв 
потише — вот это уже «входящие». Но в укры-
тие никто не торопится. «Каждый день та-
кое,— машет рукой усатый мужчина в ка-
муфляжной куртке.— Думаю, снарядов 500 
по нам уже выпустили за последние дни». 
Может, он и преувеличивает, но несильно: 
канонада не затихает, «входящие» и «исходя-
щие» громыхают каждые полминуты. Все-та-
ки захожу в магазин и спрашиваю у хозяина:

— А к вам куда самое близкое прилетало?
— Метров двести отсюда. Вот, посмотрите.
Он достает из-под прилавка небольшой 

осколок, показывает нам, потом просит 
«быть гостями и взять все, что нужно». Мы 
отказываемся, он настаивает и достает из 
холодильников воду. Бутылки теплые, элек-
тричества нет 14 дней. «Я включаю машину, 
от нее идет ток, через преобразователь я за-
ряжаю телефон, компьютер, так и живем»,— 

объясняет хозяин. На улице снова начинает-
ся канонада. Грузимся в «Опель» и через па-
ру километров проезжаем табличку «Марта-
керт». В фильме она обязательно была бы из-
решечена пулями, но в жизни этого не тре-
буется, нужный фон создают пустые ули-
цы и громкие взрывы, от которых звенит в 
ушах. Куда прилетает, не видно — и от этого 
еще страшнее.

Джаник-джан тормозит. Пригибаясь, мы 
бежим к разрушенному частному дому. Фо-
тографы и видеооператор хладнокровно до-
кументируют все, что видят: гараж разодран 
в клочья, на земле — стекло, битый шифер, 
какие-то трубы, закрученная сетка-рабица, 
кровавые перья от убитых куриц. Над ухом 
безостановочно громыхают «входящие» и 
«исходящие», утренний гостиничный за-
втрак подступает к горлу. Из-за груды шифе-
ра выкатывается полосатый котенок, разева-
ет рот; за секунду между разрывами слышно, 
что он истошно мяукает. С улицы сигналит 
водитель, мы мчимся к нему. «Видишь там 
церковь впереди разрушенная? Давай туда!» 
— командует фотограф. Но Джаник-джан 
внезапно упирается. «У меня это четвертая 
война! — перекрикивает он взрывы.— Ког-
да я говорю *** (кошмар.— „Ъ“) — значит, тут 
***. Нечего здесь делать, нет больше никако-
го Мартакерта». Мы едем обратно.

Километров через десять канонада ста-
новится тише, а мы видим у дороги воен-
ный патруль. Трое смущенных парней 23–
25 лет, все из Степанакерта, все доброволь-
цы. Они отлично говорят по-русски. «На-
ши отцы на прошлой войне воевали, те-
перь наша очередь,— объясняет один.— 
Но они и сейчас воюют, просто на другом 
участке». Мы спрашиваем, было ли здесь 
вообще перемирие. «Никакого перемирия 
пока нет,— смеется его товарищ.— „Ло-
ры“ сюда прилетают (имеется в виду изра-
ильский комплекс LORA с баллистической 

ракетой.— „Ъ“), „Полонезы“, „Грады“... 
В основном по нам работают „Градами“».

Прощаемся и уезжаем. Парни машут нам 
вслед. Километров через 20 мы просим Джа-
ника остановиться — перекурить в безопас-
ном, кажется, месте. И через несколько се-
кунд снова слышим рядом грохот разрыва 
— «входящего» или «исходящего».

В самый «Солнцепек»
О перемирии ничего не напоминало и в 
Азербайджане. «В ночь на 13 октября общая 
обстановка на агдере-агдамском и физули-
гадрутском направлениях оставалась напря-
женной,— сообщили еще утром в Минобо-
роны страны.— В результате действий, пред-
принятых азербайджанской армией, на раз-
ных направлениях фронта были уничтоже-
ны и выведены из строя большое количест-
во живой силы, три РСЗО БМ-21 „Град“, один 
ЗРК „Тор-М2КМ“, одна ЗСУ-23–4 „Шилка“, 
две БМП-2, три орудия 2А36 „Гиацинт-B“, од-
на зенитная пушка КС-19, одна гаубица Д-20, 
три БПЛА, а также несколько единиц автомо-
бильной техники противника».

Едем в приграничный город Тертер. По 
радио уже несколько дней крутят только па-
триотические песни. Главный хит — рок-
композиция «Ateş» («Огонь») Джейхуна Зей-
налова, Нармин Каримбаевой и группы Nur. 
«Ненависть, ненависть, ненависть — вра-
гу,— особенно четко выговаривают испол-
нители в припеве.— Поклон, поклон, по-
клон — родине». Есть там и про Карабах, ко-
торый «в отчаянии зовет к возмездию».

По дороге встречаем несколько грузови-
ков Türk Kızılay — турецкого Красного Полу-
месяца. Остановка на блокпосту уже знако-
мая, а вот звуковой фон — не тот, что раньше. 
Если разрывы слышно даже с такого рассто-
яния — дело серьезное. Намного хуже, чем в 
пятницу или субботу. Это подтверждает и во-
ронка, которую встречаем прямо на дороге.

Проспект в центре Тертера с пальмами 
и платанами ожидаемо назван в честь пре-
зидента (в 1993–2003 годах) Гейдара Алиева. 
В фонде его имени работает и парень, кото-
рый сидит прямо здесь, на бордюре. Он от-
дыхает — только что закончил измазывать 
свой белый микроавтобус Mercedes Vito ров-
ным слоем грязи. Потом, зачерпнув воду из 
неработающего фонтана, все же отмыл фа-
ры, чтобы хоть как-то светили. Наконец, 
снова зачерпнул грязи и аккуратно обвел 
контуры фар, чтобы не осталось ни одно бе-
лого участка. Оказалось, он возит турецких 
журналистов и измазать машину решил, 
чтобы ее не засекали беспилотники. Работы 
у журналистов хватает — уезжать пока ника-
кого смысла нет.

Хотим доехать до поселка на окраине, где 
в субботу встречали перемирие. Но сегодня 
туда не попасть: артиллерия, кажется, стре-
ляет именно по нему. Поэтому останавлива-
емся во дворе дома с огромной дырой в сте-
не и выходим посмотреть. В нос бьет запах 
мертвечины — как будто где-то лежит убитая 
кошка или собака.

Ехать дальше точно нельзя: несколько 
раз свист снаряда слышно так близко, что 
невольно подбегаешь к кирпичной стене. 
Все квартиры в разбомбленном подъезде — 
на замке, стучать бессмысленно: там нико-
го нет. По бетонному забору на другой сторо-
не улицы бегают бесхозные куры. И там же, 
у мусорного бака, валяются их мертвые соро-
дичи. Среди них один фазан — их здесь тоже 
разводят как домашнюю птицу.

Разочарованные, что не удастся погово-
рить с людьми в бомбоубежищах на окраи-
не (если, конечно, они еще не уехали, поняв 
цену перемирия), возвращаемся к подвалу 
главы района Мустагима Мамедова: может, 
обстрел прекратится и мы все же доедем, ку-
да хотели. Но тут раздается звон гусениц, и 
прямо по центру города проезжает тяжелая 
огнеметная система «Солнцепек». А потом 
— еще одна. Солдат высовывается из люка и 
сначала машет рукой, а потом как будто по-
казывает: «Не снимай!» Снимать любых во-
енных и их технику в Азербайджане и прав-
да запрещено.

Вспоминаю разговор с одним армянским 
дипломатом: «Мы понимаем — Россия раз-
вивает свой военно-технический комплекс, 
продает тем, кто согласен купить. Но раз мы 
с вами союзники, зачем продавать Азербай-
джану „Солнцепеки“? Это не оружие обыч-
ной войны, это страшная вещь. Она выжига-
ет траншеи вместе с людьми». «Солнцепек» 
стреляет боеприпасами на расстояние от 400 
до 6 тыс. м. Термобарический боеприпас со-
здает в воздухе смесь, которая воспламеняет-
ся. Не убьет взрывная волна или температу-
ра — убьет перепад давления. Подобное ору-
жие применялось в 1980-е в Афганистане, 
чтобы не дать моджахедам ни шанса укрыть-
ся в скалах.

Примерно через пять минут раздается 
звук, как будто бы низко летит самолет. «За-
работал „Солнцепек“»,— говорит азербай-
джанский коллега, который неоднократно 
бывал на войне. Потом тот же звук раздается 
снова. Наконец, где-то рядом звучит исходя-
щий артиллерийский залп. Звук от него осо-
бенный — кажется, отдается в желудке.

Где-то совсем рядом творится ад. О мос-
ковских договоренностях по поводу пре-
кращения огня, похоже, уже окончатель-
но забыли по обе стороны разграничитель-
ной линии.

Режим продолжения огня
Конфликт в Нагорном Карабахе разгорелся с новой силой

COVID-19 негативно сказался не 
только на здоровье миллионов 
жителей разных стран, но и на си-
туации с правами человека. К та-
кому выводу во вторник пришли 
члены постоянного комитета 
Парламентской ассамблеи Сове-
та Европы (ПАСЕ). Среди постра-
давших, в  частности, ставшие 
жертвами семейного насилия 
женщины, беженцы, представи-
тели сексуальных меньшинств, 
люди китайского происхожде-
ния. Были зафиксированы слу-
чаи «злоупотребления чрезвы-
чайными полномочиями с целью 
заставить оппозицию замол-
чать или ограничить права чело-
века». В числе прочих стран кри-
тике подверглась и Россия — как 
за проведение в разгар панде-
мии референдума по поправкам 
к Конституции, так и за пресле-
дование журналистов, писавших 
о пандемии.

Во вторник в режиме видеокон-
ференции члены ПАСЕ, представля-
ющие парламенты государств—чле-
нов Совета Европы, обсудили вли-
яние пандемии COVID-19 на права 
человека. Дебаты проходили по не-
скольким тематическим блокам, по-
сле обсуждения которых члены ас-
самблеи проголосовали за четыре 
проекта резолюций.

Первый был озаглавлен как «Де-
мократия перед лицом пандемии 
COVID-19». В документе Совет Ев-
ропы предостерег страны—члены 
организации от «злоупотребления 
чрезвычайными полномочиями (на 
фоне кризиса.— „Ъ“) с целью заста-
вить оппозицию замолчать или ог-

раничить права человека». В связи с 
этим члены ассамблеи заключили: 
«Все чрезвычайные меры, принятые 
в ответ на пандемию, должны быть 
ограничены во времени».

Осуждению, в частности, подвер-
глась Венгрия, которая 30 марта при-
няла закон о противодействии коро-
навирусу. Согласно документу, вен-
герское правительство получило 
право останавливать действие опре-
деленных законов или отступать от 
некоторых их положений и «прини-
мать другие чрезвычайные меры». 
Как отмечено в резолюции, оппо-
зиция и международные партнеры 
восприняли закон как «угрозу пар-
ламентской демократии и шаг к ав-
торитарному правлению» из-за неод-
нозначности трактовки некоторых 
положений и отсутствия временных 
ограничений на его действие.

Основное внимание в резолю-
ции ПАСЕ уделяется вопросам про-
ведения выборов и референдумов в 
период пандемии. Был представлен 
ряд принципов, которым органи-
зация призывает следовать. Во-пер-
вых, решение о переносе выборов 
должно приниматься при участии 
всех заинтересованных лиц и быть 
«законным, необходимым, сораз-
мерным и ограниченным по време-
ни». Во-вторых, необходимо обеспе-
чить всеобщее тайное голосование 
и дать всем возможность проводить 
избирательную кампанию.

Есть и другое важное правило, ко-
торое, по мнению ПАСЕ, нужно со-
блюдать. «Постоянные изменения в 
законодательство, в частности, отно-
сящиеся к избирательной системе, и 
поправки к конституции не должны 

вноситься во время действия чрез-
вычайного положения»,— говорит-
ся в резолюции. Наибольшей кри-
тике в связи с этим подверглась Рос-
сия — за проведение 1 июля голосо-
вания по поправкам к Конституции 
РФ. Как отмечено в выводах комите-
та по соблюдению обязательств госу-
дарствами—членами Совета Евро-
пы, Москва ввела «несколько новых 
и противоречивых механизмов для 
проведения голосования в услови-
ях пандемии»: оно проводилось не-
сколько дней, а участки для голосо-
вания находились в парках и обще-
ственных местах. Все это, считают в 
ПАСЕ, подорвало «общественное до-
верие к процессу голосования и его 
результатам», «отрицательно сказа-
лось на демократической легитим-
ности поправок к Конституции РФ» 
и «коренным образом изменило рас-
становку сил» в стране.

Темой второго блока вопросов 
стало «Влияние пандемии COVID-19 
на права человека и верховенство за-
кона». В соответствующем докумен-
те, принятом большинством голо-
сов, отмечено: на кризис «европей-
ские демократии в целом отреаги-
ровали эффективно», но часто пра-
ва, гарантированные Европейской 
конвенцией о правах человека, бы-
ли ограниченны. При этом в ПАСЕ 
указывают: если меры по ограниче-
нию передвижения и свободы со-
браний можно оправдать, до тех пор 
пока они соответствуют обществен-
ным интересам и не являются дис-
криминационными, то «меры, кото-
рые ограничивают свободу выраже-
ния мнений, доступ к информации 
и свободу СМИ, оправдать трудно».

Критике подвергся целый ряд 
стран. В частности, за ограниче-
ния, касающиеся освещения темы 
коронавируса, в ПАСЕ осудили Ар-
мению. За введение наказаний в 
виде тюремных сроков за распро-
странение «ложной информации» 
о COVID-19 раскритиковали Венг-
рию, Турцию и Россию. «В РФ 1 апре-
ля 2020 года президент Владимир 
Путин принял закон, устанавливаю-
щий новые суровые наказания для 
СМИ и частных лиц за распростране-
ние „ложной информации“ о кризи-
се COVID-19,— говорится в выводах 
комитета по культуре, науке, обра-
зованию и СМИ.— Применение но-
вых законов не будет ограничено по 
времени продолжительностью пан-
демии. Медиакомпаниям грозит 
штраф до 5 млн руб., который может 
вырасти до 10 млн руб. за повторные 
правонарушения». Отмечается так-
же, что в Азербайджане члены оппо-
зиции «были арестованы за крити-
ку действий правительства в связи с 
кризисом», а в Румынии власти полу-
чили право блокировать веб-сайты, 
содержащие ложную информацию о 
пандемии, «без какой-либо возмож-
ности обжаловать это решение».

Отдельно в выводах комитета рас-
сматриваются запугивание и давле-
ние на журналистов. Отмечено, что 
ПАСЕ получила три сообщения о та-
ких случаях из России, одно из Тур-
ции и одно из Словении. «В Россий-
ской Федерации глава Чеченской Ре-
спублики (Рамзан Кадыров.— „Ъ“) 
угрожал расправой журналистке, 
расследовавшей нарушения прав 
человека в Чечне, совершенные 
под предлогом борьбы с пандемией 

COVID-19. Опасаясь за свою жизнь, 
журналистка подала жалобу в Ген-
прокуратуру, но не получила ответа: 
вместо того чтобы предложить свою 
защиту, ей приказали удалить ста-
тью с сайта газеты»,— описывается 
комитетом случай с журналисткой 
«Новой газеты» Еленой Милашиной.

Упоминается и другой случай — 
как «высокопоставленный чинов-
ник Минобороны России угрожал 
итальянскому журналисту, который 
делал расследование о помощи РФ 
в связи с коронавирусом одному из 
регионов Италии». Речь идет о заяв-
лении официального представите-
ля Минобороны РФ генерал-майора 
Игоря Конашенкова. В начале апре-
ля он обвинил итальянскую газету 
La Stampa в русофобии и попытках 
дискредитировать миссию россий-
ских военных по оказанию Италии 
помощи в борьбе с коронавирусом. 
Заявление стало реакцией на публи-
кацию в газете, где говорилось о не-
эффективности российской помо-
щи, а также о том, что Москва якобы 
использует ее как предлог для осу-
ществления разведывательной дея-
тельности на территории страны—
члена НАТО.

Беспокойство в ПАСЕ также вы-
зывают использование странами 
«новаторских мер наблюдения и от-
слеживания контактов» людей, ко-
торые могут собирать огромные 
объемы данных, что может привес-
ти к «проблемам с конфиденциаль-
ностью». Кроме того, нередки и слу-
чаи коррупции на фоне пандемии. 
Например, как отмечается в резолю-
ции, тесты на антитела к коронави-
русу китайского производства пере-

именовываются и перепродаются за-
падными компаниями.

В блоке, посвященном гендерным 
проблемам и неравенству, авторы 
констатировали: за время пандемии 
участились случаи проявления расиз-
ма и предубеждений в отношении не-
которых групп лиц. В частности, отме-
чаются проблема семейного насилия 
в отношении женщин, а также рост 
насилия в отношении людей китай-
ского происхождения и представите-
лей сексуальных меньшинств. Как го-
ворится в документе, ряд лидеров ре-
лигиозных групп, в том числе в Поль-
ше, РФ и на Украине, обвинили в рас-
пространении эпидемии представи-
телей ЛГБТ-сообщества.

Едва ли не больше всех, как отме-
тили в ПАСЕ, от пандемии постра-
дали беженцы, мигранты и проси-
тели убежища. Этой проблеме бы-
ла посвящена отдельная резолю-
ции. «Мигранты на море оказались 
в нестабильной ситуации. Часто вы-
жившие не могут высадиться на бе-
рег. Это ставит под угрозу их здоро-
вье»,— отметила в ходе своего вы-
ступления комиссар Совета Европы 
по правам человека Дуня Миятович. 
В проекте резолюции члены ассам-
блеи, в частности, призвали открыть 
границы для мигрантов и снять огра-
ничения на их поездки.

«Пандемия усугубила все те про-
блемы, которые мы не решали. Но 
время не ждет. Нужно обеспечить со-
блюдение прав человека для всех»,— 
подчеркнула госпожа Миятович. И 
резюмировала: «Мы должны выйти 
из этих сложных времен более силь-
ными и объединенными».

Марина Коваленко

Права человека болеют в тяжелой форме
В ПАСЕ посмотрели на пандемию COVID-19 с необычного ракурса

Жилые дома попадают под ра-
кетные удары как в Азербайджа-
не (на фото), так и в непризнанной 
Нагорно-Карабахской Республике
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 14 октября 2020 №188   l   Коммерсантъ

мировая политика
Антон Родненков: есть в жизни то, что страшно
Как члены координационного совета белорусской оппозиции начали работу в Москве

Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает 
большой неожиданностью, 
что два известных белорусских 
оппозиционера, Антон Роднен
ков и Максим Богрецов, оказа
лись вдруг в Москве, где он с ни
ми встретился и поговорил о бу
дущем и прошлом оппозиции 
в Минске. А они рассказали, по
чему Мария Колесникова в маши
не на нейтральной полосе вдруг 
рассовала обрывки своего пас
порта по карманам джинсов, 
 зачем Александр Лукашенко 
встречался с оппозиционерами 
в СИЗО и почему различия между 
белорусскими оппозиционерами 
надо рассматривать под лупой.

Я разговариваю с Антоном Род-
ненковым и Максимом Богре-
цовым в «Кофемании» на Лубян-
ке и даже не очень верю, что это 
все так и есть. С Максимом Богре-
цовым, членом основного соста-
ва координационного совета бело-
русской оппозиции, я последний 
раз говорил в Минске месяц назад 
(см. „Ъ“ от 12 сентября), и в Москве 
он не планировал оказаться никак. 
И если Максим Богрецов не плани-
ровал никак, то Антон Родненков, 
пресс-секретарь координационно-
го совета, по моим представлени-
ям,— вообще ни в коем случае. Он 
ведь, в свою очередь, уже более ме-
сяца назад вместе с исполнитель-
ным секретарем координационно-
го совета Иваном Кравцовым пое-
хал, будучи в Минске, искать про-
павшую Марию Колесникову к ней 
домой, был арестован сам и потом 
находился в той машине BMW на 
границе Белоруссии и Украины, из 
окна которой выбралась Мария Ко-
лесникова и побежала, порвав па-
спорт, обратно, в сторону родной 
Белоруссии. А Антон Родненков 
и Иван Кравцов рванули на этой 
же машине на пропускной укра-
инский пограничный пункт, и Ук-
раина приняла их в конце концов 
в свои объятия.

После пресс-конференции, кото-
рую Антон Родненков и Иван Крав-
цов дали в Киеве, долго было не 
очень понятно, где они. Про Макси-
ма Богрецова, старшего вице-пре-
зидента крупнейшей белорусской 
IT-компании EPAM, было извест-
но, что он в Минске, и сам себя он 
(и все остальные тоже) считал глав-
ным кандидатом на роль следующе-
го арестанта из числа основного со-
става координационного совета. Он 
был готов, я это видел, и все для се-
бя решил.

И вот накануне я написал одному 
из них, и выяснилось, что оба сей-
час, сию минуту — в Москве. Я пред-
ложил встретиться, они согласи-
лись, и я только не знал, где же имен-
но этому быть. Может, у них есть ка-
кое-то место, какой-то, я не знаю, 
схрон, квартира с паролями и явка-
ми… Я готов был приехать и только 
спросил адрес.

— Давайте,— предложил Ан-
тон Родненков,— в «Кофемании» на 
 Лубянке.

Мне идея, конечно, понравилась. 
Белорусы ведь вообще известны сво-
ей креативностью.

— Все-таки вот здесь, вот этот рай-
он Москвы,— говорил мне Максим 
Богрецов,— в отличие от Старого 
Арбата, например, который славил-
ся в 90-е,— это такой Париж у вас, 
Лондон ваш…

— Вы еще на Патриарших не бы-
ли в выходные…— пробормотал я.

— Да,— кивнул он,— это мировая 
столица. И эти все места говорят: да, 
мировая столица.

— А вы когда последний раз бы-
ли в Москве? — поинтересовался я.

— Да я вообще пару раз в жиз-
ни,— сказал Антон.— И последний 
раз — давно… А у нас есть коллега, 
так он вообще ни разу не был. Он 
в 30 лет с Лондона в Минск приехал, 
вот и не был…

— А сейчас-то, сразу спрошу, что 
привело? — поинтересовался я.

Все-таки наша страна, будем пря-
мо говорить, часть Союзного госу-
дарства России и Белоруссии, в кото-
рую Антон Родненков, по-моему, не 
очень вхож с некоторых пор.

— Мы видим, что в России нас 
немножко неправильно видят, 
очень много стереотипов наклады-
вается насчет того, кто мы и чего мы 
хотим…— сказал Максим.— Соб-
ственно говоря, приехали посмо-
треть, рассказать про нас… И вот 
сейчас встречаемся с аналитиками, 
с экспертами по теме, и видим, что 
очень большой запрос, очень боль-
шая нехватка людей из Белоруссии 
по нашей теме… Много дезинфор-
мации… И за 26 лет только один, 
по сути, канал информации — го-
сударственный. И мы даже удивле-
ны, как сильно в нас сейчас здесь за-
интересованы!

— Да, но кто же заинтересован?
— Аналитические, экспертные 

круги, которые занимаются внешней 
политикой…— поделился Антон.

— У нас,— подхватил инициа-
тиву (или, может, перехватил) Мак-
сим Богрецов,— почти все экономи-
ческие вопросы увязаны на россий-
скую тематику. Ну процентов 80 точ-
но. Самый большой инвестор, боль-
ше всего компаний — с участием 
российского капитала, и так далее… 
И как только мы говорим про эко-
номику, про цифры и факты — это 
очень нормальный, комфортный 
разговор. А когда начинаем про так-
тику, эта тема гораздо более полити-
зирована. И наши собеседники сра-
зу начинают сравнивать нас с Украи-
ной, с Киргизией.

— А не надо?
— Так сравнивать можно, толь-

ко если иметь недостаток информа-
ции,— поморщился Максим.— У нас 
ведь нет борьбы элит или кланов, 
например. У нас есть борьба всех 
элит — экономических, спортив-
ных, социальных, рабоче-крестьян-
ских, культурных… куда и флей-
тистки входят…— с властью. И цель 
у нас — не чтобы один клан сменил-
ся другим. У нас другого клана про-
сто нет! И наша задача — произвес-
ти системные изменения, когда бу-
дет прозрачная, спокойная, закон-
ная ситуация, в которой можно спо-
койно заниматься бизнесом и жить. 
Построить государство, которое не 
ходит с протянутой рукой и не шан-
тажирует соседей, чтобы получить 
деньги. Мы сами можем заработать. 
И новые выборы — инструмент, что-
бы эти изменения произвести.

— То есть в перспективе — по край-
ней мере не сближение с Россией?

— Да наоборот! Экономические 
связи с Россией должны использо-
ваться по полной программе и усу-
губляться! И в этом смысле у нас, 
кстати, очень хорошие консульта-
ции здесь…

— И давно вы в Москве? — я пе-
реходил к самому для меня интерес-
ному.

— С конца прошлой недели,— 
кивнул Антон Родненков.

— И как прибыли?
— На самолете,— пожал он пле-

чами.
— И я тоже,— подтвердил Мак-

сим Богрецов.— На самолет, прав-
да, очень тяжело взять билеты, все 
хотят лететь, рейсов между Мо-
сквой и Минском пока мало… Но 
для меня очень важно было именно 
прилететь…

— Ну вы-то не из Минска,— по-
вернулся я к Антону.

— Да, я из другого города,— за-
смеялся он.

— И не из Киева? — переспросил я.
— Да я в Киеве был только первую 

неделю,— признался он.
— Да, вы там дали тогда пресс-

конференцию… Я про это еще спро-
шу, если вы не против…

— Да можно прямо сейчас,— 
предложил он.

— Хорошо. Вы понимаете, что ка-
кая-то часть людей считает малоду-
шием то, что вы рванули на Украину, 
оставили Марию Колесникову бре-
сти в сторону Белоруссии? Вот сей-
час уже больше месяца прошло (она 
разорвала паспорт на границе 8 сен-
тября.— А. К.), все немного успокои-
лись… Чего тогда не хватило, скажи-
те, успокоившись? Или именно так 
и надо было сделать?

— Хорошо,— кивнул Антон.— 
Я понял, что нас будут эвакуиро-
вать из страны, часа в четыре вече-
ра 7 сентября, потому что пришли, 
забрали мой паспорт… До этого ни-
кто не разговаривал… Пришли, за-
брали паспорт, минут через 40 дру-
гой человек приходит и спрашива-
ет: «Есть у тебя шенген?» Я ответил: 
«Да, эстонский». Это значит, что ме-
ня ни в Польшу, ни в Литву отпра-
вить не получится, потому что, как 
известно, у Эстонии нет общей гра-

ницы с Белоруссией. Они еще стали 
спрашивать: «Может, получится по 
эстонскому шенгену въехать?» Я го-
ворю: «Я не специалист, но нет, тем 
более коронавирус…»

— То есть вы поняли, что вас так 
или иначе хотят выдворить из Бело-
руссии.

— Да, и я начал для себя опреде-
ляться: на что я готов и на что не готов.

— Но они же ничего вам толком 
и предъявить, как я понимаю, не мо-
гли. Только Ивану Кравцову предъ-
явили финансовые нарушения ка-
кие-то, правда, вы за компанию по-
дождали бы в СИЗО пару лет, пока 
дело расследуют.

— Да, так мне и сказали. А нака-
нуне мы встречались своим кругом, 
у нас была мини-стратегическая сес-
сия, мы обсуждали планы и что де-
лать, если вдруг кто-то окажется в си-
туации Оли (члена президиума коор-
динационного совета Ольги Коваль-
ковой, которая ответила в конце кон-
цов согласием на ультиматум властей 
уехать за границу.— А. К.)… И Маша 
(Колесникова.— А. К.) сказала, что 
точно никуда не поедет, если что. 
А если Маша сказала, что не поедет, 
значит, так и будет. И мне она сказала 
вот что: «Антон, тебе в тюрьму не на-
до!» Я понял, что получил вольную…

Он улыбался, но вряд ли ему бы-
ли и в самом деле так уж веселы эти 
воспоминания.

— Мне и правда,— уточнил он,— 
некоторых вещей в жизни очень не 
хочется. Есть в жизни то, что страш-
но. Мне кажется, это абсолютно нор-
мально в тех ситуациях, в которых 
мы находимся.

— И вы же на той, первой пресс-
конференции сразу сказали: «Поэто-
му я пресс-секретарь, а она лидер оп-
позиции».

— Да. И в понедельник я пони-
мал, что если будут очень жесткие ус-
ловия, то нужно соглашаться. Разго-
вор был очень короткий. Они сказа-
ли: «Либо прямо сейчас мы тебя за-
крываем почти на два года, либо вот 
есть Иван (Кравцов.— А. К.), у Ивана 
будет машина, придет Мария, и вы 
все вместе уезжаете». Я очень уди-
вился, когда они говорили про Ма-
рию, потому что я не мог понять, как 
они это сделают… И они постоянно 
мне вкидывали что-то, чтобы я сом-
невался в Маше. Они говорили: «Ма-
ша очень нервничает, Маша в пло-
хом состоянии…» Когда они вели ме-
ня по нейтральной территории, они 
говорили: «У Маши панические ата-
ки, ты ее успокаивай…» И я пережи-
вал, что они с ней что-то сделали… 
Таблетки какие-то, может… Но мы 
с Машей к этому времени плотно 
уже три месяца работали, и я, еще не 
видя Машу, по голосу и интонации 
могу понять, в каком Маша состоя-
нии. Поэтому, когда я сел в машину 
и ее начали выводить из «бусика», 
я услышал первые слова Маши: «Вы 
все преступники, вы будете сидеть 
в тюрьме…» И этот ее чеканный го-
лос… Я еще не увидел Машу, но мне 
сразу стало легче, потому что я по-
нял, что Маша — в отличной форме. 
Поэтому, когда ее запихивали в ма-
шину, с нее слетел туфель, а потом 
подбежал еще один человек и кинул 
мне в переднее окно этот туфель…

— Что-то вы сказали ей? Приобо-
дрили, так сказать?

— Я сказал: «Маша, ты в очень хо-
рошей форме». У нее были горящие 
глаза, у нее был румянец… Она гово-
рит: «Я их двенадцать часов их там 
всех… Мурыжила, так скажем…»

— Ее ведь уже задерживали, 8 авгу-
ста, и тоже сажали в машину. Ей уже, 
можно сказать, было не привыкать.

— Краткосрочное задержание бы-
ло тогда,— подтвердил Антон.— Так 
вот, она знала, что делать, потому 
что еще тогда попыталась выбраться 
вперед ногами через форточку в «бу-

сике», и у нее почти получилось, но 
ее затолкали назад… И теперь она 
попыталась сначала просто открыть 
двери. Не получилось, потому что 
они были изнутри заблокированы…

— Кем? Ведь это же вы там сидели?
— Еще до нас. Это сделали до нас. 

Есть механическая кнопка, блоки-
рует задние двери, от неосторожно-
сти детей… Потом она спросила: «Где 
мой туфель?» Я отдал ей туфель. Она 
спросила: «Где мой паспорт?» Увиде-
ла около коробки передач три на-
ших паспорта, взяла их…

— Как она сообразила порвать 
свой паспорт? Она вряд ли готови-
лась к этому всю жизнь. Вам как по-
казалось?

— Да вот я тоже все думаю! — вос-
кликнул Антон Родненков.— Нам 
самим такой лайфхак бы в голову не 
пришел! Я сижу впереди, она сзади, 
и тут я слышу характерный хруст… 
Ну все, думаю, готово! Наверное, 
и мой порвала! Понимаю, что по 
крайней мере ее паспорту точно 
кабздец. Потом Маша дает мне два 
оставшихся паспорта, я смотрю: мой 
цел… А то, что осталось от ее паспор-
та, она — чик! — и выкинула в ок-
но… Что-то они подхватили, потому 
что ко мне подбежал один, постучал 
в окно, чтобы я открыл, и выброси-
ли эти порванные листики обратно 
мне в окно…

— Господи, это-то зачем?! — силь-
но удивился я.

— Не знаю зачем! — смеялся Ан-
тон.— Наверное, они тоже были 
в шоке и не понимали до конца, что 
делают!

— Она что-то говорила в этот мо-
мент?

— Ругалась в основном на них! 
Страшными словами! Ну я отдал 
ей эти обрывки, говорю: «Маша, 
твой паспорт!» Она взяла листики, 
на ней были черные такие джин-
сы, и она рассовала эти листики по 
разным карманам… (Чтобы оконча-
тельно обезопасить себя от въезда 
на Украину.— А. К.) Через несколь-
ко секунд я обернулся — и ее уже 
нет. Вышла через окно, и смотрю — 
уже идет! Мы развернулись и тоже 
поехали назад.

— Все-таки поехали…— кивнул я.
То есть вернулись за ней. Не знаю, 

для меня это было важнее многого. 
Я думаю, они вернулись не потому, 
что она же должна была сидеть в ма-
шине.

— Ну да, вернулись,— повторил 
Антон.— Там все были в шоке. Я на-
чал педалировать: «Отдайте мне 
мой телефон…» Но на самом деле 
мы в этот момент решили: «Увалива-
ем…» Мы поняли, что без нас и без 
паспорта у них нет возможности вы-
везти Машу. Никаким образом. Они 
начали тянуть время: «Ой, ваш те-
лефон в другом „бусике“, ой, он не 
в том пакете…» И вдруг мы увиде-
ли, что перед нами из леса на доро-
гу выскакивает очередной „бусик“. 
И тут Иван уже втопил. Мы на обочи-
ну, чуть не влетели в кювет, они за на-
ми, то есть там была погоня…

— Еще могли и на Украину не впу-
стить…

— Это раннее утро, лес, черно-
быльская территория… Глухомань 
какая-то… Подлетаем на ту сторо-
ну… Посреди леса дорога, висит знак 
«Украина», и погранпереход еще че-
рез несколько километров, они ту-
да уже за нами не поехали… Мы ви-
дим шлагбаум, выбежали из маши-
ны, начинаем стучать в будку, пото-
му что человек спал, и объясняем на-
шу ситуацию… Он пошел будить сво-
его начальника, тот — своего…

— Все же понимают,— сказал 
Максим Богрецов,— что пока ты не 
под этим прессом, пока ты на свобо-
де, ты можешь из себя героя строить 
как угодно. Сломать, наверное, мож-
но каждого…

Марию Колесникову же не слома-
ли, хотел сказать я.

— Взрослые люди поэтому и не су-
дят никого,— продолжил Максим.— 
Как звать-то парня, которого вдруг 
выпустили вчера?

— Господин Воскресенский 
(Юрий Воскресенский — один из 
тех, с кем неожиданно встретился 
президент Белоруссии в СИЗО; че-
рез сутки ему изменили меру пре-
сечения, и он вышел на свободу.— 
А. К.),— подсказал Антон.

— Да. Мало кто понимает, кто он 
такой…— продолжил Максим.

— Я его ни разу не видел,— пожал 
плечами Антон.

— А ты с мая активно работаешь… 
И ни разу не видел…— добавил Мак-
сим.— Уровень прессинга можно се-
бе только представить. Признаешься 
в каком угодно лидерстве.

— Когда она рвала паспорт, у ме-
ня мелькнула мысль: «Я так не мо-
гу»,— снова вернулся к тому, что 
его и правда, видимо, мучило боль-
ше всего, Антон.— Я так не могу сде-
лать, я думал об этом. Потом можно 
было придумать какую угодно исто-
рию, почему именно не мог, а на са-
мом деле просто не мог.

Антон Родненков показывал себя 
сейчас сильным и честным челове-
ком вообще-то.

— И в действительности мысль, 
которая появляется, очень простая. 
Могу или не могу. Так или не так. Вот 
именно в такой формулировке у ме-
ня это пролетело. Но они не полу-
чили того, чего хотели. Они хотели 
тихо вытравить ее, и все. А получи-
лось — на весь мир.

— Никто не знает, что вы делали 
после той пресс-конференции по 
прибытии в Киев. Можете расска-
зать сейчас? — спросил я.

— Наши друзья, которые еще до 
нас перебрались в Киев, дали нам 
одежду, вписали нас куда-то на жи-
тельство… У нас же ничего не было 
с собой…

— Ну карточки банковские хотя 
бы были?

— Я уже месяц не пользуюсь ими. 
Ношу в кармане 300 баксов на вся-
кий случай, чтобы до границы до-
браться в случае чего или дать, кому 
понадобится. И карточками не рас-
плачиваюсь: чтобы не смотрели, где 
я перемещаюсь… В общем, в Киеве 
мы посмотрели, как работает мест-
ная наша команда, и поехали в Виль-
нюс, по дороге заехали в Варшаву, 
где были Ольга Ковалькова и Павел 
Латушко (еще два члена президиума 
координационного совета.— А. К.). 
Обсудили наши дела в рамках коор-
динационного совета…

— В общем,— поддержал Мак-
сим,— решили действовать, как 
сказал Александр Григорьевич. Он 
сказал, что все координируется из-
за границы, и мы поняли, что на-
до было это слушать с самого на-
чала. Начали создавать параллель-
ные контакты, которые не нахо-
дятся в Белоруссии… Раньше у нас 
был хаб в том офисе, где вы были 
(и встречался с Марией Колеснико-
вой, Антоном Родненковым и Мак-
симом Знаком.— А. К.), сейчас у нас 
есть сетевая структура и люди, кото-
рые при любом раскладе остаются 
на свободе…

— У меня сейчас дома, грубо го-
воря, нету,— сказал Антон.— Не-
ту нигде какой-то квартиры… Есть 
два комплекта одежды, три рубаш-
ки, пять пар трусов и носков… Пять-
семь дней — и я в другом месте уже…

— А вы можете,— спросил я,— 
объяснить смысл встречи Александ-
ра Лукашенко в СИЗО с вашими со-
ратниками?

— Выглядело сюрреалистично,— 
покачал головой Максим.— Шкля-
ров вообще в Гомеле сидит (полито-
лог Виталий Шкляров.— А. К.). То 

есть его привезли для этой встречи. 
У части ребят не очень хорошо было 
со здоровьем. Макс (Максим Знак.— 
А. К.) после голодовки… Но говори-
ли четыре с половиной часа… Обсу-
ждали конституцию… Половина — 
юристы… Все это как-то не уклады-
вается в голове. На поверхности ни-
какой причины у него (господи-
на Лукашенко.— А. К.) делать это-
го не было. А в воскресенье на мар-
ше жесткость задержаний была даже 
преувеличенной. В общем, надо про-
должать методично работать.

— Он (президент Белоруссии.— 
А. К.) же сам говорил, что на улице 
конституцию не обсуждают. А в по-
мещении СИЗО КГБ, значит, мож-
но,— добавил Антон Родненков.— 
Я лично не мог себе представить, что 
там будут все эти люди — и он. Он 
ведь всегда говорил, что за стол пе-
реговоров с ними никогда не сядет.

— А вы считаете, это были пере-
говоры?

— Да вряд ли он хотел ехать и все 
это делать,— пожал плечами Антон.

— Если следовать какой-нибудь 
из конспирологических версий, это 
могло входить в систему договорен-
ностей, где на других переговорах 
фигурировали $1,5 млрд и поддер-
жка из Москвы,— легкомысленно 
предположил я.

— И это, и общество, которое да-
вит,— согласился Максим.— Корре-
ляция есть. Но полноценной при-
чинно-следственной связи я как ма-
тематик все равно пока не вижу. Да-
же при полной прозрачности все 
равно доверия нет, потому что все 
привыкли к его фокусам.

— А после 9–12 августа доверия 
больше чем нет,— не мог этого не 
сказать Антон.

— Допустим, все-таки выпустят 
на днях из СИЗО Виктора Бабари-
ко,— предположил я.— И потом вы-
боры. Что дальше? Как оппозиция 
пойдет на них?

— Пусть выпустят,— произнес 
Максим Богрецов.— И посмотрим. 
Для нас важны не только выборы. 
Важна прозрачность.

— Так вот, выпустили, допустим. 
И кто кандидат в президенты от оп-
позиции? Тихановская? Бабарико? 
Колесникова? Вы думаете об этом? 
И не случится ли какой-нибудь беды 
внутри вас?

— Беды точно не будет,— заверил 
меня Максим Богрецов,— и Бога ра-
ди, и хорошо, если мы будем иметь 
какие-то разные программы и все 
остальное. Это все нормально, глав-
ное, чтобы была прозрачность. Мы 
дальше разберемся.

— То есть вы сейчас говорите 
о том, что от оппозиции может быть 
несколько кандидатов.

— Я говорю, что это сейчас абсо-
лютно не принципиально. Наши 
различия надо под лупой рассматри-
вать. А движемся мы все в едином на-
правлении,— остановился Максим 
Богрецов.

Я тоже хотел уже остановиться, но 
он продолжил:

— Помните фильм «Кин-дза-дза»? 
Помните, в конце проезжала поли-
вочная машина и они встали вот 
в этих позах (он показал.— А. К.). 
И вот Антон вчера меня застал при-
мерно в такой же позе. Я Антону го-
ворю: «А что это тут флаг с белорус-
ской символикой делает?»

— А у вас водометы чистят улицы…
— Точно! И по привычке смо-

тришь осторожно по сторонам… 
И в масках ходят. Хорошо еще, как 
у нас, кепки не носят люди без опоз-
навательных знаков…

— Дай вам Бог отвыкнуть.
— Да все нормально. К хорошему 

быстро привыкаешь. А здесь хоро-
шо. Один из лучших, повторяю вам, 
городов Земли.

А что, оптимистичная нота.

Максим Богрецов до сих пор первый в очереди на задержание   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Антон Родненков и Мария Колесникова перед разъездом   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Систему «ЭРА-ГЛОНАСС», ис-
пользующуюся на автотран-
спорте, с 2021 года могут рас-
ширить на водный. Речь идет 
о введении мониторинга за ма-
ломерными судами, который 
должен повысить безопасность 
и сократить сроки и ресурсы 
поисково-спасательных опе-
раций. Проект может начать-
ся как добровольный, а в буду-
щем стать аналогом «Платона» 
для водного транспорта, чтобы 
взимать плату за навигацион-
ное обеспечение, прохождение 
шлюзов, километраж пройден-
ного пути, стоянку на причале 
и так далее.

Государственную автоматизиро-
ванную информационную систему 
«ЭРА-ГЛОНАСС» в 2021 году расши-
рят на водный транспорт, рассказа-
ли „Ъ“ в АО «ГЛОНАСС». Там поясни-
ли, что, в отличие от больших судов, 
маломерный флот часто не обеспе-
чен спецсредствами передачи сиг-
нала SOS и определения координат 
места происшествия. При возникно-
вении экстренной ситуации слож-
но определить точное местоположе-
ние судна, в связи с чем службы тра-
тят значительные ресурсы на поиск. 
Есть места, где контроль за маломер-
ными судами затруднен или вообще 
отсутствует (см. „Ъ“ от 4 февраля).

По замыслу авторов идеи, при 
нажатии на судне кнопки SOS сис-
тема будет передавать координаты 
места происшествия в службы экс-
тренного реагирования. Судовла-
дельцы смогут подключить допол-
нительный функционал: контр-
олировать местоположение су-
дов, соблюдение геозон и маршру-

тов, вести обмен информацией, 
отображать картографическую ин-
формацию и координаты, опове-
щать о метеообстановке, рассказа-
ли в АО «ГЛОНАСС». Пилотный про-
ект по внедрению системы на су-
дах проводился с ФГБУ «Канал име-
ни Москвы», там „Ъ“ уточнили, что 
в проекте участвовало пять техни-
ческих судов, дополнительных за-
трат не потребовалось.

• Промышленная эксплуатация 
«ЭРА-ГЛОНАСС» началась в 2015 
году. С 2017 года действует тре-
бование обязательного оснаще-
ния системой всех автомобилей, 
выпускаемых в Таможенном сою-
зе. Аналогичная система ГЛОНАСС 
или ГЛОНАСС/GPS для пассажир-
ских автобусов, перевозящих де-
тей, а также транспорта для пе-
ревозки опасных грузов станет 

обязательной с 31 мая 2021 года — 
срок был отложен в апреле 2020-го 
на фоне пандемии.
Результаты пилота, по данным 

„Ъ“, признаны успешными на не-
давнем совещании с участием 
представителей Росморречфлота, 
ФГБУ и разработчиков оборудова-
ния. По итогам предполагается со-
здать рабочую группу, которая про-
работает технические и юридиче-
ские аспекты, сформирует дорож-
ную карту по созданию и развитию 
системы экстренного реагирова-
ния и мониторинга судов. В груп-
пу, помимо экспертов АО «ГЛО-
НАСС», войдут представители Мин-
транса, Росморречфлота, Ротранс-
надзора, МЧС, ФГБУ и разработчи-
ков оборудования.

В АО «ГЛОНАСС» уточнили, что 
дорожную карту планируется раз-
работать до конца года, техниче-
ское задание — к апрелю 2021 года, 
к июню — проекты нормативно-
правовых и нормативно-техниче-
ских актов. На вопрос „Ъ“, будет 
ли система обязательной, в АО «ГЛО-
НАСС» сообщили, что «вопросы ре-
гулирования решатся в рамках ра-
бочей группы». В то же время в Мин-
трансе утверждают, что там «не про-
рабатывался вопрос применения 
„ЭРА-ГЛОНАСС“ на водных судах, 
да и обязательной нормы по нали-
чию системы на судне пока нет». Со-
беседников „Ъ позиция министер-
ства удивила, поскольку, по их сло-
вам, ФГБУ занялось проектом по-
сле поручения министра Минтран-
са Евгения Дитриха проработать ва-
рианты введения платности на вну-
тренних водных путях. В Росмор-
речфлоте „Ъ“ не ответили.

Источники „Ъ“ в отрасли допу-
скают, что сначала систему вве-
дут на добровольной основе, а че-
рез несколько лет она станет обяза-
тельной. Пассажирские регистро-
вые суда давно обязали использо-
вать подобное оборудование, гово-
рит один из собеседников „Ъ“, до-
бавляя, что зачастую лучшую точ-
ность данных обеспечивает GPS, 
который в разы дешевле. Другой 
источник „Ъ“ утверждает, что сто-
имость оборудования «ЭРА-ГЛО-
НАСС» «сравнительно невысокая», 
20–50 тыс. руб., а качество работы 
улучшилось.

Еще один собеседник „Ъ“ пола-
гает, что вопрос установки «ЭРА-
ГЛОНАСС» может быть связан с пла-
нами по взиманию платы с судов-
ладельцев за использование вну-
тренних водных путей, пилотный 
проект исходно сравнивали с сис-
темой «Платон» (см. „Ъ“ от 21 июля). 
Система позволит контролиро-
вать движение маломерных су-
дов, брать с них плату за навигаци-
онное обеспечение, прохождение 
шлюзов, километраж пути, стоян-
ку на причале и так далее, полага-
ет он. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает пра-
вильным усиление надзора за ма-
ломерными судами, «но вызывает 
опасение, что система может стать 
инструментом для дополнительно-
го налогообложения и повышения 
финансовой нагрузки на собствен-
ников, которые столкнулись с мас-
штабным снижением доходов из-за 
пандемии».

Анастасия Веденеева, 
Ольга Никитина, 
Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23601,78 (+43,09)
РТС 1156,11 (–6,8)
FTSE 100 5969,71 (–31,67)

DAX 30* 13018,99 (–119,42)
DJIA* 28729,83 (–107,69)
NASDAQ Composite* 11889,772 (+13,513)

*На 20:01.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.10.20
Австралийский доллар 55,5837
Английский фунт 100,7416
Белорусский рубль 13,9714
Датская крона* 12,2434

Доллар США 77,2855
Евро 91,0732
Индийская рупия** 10,5398
Казахский тенге** 18,0052

Канадский доллар 58,9156
Китайский юань* 11,4672
Норвежская крона* 84,3452
СДР 109,3281

Сингапурский доллар 56,8987
Новая турецкая лира 97,7258
Украинская гривна* 27,2902
Шведская крона* 87,8494

Швейцарский франк 84,9105
Японская иена** 73,2703
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Маломеры будут приняты
За катерами присмотрит «ЭРА-ГЛОНАСС»
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Apple 13 октября со второй попыт-
ки представила новые устройства. 
Теперь журналисты будут снова хва-
лить и ругать их, а потребители — 
терпеливо дожидаться старта про-
даж. В общем, равнодушных не оста-
нется. На этом фоне любопытно по-
павшее мне в руки внутреннее ис-
следование Ozon. Оно показало, 
что 37% покупателей техники Apple 
на этой площадке непосредственно 
перед покупкой посещают офлайн-
точки, чтобы посмотреть на айфоны 
и макбуки вживую.

Получается, что, несмотря на вы-
сокую репутацию устройств от Apple, 
значительная часть их будущих поку-
пателей все равно хочет лично проте-
стировать товар, а не брать на авось. 
Среди тех, кто на Ozon зарегистри-
рован более 15 лет, таких покупате-
лей — каждый пятый.

Вопрос не столько в доверии 
бренду или площадке, а в потере по-
тенциальной аудитории онлайн-ри-
тейлом. Часть покупателей оцени-

ла аппарат лично и вернулась на он-
лайн-площадку, но часть — возмож-
но, значительная — решила не до-
жидаться доставки, а сразу купила 
новый айфон, не отходя от кассы. Та-
кая ситуация вряд ли нравится ин-
тернет-магазинам, которые не могут 
похвастаться возможностью повер-
теть в руках устройство.

Но компании работают над этим. 
Работать приходится по двум фрон-
там. Во-первых, это акции, бонусы 
и скидки, да такие, чтобы лучше, чем 
у других. Во-вторых, максимально 
оперативная доставка. Тот же Ozon 
в сентябре запустил доставку гад-
жетов в течение 40 минут. «Яндекс.
Маркет» для этих же целей задейст-
вовал точки своей братской «Яндекс.
Лавки», откуда курьер обещает до-
ставить устройство в удобное время 
за 15–20 минут.

Дискуссия о том, может ли он-
лайн-торговля электроникой жить 
без офлайна, активизировалась еще 
пять лет назад, вспоминает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. По его словам, сейчас 
ситуация несколько уравновеси-
лась, поскольку и так называемый 
офлайн-ритейл (который тоже, ко-
нечно, давно в интернете) начал 
предлагать преимущества. Среди 
них аналитик называет более вы-
годные программы trade-in и ситу-
ативные скидки для сомневающих-
ся клиентов: «Местами это даже на-
поминает базар, а не торговую сеть».

В конечном итоге ключевым во-
просом противостояния чисто-
го онлайн-ритейла и офлайн-сетей 
все равно остается цена. Компании 
продолжают борьбу за лояльность, 
и для них это вылетает в копеечку. 
Что же до тактильных ощущений, 
то всегда приятно посмотреть на гад-
жет вблизи, но теперь со строгими 
мерами по ношению средств инди-
видуальной защиты такая возмож-
ность может перестать быть весо-
мой: с перчатками сенсорные экра-
ны дружат куда менее охотно.

обсудить 
kommersant.ru/12975

Всегда приятно  
посмотреть  
на гаджет вблизи,  
но с перчатками  
сенсорные экраны 
дружат куда менее 
охотно
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С удобрениями вышла какая-то химия
Компаниям, просившим вычет по НДПИ, увеличили налог в 3,5 раза

Как стало известно „Ъ“, «Еврохим» 
и «Фосагро» с лета просят правитель-
ство предоставить льготы по НДПИ 
для своих месторождений в Арктике. 
В сентябре инициативу компаний уже 
одобрили профильные министерст-
ва, но довести процесс до конца не уда-
лось: в правительстве решили повы-
сить НДПИ на удобрения в 3,5 раза, 
и локальные льготы отошли на второй 
план. Теперь их обсуждение будет про-
должено в рамках общей борьбы хи-
миков с ростом налогообложения.

Правительство обсуждает возможность 
предоставления производителям удобрений 
«Фосагро» и «Еврохиму» льгот, предусмотрен-
ных законодательством о господдержке пред-
принимательской деятельности в Арктиче-
ской зоне, сообщили „Ъ“ источники, знако-
мые с ситуацией. Речь идет о налоговом вы-
чете по НДПИ для Ковдорского ГОКа и место-
рождений «Апатита» в Мурманской области.

С июля льгота составляет 50% от НДПИ, 
но не может превышать сумму осуществлен-

ных инвестиций во внешнюю инфраструк-
туру месторождения, а также новые обогати-
тельные или перерабатывающие мощности. 
Вычет распространяется только на новые ме-
сторождения и действует с 2021 по 2032 год.

«Еврохим» и «Фосагро» попросили прави-
тельство распространить механизм налогово-
го вычета на действующие в Арктике место-
рождения с выработанностью более 50% при 
условии их расширения. В компаниях пред-
лагают рассчитывать его размер не более чем 
в 50% разницы между размером НДПИ, исчи-
сленным по итогам налогового периода, и на-
ибольшей суммой НДПИ с начала 2021 года.

В начале сентября одобренное Минфи-
ном и Минвостокразвития предложение по-
пало на согласование в правительство, но за 
время его рассмотрения правительство, а за-
тем Госдума и Совет федерации успели ут-
вердить неожиданное для отрасли повыше-
ние НДПИ на удобрения в 3,5 раза (см. „Ъ“ 
от 16 сентября). Новый закон вводит рент-
ную ставку на добычу полезных ископае-
мых для производителей удобрений и ме-

таллургов, делая исключение для новых ин-
вестпроектов, реализуемых в рамках согла-
шений о защите и поощрении капиталовло-
жений. Эта мера, по расчетам Минфина, даст 
бюджету в 2021 году 56 млрд руб.

Запрошенные «Еврохимом» и «Фосагро» 
льготы, отмечают источники „Ъ“ в отрасли, 
могли стать реальным стимулом для под-
держания добычи на зрелых месторожде-
ниях, где с каждым годом увеличивается 
объем вскрышных работ, растут себестои-
мость добычи и величина НДПИ. Но после 
принятия решения об увеличении этого на-
лога по большинству видов твердых полез-
ных ископаемых господдержка фактически 
была заменена на резкое увеличение фи-
скальной нагрузки, говорит собеседник „Ъ“.

«Для решения вопросов сохранения и раз-
вития добычных проектов в Арктической 
зоне, особенно для градообразующих пред-
приятий в моногородах, необходимо садить-
ся за стол переговоров с Минвостокразвития 
и Минфином, обсуждать новые взаимопри-
емлемые решения»,— говорит один из собе-

седников „Ъ“. В Минфине и правительстве 
ситуацию не комментируют. Источник „Ъ“, 
близкий к правительству, сообщил, что об-
суждение вопроса о предоставлении льгот 
по НДПИ для зрелых месторождений в Ар-
ктике продолжается с учетом «новых обсто-
ятельств». Но, отмечает он, сейчас для ком-
паний это стало уже второстепенным вопро-
сом, так как они сейчас борются против по-
вышения НДПИ в принципе. В компаниях 
ситуацию также не комментируют.

Как отмечает Андрей Лобазов из «Атона», 
сейчас «Фосагро» платит около 1 млрд рублей 
НДПИ, то есть его увеличение с 2021 года бу-
дет означать ежегодный налог в 3,5 млрд 
руб., а экономия при согласовании налого-
вого вычета после этого — 1,75 млрд руб., 
или около 2% от EBITDA «Фосагро». Несмо-
тря на то что на уровне группы это немного, 
для дочерней компании это может быть хо-
рошая прибавка к рентабельности, говорит 
эксперт. Для «Еврохима», полагает он, циф-
ры будут соразмерными.

Ольга Мордюшенко

Инвесторы выписываются с Кипра
Паспорта Евросоюза будут выменивать на недвижимость в других странах

Анонсированная приостановка предо-
ставления гражданства Кипра в обмен 
на инвестиции вынудила российских 
покупателей недвижимости на остро-
ве поторопиться с заключением сде-
лок. Но консультанты уже советуют 
им переориентироваться на альтерна-
тивные программы Испании, Португа-
лии и Черногории, опасаясь тщатель-
ных проверок последних заявителей. 
Сам рынок недвижимости Кипра ждет 
устойчивое падение цен. 

Перспектива приостановки действия 
кипрской программы предоставления па-
спортов в обмен на инвестиции подстегнула 
интерес россиян к недвижимости на остро-
ве. Директор департамента зарубежной не-
движимости Knight Frank Марина Шалаева 
говорит, что буквально через несколько ча-
сов после появления новости часть клиен-
тов компании поменяла планы, стремясь 
быстрее вылететь для просмотра объектов. 
«Также в это время мы получили несколько 
запросов от интересантов, которые готовы 
покупать недвижимость онлайн»,— добави-
ла она. О желании части клиентов быстрее 
закрыть сделки по покупке недвижимости 

на Кипре также говорят в Moscow Sotheby’s 
International Realty и Tranio.

Программа предоставления граждан-
ства в обмен на инвестиции на Кипре дей-
ствовала с 2013 года. По последним усло-
виям для получения паспорта иностранец 
должен был за полгода вложить в местную 
компанию, инвестиционный фонд или жи-
лую недвижимость €2,2 млн. По оценкам 
инвестиционного директора UFG Wealth 
Management Тимура Переверзева, за вре-
мя действия программа инвестиционного 
гражданства принесла Кипру около €7 млрд, 
чуть менее 30% ВВП страны в 2012 году. 

О намерении властей Кипра приостано-
вить с 1 ноября 2020 года продажу паспор-
тов официальный представить правитель-
ства страны Кириакос Кусиос заявил 13 ок-
тября. Управляющий партнер московского 
офиса коллегии адвокатов Pen & Paper Ан-
тон Именнов напоминает, что недавнее рас-
следование издания «Аль-Джазира» показа-
ло возможную причастность официальных 
лиц острова к различным нарушениям про-
граммы. Под давлением строительного лоб-
би Кипр длительное время продавал паспор-
та, по сути, всем желающим, вызывая этим 

недовольство других стран ЕС, которое в по-
следнее время усилилось, поясняет юрист. 
Ранее Совет министров Кипра запустил про-
цедуру лишения «золотых паспортов» семи 
участвовавших в программе человек за пре-
доставление ложных сведений и сокрытие 
информации.

Стремление россиян на этом фоне успеть 
купить недвижимость на Кипре для получе-
ния паспорта Тимур Переверзев считает сом-
нительным. «Паспорта, оформленные в по-
следнее время действия программ, всегда 
привлекают пристальное внимание, и, ско-
рее всего, их получение будет подвергать-
ся тщательной последующей проверке». 
Управляющий директор Moscow Sotheby’s 
International Realty Ирина Мошева гово-
рит, что поторопиться с заключением сдел-
ки консультанты компании советуют лишь 
клиентам, находящимся в заключительной 
стадии переговоров. Рекомендация осталь-
ным — рассмотреть возможность получения 
ВНЖ в Испании и Португалии или паспорта 
Черногории. Еще одной европейской стра-
ной, где можно получить паспорт в обмен 
на инвестиции, остается Мальта. Хотя госпо-
дин Именнов не исключает, что эта страна, 

как и Кипр, может столкнуться с давлением 
Брюсселя в случае установления фактов на-
рушения директивы ЕС о борьбе с отмыва-
нием денег. Управляющий партнер Tranio Ге-
оргий Качмазов добавляет, что теперь стоит 
ждать интереса к паспортным программам 
государств Карибского бассейна.

По словам госпожи Мошевой, паспорт-
ная программа принципиальна для кипр-
ского сегмента элитной недвижимости, где 
50% сделок заключают с целью оформления 
гражданства. По данным местных властей, 
индекс цен на жилье по итогам второго квар-
тала на Кипре уже снизился на 2,9% — это 
самый выраженный спад с 2014 года. От-
рицательная коррекция объяснялась скан-
далами с «золотыми паспортами» и панде-
мией COVID-19. Тимур Переверзев не ви-
дит дальнейших предпосылок к увеличе-
нию стоимости жилья на острове. «Если из-
мененная инвестиционная программа Кип-
ра будут менее интересна, нежели програм-
мы других стран ЕС, мы станем свидетелями 
рекордного за последние 15 лет снижения 
цен и спроса на недвижимость на этом рын-
ке»,— констатирует он.

Александра Мерцалова

с онлайн-ритейлом  
оценивает корреспондент  
отдела телекоммуникаций и медиа

Дмитрий 
Шестоперов
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● 40,79тыс. пунктов ● 28,734
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 14 октября 2020 №188   l   Коммерсантъ
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● 1,890трлн руб. ● 42,49тыс. пунктов ● 7,382

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Зацифрованное послание банкам
В ЦБ задумались о новом виде национальной валюты

Участники рынка критически 
оценивают перспективы введе
ния в России нового вида наци
ональной валюты, цифрового 
рубля, концепцию которого 
представил ЦБ. Они видят на пу
ти проекта множество сложно
стей, как технологических, так 
и идеологических, а также под
тверждают риски для банков
ской системы, у которой почти 
не будет возможности зарабо
тать на новом инструменте.

ЦБ 13 октября опубликовал кон-
сультационный доклад о создании в 
РФ цифрового рубля. Регулятор под-
черкивает, что решение о его выпу-
ске еще не принято и это только на-
чало дискуссии о необходимости но-
вой формы национальной валюты 
(см. „Ъ“ от 13 октября). Дискуссия 
уже началась. И хотя в целом экспер-
ты называют идею ЦБ «хорошей но-
востью», поскольку обычно регуля-
тор выступает резко криптовалют в 
любых проявлениях, у участников 
рынка сразу возникло множество во-
просов.

С одной стороны, отмечает дирек-
тор «КартСтандарт» Майя Глотова, 
«валюта, эмитируемая Банком Рос-
сии, будет защищена с точки зрения 
требований ПОД/ФТ, поэтому уходит 
основное преимущество, ради кото-
рого создавались иные криптовалю-
ты». С другой стороны, уточняет со-
основатель первого DeFi-банка Сер-
гей Менделеев, если цифровой 
рубль можно будет в любой момент 
поменять на рубль наличный или 
безналичный, то им сразу начнут 
торговать на мировых биржах, в том 
числе криптовалютных. И вопросы 
возникают уже при простейшей опе-
рации покупки за цифровые рубли 
биткойнов с последующей их прода-

жей за цифровые рубли: «Будут ли с 
точки зрения ПОД/ФТ эти деньги ле-
гальными, ведь что вы делали в эти 
дни с биткойнами и откуда взяли 
биткойны на покупку цифровых ру-
блей, регулятору будет неизвестно».

Есть и другие моменты, от реали-
зации которых во многом зависит, 
будет ли цифровая валюта отвечать 
своим целям. Так, согласно планам 
Банка России, цифровой рубль дол-
жен объединять в себе возможности 
наличной и безналичной валюты, то 
есть позволять как удаленно прово-
дить онлайн-платежи, так и оплачи-
вать покупки офлайн. В ЦБ считают, 
что это потребует разработки «специ-
альных технологий, которые обеспе-
чат возможность использования» 
цифрового рубля при отсутствии 
связи с интернетом. Но эксперты 
считают задачу очень непростой.

По словам технического директо-
ра компании RuSIEM Антона Фиш-
мана, ЦБ предполагает осуществлять 
офлайн-платежи как перевод с одно-
го устройства на другое, с тем чтобы 
после появления связи с интернетом 
цифровые рубли можно было пере-
вести на свой онлайн-кошелек. 
«Если цифровой рубль будет пред-
ставлять собой „токен“ в „кошельке“ 
клиента и трансакция будет подтвер-
ждаться смарт-контрактами, то надо 
реально добиться, чтобы „получа-
тель“ мог проверить две вещи — есть 
ли у клиента деньги и что это реаль-
ное подтверждение перевода»,— го-
ворит он. В результате любая реали-
зация офлайн-трансакций — это по-
тенциальный риск. Ведь проверить 
ее валидность «можно будет только 
постфактум, и если такую „покупку“ 
делает мошенник, то получатель мо-
жет остаться без денег», отмечает го-
сподин Фишман.

Кроме того, как отмечают экспер-
ты, основным отличием цифрового 
рубля от аналогичных европейских 
инициатив выглядит то, что Банк 
России предлагает идти по пути вы-
пуска цифровой валюты на собст-
венной программной инфраструкту-
ре, которую будет развивать (и, види-
мо, владеть ею) только ЦБ. В то время 
как, например, в Евросоюзе разраба-
тывается концепт Central Banc 
Digital Currency, который предусма-
тривает программную инфраструк-
туру, основанную на распределен-
ных реестрах, отмечает директор по 
инновациям Росбанка Ольга Махова.

Но если IT-отрасли внедрение 
цифрового рубля дает возможность 
для развития, то для банковского сек-
тора это скорее угроза. В докладе ЦБ 
предложено четыре схемы, и банки, 
по сути, остаются только как контр-
олеры и посредники, указывают 
участники рынка. «Банки следят за за-
ведением кошельков и через себя 
проводят трансакции, проверяя их, 
осуществляя ПОД/ФТ по всем опера-
циям. Плюс у банков остается конвер-
тация из одного вида валюты в дру-
гой»,— указывает Антон Фишман. Но 
поскольку переводы и ведение сче-
тов осуществляет ЦБ, «банки не могут 
брать деньги за трансакции и за об-
служивание счетов», считает он.

Регулятор готов привлекать бан-
ки к обсуждению концепции. Как 
считает глава управления апроба-
ции новых технологий ВТБ Екате-
рина Фроловичева, «общественные 
консультации помогут сформиро-
вать решение, максимально удов-
летворяющее все субъекты эконо-
мики и повышающее ее эффек-
тивность».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

«Молчунам» сделали одолжение
ВЭБ перекладывает их накопления  
в корпоративные облигации

За девять месяцев 2020 года 
ВЭБ.РФ заработал «молчунам» 
около 6,7% годовых. По срав
нению с первым полугодием 
доходность расширенного 
порт феля пенсионных нако
плений немного снизилась. 
При этом для сохранения до
ходности  инвестиций госу
правляющий продолжает 
 увеличивать в портфеле долю 
корпоративных обли гаций, 
объем которых достиг истори
ческого максимума. Часть этих 
бумаг составили  вечные бон
ды, выпущенные ОАО РЖД. 
ВЭБ действует в тренде, уходя 
в риск для получения доходно
стей, однако делает это на госу
дарственный манер, отмечают 
эксперты.

Доходность расширенного пор-
тфеля, через который государствен-
ная управляющая компания (ГУК) 
ВЭБ.РФ инвестирует средства «мол-
чунов», за девять месяцев составила 
около 6,7% годовых. Об этом свиде-
тельствуют расчеты „Ъ“ на основе 
опубликованной отчетности компа-
нии. Таким образом, доходность 
немного снизилась по сравнению с 
полугодовым показателем (7,3% го-
довых). Доходность портфеля госбу-
маг за три квартала также уменьши-
лась более заметно — с 9,2% до 8,2% 
годовых.

• На начало этого года ВЭБ.РФ 
управлял пенсионными накоплени
ями 38,6 млн человек, свидетель
ствуют данные Счетной палаты. 
Большинство из них составляли 
«молчуны», чьи средства находят
ся в расширенном портфеле ГУК. 
Его объем на конец третьего квар
тала превышал 1,87 трлн руб., 
тогда как портфель госбумаг 
не превышал 35  млрд руб. Част
ные УК инвестировали средства 
275 тыс. заст рахованных лиц, 
 находящихся в ПФР, в объеме 
 нем ногим выше 30 млрд руб. 
Еще 37,2 млн человек формируют 
накопительные пенсии в НПФ, 

 агрегированный портфель кото
рых приближается к 3 трлн руб.
В третьем квартале произошли се-

рьезные изменения в структуре рас-
ширенного портфеля ВЭБа. Так, вло-
жения в корпоративные облигации 
достигли исторического максимума, 
превысив 777 млрд руб. Таким обра-
зом, сохранилась тенденция по уве-
личению доли корпоративных бон-
дов в структуре расширенного пор-
тфеля, которая наметилась еще год 
назад (см. „Ъ“ от 12 августа). На конец 
третьего квартала доля таких вложе-
ний превысила 41%.

При этом в опубликованной в 
мае пояснительной записке к изме-
нению инвестдекларации расши-
ренного портфеля, позволившей ВЭ-
Бу вкладывать средства в вечные 
бонды, отмечалось, что ГУК плани-
рует приобрести до 100 млрд руб. та-
ких долговых бумаг РЖД. В ВЭБе 
подтвердили, что в третьем кварта-
ле вкладывали средства пенсион-
ных накоплений «молчунов» в бес-
срочные бонды транспортной гос-
монополии.

Как поясняют в ВЭБе, активы пе-
ретекают в корпоративные облига-
ции, в частности, за счет погашений 
госбумаг, а также за счет сокраще-
ния объемов депозитов. По данным 
отчетности ГУК, вложения в банков-
ские депозиты сократились за квар-

тал на 12% и на конец сентября со-
ставили около 350 млрд руб. Кроме 
того, прежнее основное направле-
ние инвестиций пенсионных нако-
плений в рамках расширенного 
портфеля — госбумаги — за квартал 
отошло еще дальше на второй план. 
Доля этих бумаг по сравнению со 
вторым кварталом уменьшилась на 
0,6 процентного пункта, до 34,8% 
(653 млрд руб.). Большинство из 
этих вложений составляют государ-
ственные сберегательные облига-
ции, которые ранее размещались 
Минфином по закрытой подписке и 
которые на данный момент превы-
шают половину всех гособлигаций в 
портфеле.

«Рост вложений в корпоративные 
облигации обусловлен привлека-
тельным соотношением между ри-
ском инвестиций и доходностью»,— 
отмечает представитель ГУК. «Чтобы 
обеспечить конкурентную доход-
ность в нынешней ситуации, надо 
идти в риск»,— указывает и генди-
ректор УК «Ронин Траст» Сергей Сту-
калов. По его словам, ВЭБ, наращи-
вая вложения в корпоративные об-
лигации, в данном случае действует 
в общем тренде. «Впрочем, покупки 
вечных бондов РЖД — это специ-
фичный, государственный тренд»,— 
отмечает господин Стукалов.

Илья Усов

Целевым фондам  
пересчитают расходы
Управлять эндаумент-фондами становится выгоднее

Участники рынка доверитель
ного управления добились 
 внесения поправок в законода
тельство, касающихся деятель
ности фондов целевого капита
ла  (эндаументфондов). В част
ности, изменен подход к расче
ту расходов фондов и вознагра
ждения управляющих компа
ний, а также расширен список 
доступных для инвестирования 
инструментов. Однако остается 
целый ряд нерешенных вопро
сов, сдерживающих развитие 
направления. Прежде всего 
это отсутствие налоговых льгот 
для юридических и физических 
лиц, осуществляющих пожер
твования в эти фонды.

Законодатели поддержали пред-
ложения участников рынка довери-
тельного управления и внесли на 
рассмотрение Госдумы поправки к 
закону «О порядке формирования и 
использования целевого капитала 
некоммерческих организаций». В 
частности, в них предлагается уста-
новить размер расходов фонда не от 
доходов от управления его актива-
ми, а от средней стоимости чистых 
активов (СЧА) за год (до 0,2%). Пре-
дельный размер вознаграждения 
управляющих компаний также 
предполагается привязать к размеру 
средней СЧА, а не на конец года, как 
предлагалось ранее.

Кроме того, в состав портфеля эн-
даумент-фондов предлагается вклю-
чать дополнительные ценные бума-
ги — клиринговые сертификаты уча-
стия и паи биржевых паевых фондов 
(БПИФ). В настоящее время перечень 
инструментов довольно широк, в 
том числе акции и облигации рос-
сийских и иностранных эмитентов, 
паи ПИФ, объекты недвижимого 
имущества. Однако новые инстру-
менты позволяют сократить «сово-
купные издержки в сравнении с 
формированием и поддержанием 
отдельного портфеля ценных бу-
маг», что актуально для небольших 
фондов, отмечается в пояснитель-
ной записке.

По данным Национальной ассо-
циации эндаументов, на 31 декабря 
2019 года был зарегистрирован 221 
фонд целевого капитала. Из них дей-
ствующих было 188 фондов. По дан-
ным «Эксперт РА», по состоянию на 
30 июня 2020 года объем средств эн-
даумент-фондов в управлении 
управляющих компаний составлял 
32,6 млрд руб.

Текущие поправки — это ожидае-
мые рынком уточнения к ключевым 
изменениям в действующем законе, 
которые произошли летом этого го-
да. Как считает глава НАУФОР Алек-
сей Тимофеев, правильное регули-
рование вознаграждения и расходов 
— с одной стороны ограничения, с 
другой стороны стимулы — имеет 
значение для эффективного управ-
ления эндаументами, а значит, роста 
их активов. Кроме того, по словам 
руководителя направления по взаи-
модействию с государственными ор-
ганами компании «Альфа-капитал» 
Николая Швайковского, расшире-
ние объектов инвестирования и из-
менение порядка расчета вознагра-
ждения «должны мотивировать УК к 
инвестициям в потенциально более 
доходные классы активов», не огра-
ничиваясь традиционными для ин-
вестирования активов эндаументов 
инструментами с фиксированной 
доходностью.

Но эксперты говорят и о сохране-
нии узких мест, которые сдержива-
ют развитие рынка управления це-
левыми капиталами. В частности, 

управляющий директор УК «Откры-
тие» Роман Соколов считает, что не-
обходимо признание фондов целе-
вого капитала и НКО-собственников 
целевого капитала квалифициро-
ванными инвесторами. Это позво-
лит расширить их возможности по 
приобретению ценных бумаг ино-
странных эмитентов. Сейчас они 
рассматриваются как неквалифици-
рованные инвесторы, и в их портфе-
ли могут приобретаться только бума-
ги, торгуемые на российских бир-
жах. Как указывает Николай Швай-
ковский, в категории запрещенных 
остаются не только реально «ино-
странные» инструменты, но и евроо-
блигации российских эмитентов, 
«так как традиционно они торгуются 
на внебиржевом рынке». Кроме того, 
необходимо рассмотреть и возмож-
ность объединения целевых капита-
лов для целей совместного инвести-
рования, считает Роман Соколов. Это 
позволит повысить заинтересован-
ность в управлении небольшими 
фондами.

В то же время основной вопрос 
развития рынка выходит за рамки 
действующего закона. Как отмечает 
Николай Швайковский, вопрос, дав-
но уже требующий урегулирова-
ния,— отсутствие налоговых льгот 
как для юридических, так и для фи-
зических лиц, осуществляющих по-
жертвования в эти фонды.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Полина Смородская

Доллару сказали «майна»
Инвесторы переложились из американской валюты  
в биткойн
Курс биткойна вернулся к отмет
кам полуторамесячной давно
сти, превысив $11,7 тыс. За неде
лю самая известная криптова
люта прибавила в цене почти 8%. 
«Бычья» игра с виртуальными 
валютами происходит на фоне 
ослабления доллара США и рас
тущего спроса на криптоактивы 
со стороны институциональных 
инвесторов.

Курс биткойна 13 октября обновил 
полуторамесячный максимум. По 
данным Bloomberg, в начале дня стои-
мость ведущей виртуальной валюты 
поднималась на 1,4% по отношению к 
закрытию предыдущего дня, до 
$11,73 тыс.— максимального значе-
ния со 2 сентября. Впрочем, на про-
должение игры на повышение сил не 
хватило, и к 18:30 курс стабилизиро-
вался возле отметки $11,4 тыс. Даже с 
учетом этой коррекции за семь дней 
курс вырос почти на 8%. Вторая по во-
стребованности в мире криптовалю-
та — эфир (Ethereum) — подорожала 
за неделю на 12%, до отметки $380.

Уверенное восстановление коти-
ровок виртуальных валют произош-
ло на фоне ослабления курса долла-
ра. За последние три недели индекс 
DXY (курс доллара США к шести веду-
щим мировым валютам) снизился на 
1,7% и вернулся к уровню 93 пункта, а 
13 октября отыграл небольшую часть 
утраченных позиций, достигнув 93,4 
пункта. Ослабление американской 
валюты происходит на ожиданиях 
расширения программы монетарно-
го стимулирования в США. Белый 
дом 9 октября почти вдвое увеличил 
размер предложения — до $1,8 трлн. 
«Последнее время наблюдается чет-

кая обратная корреляция с динами-
кой индекса доллара — чем слабее 
американская валюта, тем выше ин-
терес к альтернативным активам, ко-
торые могут защитить от беспреце-
дентной монетарной экспансии»,— 
отмечает инвестиционный стратег 
«Арикапитала» Сергей Суверов.

В таких условиях неудивительно, 
что институциональные инвесторы 
начинают проявлять все больший 
интерес к цифровым валютам. В сен-
тябре американская поставщик про-
граммного обеспечения Microstra-
tegy конвертировала в биткойн все 
денежные средства на балансе в раз-
мере $425 млн, 8 октября стало из-
вестно, что Square сооснователя 
Twitter Джека Дорси вложила в бит-
койн $50 млн собственных средств, 
13 октября появились сообщения о 
том, что Stone Ridge покупает биткой-
ны на $115 млн. «Это небольшая став-
ка для крупного игрока, однако она 
повышает репутационный имидж 
биткойна и всего рынка криптова-
лют в целом»,— отмечает сооснова-
тель EXANTE Анатолий Князев. 
«Участники рынка ожидают, что при-
ход таких игроков, как Square, может 
положить начало гонке корпораций 
за долю в биткойн-пироге»,— отмеча-
ет Сергей Суверов.

«Бычий» импульс все еще поддер-
живает и третий халвинг (процесс де-
ления количества сгенерированных 
наград за майнинг блока вдвое), кото-
рый произошел еще в мае, считают 
участники рынка. Этот шаг привел к 
снижению вдвое вознаграждения 
майнера за выработку биткойна до 
$7 тыс. «Вместе с тем майнеры продол-
жают удерживать хешрейт (общая 

мощность вычислительного оборудо-
вания, которое используется для до-
бычи криптовалюты.— „Ъ“) на исто-
рическом максимуме, подтверждая 
свою уверенность в перспективах 
первой криптовалюты»,— отмечает 
господин Князев.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего роста курса цифровых 
валют. По словам руководителя отде-
ла анализа данных CEX.IO Broker 
Юрия Мазура, различные законода-
тельные инициативы по легализа-
ции токенов различных криптова-
лютных и блокчейн-проектов будут 
оказывать общее положительное 
влияние на рынок. Кроме того, ново-
сти о крупных инвестициях в крип-
тоактивы со стороны крупных ком-
паний и инвесторов тоже поспособ-
ствуют росту стоимости биткойна. 
Очень большое значение для рынка 
будет иметь развитие ситуации во-
круг второй по объемам торгов крип-
тодеривативной биржи BitMEX, вла-
дельцы которой оказались под след-
ствием в США. Комиссия по торговле 
товарными фьючерсами (CFTC) обви-
нила их в обслуживании незареги-
стрированной торговой платформы 
и нарушении правил CFTC, в том чи-
сле о противодействии отмыванию 
денег и идентификации клиентов. 
«Ситуация с BitMEX может казаться 
схожей с закрытием Silk Road в 2013 
году. Участники рынка переживали, 
что коллапс основного бизнеса в эко-
системе биткойна обрушит и цены, 
но после резкого снижения биткой-
на до $80 он начал ралли и той же осе-
нью достиг отметки в $1 тыс.»,— от-
мечает господин Князев.

Виталий Гайдаев
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КРУПНЕЙШИЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ ПО РАЗМЕРУ АКТИВОВ 
ЭНДАУМЕНТ-ФОНДОВ (МЛРД РУБ. НА 30.06.2020)   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».  

Компании бизнеса «ВТБ Капитал управление инвестициями»
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Проекты по цифровым валютам центральных банков разных стран
Страна Название 

 валюты
Модель  
системы

Вид доступа  
(через токены или счета)

Роль ЦБ Вид реестра  
(распределенный (DLT)  
или централизованный)

Статус  
проекта

Китай DC/EP Розничная, оптовая  
для трансграничных 
платежей

Токены с возможностью 
 привязки к счетам,  
в стадии обсуждения

Дистрибуция через посредников, 
возможны расчеты без участия ЦБ

DLT для оптовых транзакций, 
для розничных возможен 
 реестр на стороне банка

Пилотирование

Швеция E-krona Розничная Токены Дистрибуция через посредников, 
расчеты через ЦБ

DLT (Сorda) Пилотирование

Южная Корея — Розничная Токены В стадии обсуждения Консультации Пилотирование

Канада — Оптовая, розничная,  
в стадии обсуждения

В стадии обсуждения В стадии обсуждения Консультации Исследование

Еврозона E-euro Розничная Счета, в стадии обсуждения Консультации DLT Исследование

Норвегия — Розничная Токены Дистрибуция через ЦБ Реестр в ЦБ Исследование

США* Digital Dollar Розничная и оптовая Токены, в стадии обсуждения Дистрибуция через посредников DLT Исследование

Великобритания — Розничная В стадии обсуждения Консультации Консультации Исследование

Дания E-krona Розничная Токены Дистрибуция через ЦБ Консультации Исследование

Швейцария E-franc Оптовая, в стадии  
обсуждения

В стадии обсуждения Консультации Консультации Исследование

Исландия Rafkrona Розничная Счета Дистрибуция через ЦБ Консультации Исследование

*Не является проектом, инициированным Федеральной резервной системой.   По данным Банка России.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Металлурги пожаловались 
на ФАС, признавшую летом 
Выксунский метзавод (ВМЗ) 
Объединенной металлургиче-
ской компании (ОМК) винов-
ным в завышении цен на же-
лезнодорожные колеса. По их 
мнению, ФАС произвольно 
установила предельный уро-
вень цен на колесо, которого 
должен был придерживаться 
ВМЗ, на уровне существенно 
ниже рыночного. Покупатели 
колес считают, что, вовлекая 
в спор высокопоставленных 
чиновников, металлурги пыта-
ются оказать давление на ФАС. 
По данным „Ъ“, вопрос могут 
рассмотреть у первого вице-
премьера Андрея Белоусова.

Президент «Русской стали» и вла-
делец НЛМК Владимир Лисин 1 октя-
бря направил первому вице-п-
ремьеру Андрею Белоусову письмо о 
«системных рисках антимонополь-
ного регулирования» (есть у „Ъ“). По 
его мнению, в июле 2020 года ФАС 
вынесла «несправедливое и преце-
дентное решение в отношении це-
нообразования и поведенческих ог-
раничений производителей сталь-
ных цельнокатаных колес» (ЦКК).

После длительного расследова-
ния в отношении обоих российских 
производителей ЦКК — ВМЗ, под-
контрольного ОМК Анатолия Се-
дых, и «Евраз НТМК» — ФАС призна-
ла ВМЗ виновным в установлении 
монопольно высоких цен на желез-
нодорожные колеса (см. „Ъ“ от 9 ию-
ля) в период скачка спроса на них и 
последовавшего дефицита. Речь 
шла о проведенных ВМЗ открытых 
запросах цен в 2019 году, где цена за-
частую формировалась на уровне 
100 тыс. руб. за колесо (см. „Ъ“ от 31 
мая 2019 года).

«Продажи производителей осу-
ществлялись преимущественно по 
долгосрочным контрактам с фикса-
цией цены на уровне значительно 
ниже рыночной»,— возражает го-
сподин Лисин в письме. По его сло-
вам, попытка ФАС регулировать це-
ны на конкурентном рынке приво-
дит к нарушению баланса, увеличи-
вает риски и негативно влияет на ин-
вестиционные решения.

Председатель совета директоров 
ОМК Анатолий Седых, в свою оче-
редь, пишет главе Минпромторга Де-
нису Мантурову (письмо от 23 сентя-
бря есть у „Ъ“): «С точки зрения цено-
вой политики мы придерживались 
принципов, согласованных мной 
лично с руководством ФАС, а имен-
но: цены ВМЗ не являются самыми 
высокими на рынке, и мы не являем-
ся лидерами в повышении цен на ко-
леса». По его словам, ФАС «постфак-
тум произвольно» установила пре-
дельную цену на ЦКК ВМЗ 49–52 тыс. 
руб. при реальной текущей цене на 
рынке свыше 80 тыс. руб. «Руководст-
вуясь какими недискриминацион-
ными критериями, мы должны бы-
ли реализовывать колеса на остроде-
фицитном рынке по цене почти в 
два раза ниже текущей рыночной?» 
— пишет господин Седых.

В ФАС „Ъ“ сообщили, что комис-
сия службы всесторонне изучила 

действия ВМЗ и вынесла решение, 
которое в случае несогласия ВМЗ мо-
жет обжаловать в установленном по-
рядке. В секретариате господина Бе-
лоусова комментариев „Ъ“ не дали.

«Мы наблюдаем беспрецедент-
ный пример давления на антимоно-
польного регулятора,— говорит 
источник среди покупателей ко-
лес.— Цель этой спланированной 
кампании с влиятельным соста-
вом адресатов — вывести ФАС из чи-
сла активных участников по делу о 
злоупотреблении со стороны ВМЗ на 
рынке железнодорожных колес». Та-
кая тактика металлургического лоб-
би опасна и недопустима, а ее ре-
зультат очевиден: мы получим не ре-
гулятора, а регистратора цен, ли-
шенного функции реагирования, до-
бавляет он. В «Русской стали» и ОМК 
комментариев „Ъ“ не дали. По ин-
формации „Ъ“, вопрос может быть в 
ближайшее время рассмотрен на со-
вещании у Андрея Белоусова.

Вместе с тем спрос на колеса про-
должает сжиматься. Если в 2019 году 
потребность в колесных дисках со-
ставляла 1,8 млн штук, говорит заме-
ститель гендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук, то в 2020 году спрос 
ожидается на уровне 1,5 млн, в 2021 
году — 1,4 млн единиц. Профицит 
производственных мощностей про-
изводителей РФ и Казахстана уже со-
ставляет не менее 30%, отмечает экс-
перт, и это не считая заявленного 
расширения мощностей «Евраз 
НТМК» с 475 тыс. до 675 тыс. дисков к 
2021 году. При этом, отмечает госпо-
дин Савчук, цены на колеса интен-
сивно снижаются, и покупатели го-
ворят уже о доступных колесных па-
рах по 123 тыс. руб. при ценах на пи-
ке 200 тыс. руб. и более.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

На ФАС давят колеса
Металлурги привлекают министров 
к ценообразованию

Столичная сеть дата-центров 
3data запустила в Сибири пер-
вый региональный центр обра-
ботки данных (ЦОД) по модели 
франшизы, нетипичной для 
этого рынка. Центр обошелся 
местному партнеру в 400 млн 
руб. и будет обслуживать заказ-
чиков Сибирского и Уральско-
го  федеральных округов. Круп-
ные столичные ЦОДы не спе-
шат с экспансией, и 3data будет 
конкурировать в основном с 
«Ростелекомом», который раз-
вивается в регионах, но обходит 
стороной небольшие субъекты, 
говорят эксперты.

Московская сеть дата-центров 
3data в октябре откроет первый дата-
центр в Омске, рассказал „Ъ“ ее ген-
директор Илья Хала. Проект запущен 
по модели франшизы, его партнером 
выступил омский «Основа Холдинг», 
который вложил в дата-центр 
400 млн руб. Его площадь составит 
1 тыс. кв. м, что позволит разместить 
в четырех залах до 200 серверных 
стоек. Основными клиентами дата-
центра станут крупные сибирские 
предприятия реального сектора, 
средний и малый бизнес, а также гос-
сектор, отмечает господин Хала.

«3data-Омск» стал вторым дата-
центром компании по модели фран-
шизы. Первый запущен в феврале в 
подмосковном Подольске, где парт-
нером стал холдинг «Строительный 
альянс». Компания планирует от-
крыть до 30 подобных дата-центров 

шаговой доступности в Московской 
области в течение нескольких лет, а 
по всей стране в течение десяти лет 
— до 200 ЦОДов, включая 150 регио-
нальных. Сейчас 3data управляет в 
Москве 15 дата-центрами.

По итогам 2019 года 3data заняла 
11-е место в рейтинге ЦОДов агентст-
ва iKS-Consulting по числу введен-
ных в эксплуатацию стойко-мест с 
долей 2,4%. Лидерами рынка остают-
ся  «Ростелеком-ЦОД» (26,1%) , 
IXcellerate (7,5%) и DataPro (5,4%).

Традиционно фокус на рынке ЦО-
Дов смещен на Москву, доля которой 
составляет 72%, 13% — на Санкт-Пе-
тербург, отметил аналитик iKS-
Consulting Станислав Мирин, а на 
регионы приходится 15% всех стоек 
в коммерческих дата-центрах. Но, 
несмотря на попытки развивать ЦО-
Ды в регионах, доля Москвы за по-
следние несколько лет только увели-
чилась, замечает он. «Из-за отсутст-
вия предложения заказчики встают 
в столичных ЦОДах, а из-за отсутст-
вия видимого спроса инвесторы бо-
ятся строить ЦОДы в регионах»,— 
поясняет он. Лидером по региональ-
ной экспансии является принадле-
жащий «Ростелекому» РТК-ЦОД, ко-
торый строит дата-центры в городах-
миллионниках, но не охватывает бо-
лее мелкие города, напоминает го-
сподин Мирин. По его мнению, эту 
нишу может занять 3data.

Небольшие ЦОДы в регионах дей-
ствительно могут быть востребова-
ны, признают в «Ростелекоме». Но 

строить дата-центр имеет смысл, 
только если уже есть якорный заказ-
чик и он готов ждать открытия, счи-
тают в компании. Новым трендом 
сейчас становится размещение ЦО-
Дов в зонах концентрации сетевого 
трафика, и такими сейчас являются 
Москва и Санкт-Петербург, заключа-
ют в «Ростелекоме».

При отсутствии качественного 
предложения в конкретных регио-
нах строительство небольших дата-
центров может быть коммерчески 
успешным, считает генеральный ди-
ректор ActiveCloud в России Дмит-
рий Яшин. Поскольку конкуренция в 
выбранном регионе невысока, за-
полнение ЦОДа выглядит вполне вы-
полнимой задачей, добавляет он. Реа-
лизация госпрограмм по цифровиза-
ции региональных властей тоже уве-
личит спрос на качественные стойки 
в регионе, считает эксперт. Пока же в 
Москве, Московской области и Санкт-
Петербурге сконцентрировано наи-
большее количество потребителей 
дата-центров, напоминает он.

Запуск по франшизе небольших 
ЦОДов востребован в регионах, по-
скольку строительство крупных цен-
тров неэффективно для субъектов 
РФ, считает директор по развитию 
«КРОК Облачные сервисы» Максим 
Березин. Крупные заказчики, по его 
мнению, в любом случае будут выби-
рать высокосертифицированные 
ЦОДы вне зависимости от их место-
нахождения.

Юлия Тишина

ЦОДы потянулись в регионы
Операторы дата-центров разглядели спрос за пределами Москвы

Холдинг «Росагромаркет», веду-
щий строительство продукто-
вых оптово-распределительных 
центров (ОРЦ), и французский 
оператор FM Logistic отказались 
от участия в совместном пред-
приятии (СП). Теперь FM Logistic 
в рамках проекта будет оказы-
вать услуги по транспортировке 
и складированию на контракт-
ной основе. Расторжение СП мо-
жет быть связано со снижением 
привлекательности проекта, 
в том числе из-за пересмотра 
 параметров и переноса сроков 
ввода ОРЦ, считают эксперты.

Российская структура французско-
го оператора FM Logistic АО «ФМ Ложи-
стик Рус» вышла из числа учредите-
лей ООО «Русагросервис-Сибирь», ко-
торым с 2017 года владела совместно с 
одним из подразделений холдинга 
«Росагромаркет» — ООО «Русагромар-
кет-Новосибирск». Как следует из дан-
ных ЕГРЮЛ, доля в размере 72% от 
«ФМ Ложистик Рус» перешла к основ-
ному владельцу холдинга — структу-
ре Proxima Capital Group ООО НЛР. Со-
беседник „Ъ“ на рынке коммерческой 
недвижимости также говорит, что FM 
Logistic вышла из партнерства.

«Росагромаркет» сегодня ведет 
строительство первой очереди продо-
вольственного ОРЦ в Новосибирске 
общей площадью 103,5 тыс. кв. м. 
Объем инвестиций в проект оцени-
вался в 8,2 млрд руб. Основной креди-
тор — ВТБ. Изначально объект плани-

ровалось запустить в 2019 году, но сро-
ки сдвигались. В правительстве Ново-
сибирской области со ссылкой на ген-
директора «Росагромаркета» Богдана 
Григорьева в сентябре сообщили, что 
первые три блока ОРЦ будут введены 
в ноябре, еще два корпуса — в первом 
квартале 2021 года. Кроме того, «Росаг-
ромаркет» планировал строительство 
ОРЦ со сходными параметрами в Ка-
зани, Ростове-на-Дону и других горо-
дах. Помимо Proxima Capital Group в 
число владельцев ООО «Русагромар-
кет-холдинг» с долей 5% входит струк-
тура ВЭБ.РФ ООО НВИ.

О создании СП с FM Logistic Богдан 
Григорьев объявлял еще в 2016 году. 
Предполагалось, что в его рамках 
французская компания будет оказы-
вать сервисные услуги, заниматься ло-
гистикой и пр. Господин Григорьев пе-
редал „Ъ“, что FM Logistic и «Росагро-
маркет» решили переформатировать 
сотрудничество из формата СП в дого-
ворной формат приоритетного 3PL-
оператора (оказывает услуги по тран-
спортировке и складированию). «Этот 
шаг позволит компаниям более гибко 
обслуживать запросы клиентов ОРЦ, 
без барьеров сложной корпоративной 
структуры, требующей многоуровне-
вого согласования ценовой и опера-
ционной политики»,— заявил топ-ме-
неджер. В российском офисе FM 
Logistic на вопросы „Ъ“ не ответили.

Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев не исклю-
чает, что расторжение СП может 

быть связано с возросшими рисками 
на акционеров. «Параметры проекта 
пересматривались, сроки сдвига-
лись, и бизнес мог стать менее инте-
ресным для одного из партнеров, 
чтобы участвовать в нем в качестве 
учредителя»,— говорит он. Кроме то-
го, на настроении иностранных ин-
весторов сказывается и общее охла-
ждение отношений России с запад-
ными странами, напоминает госпо-
дин Габышев. По его словам, в каче-
стве оператора FM Logistic будет по-
лучать стабильный доход, не связан-
ный с результатами работы ОРЦ. А в 
перспективе при желании и после 
выхода проекта на определенный 
уровень развития французская ком-
пания может вернуться к обсужде-
нию партнерства с «Росагромарке-
том» на акционерном уровне, рассу-
ждает Дмитрий Габышев.

Региональный директор департа-
мента складской и индустриальной 
недвижимости Colliers International 
Виктор Афанасенко тем временем 
отмечает, что пандемия COVID-19 до-
полнительно подстегнула интерес к 
формату ОРЦ. Выявились некоторые 
«тонкие места» — например, запасы 
некоторых федеральных сетей не 
всегда были готовы к резкому росту 
спроса на определенные продукты, 
поэтому вопросы распределения, 
обработки и хранения, особенно ка-
тегории fresh, еще более актуальны, 
рассуждает он.

Анатолий Костырев

Инвесторы сдают продукты
Французская FM Logistic и «Росагромаркет» отказались от СП

«Сейчас у банков есть ряд нако-
пленных по итогам прошедших кри-
зисов проблем с кредитным портфе-
лем,— подчеркивает господин На-
доршин.— Второй волне COVID-19 
достаточно лишить банки части дохо-
да, осложнив их возможности зараба-
тывать на высокомаржинальном кре-
дитовании населения, чтобы усугу-
бить уже имеющиеся на балансах 
банков проблемы». Партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Курбат-
ский согласен, что на фоне второй 
волны пандемии и уже проведенных 
реструктуризаций масштаб проблем 
банков может разрастись.

По мнению господина Надорши-
на, в результате могут возникнуть 
предпосылки к применению допол-
нительных мер помощи банков, в том 
числе их докапитализации. Напри-

мер, в 2009 году появился такой ин-
струмент поддержки, как докапита-
лизация за счет гособлигаций: пред-
полагал допэмиссию привилегиро-
ванных акций банка в пользу государ-
ства, которая оплачивалась ОФЗ.

Директор департамента обеспече-
ния банковского надзора ЦБ Алек-
сандр Данилов, комментируя на 
прошлой неделе расчистку рынка, 
говорил, что пик ухода с рынка не-
жизнеспособных и недобросовест-
ных игроков был пройден в 2014–
2017 годах, тогда было отозвано 327 
банковских лицензий, еще около 30 
банков было санировано, включая 
несколько крупных федеральных 
кредитных организаций. Потом про-
цесс пошел на спад. В 2018 году ото-
звано 60 лицензий, в 2019 году — 28, 
с начала 2020 года — только 10.

В «Эксперт РА» исходно ожидали в 
2020 году до 38 дефолтов, но по фак-

ту, вероятно, будет отставание от 
прогноза из-за приостановки край-
них регулятивных мер весной на фо-
не пандемии, отметил управляю-
щий директор агентства по валида-
ции Юрий Беликов.

Возможное количество отозван-
ных по всем причинам лицензий в 
этом году оценивалось в пределах 
25–30 единиц, добавляет старший 
управляющий директор НКР Алек-
сандр Проклов. Но сейчас в агентст-
ве ожидают более высоких цифр. Си-
туация довольно своеобразная, отме-
чает господин Проклов: с одной сто-
роны, отозванных лицензий всего 
десять, но с учетом добровольных 
ликвидаций и присоединений к 
другим кредитным организациям 
свое существование прекратили уже 
27 банков.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Безнадзорники

В конце 2019 года швейцарская 
Allseas, чьи суда в авральном режи-
ме укладывали последний участок 
«Северного потока-2» около острова 
Борнхольм, после угроз США в свой 
адрес немедленно отозвала два тру-
боукладчика и объявила о приоста-
новке работ. На тот момент трубоу-
кладочное судно Pioneering Spirit 
проложило примерно две трети 
первой нитки газопровода на участ-
ке в исключительной экономиче-
ской зоне Дании, судно Solitaire, ра-
ботающее с меньшей скоростью, 
проложило примерно половину 
второй нитки.

В «Газпроме» от комментари-
ев отказались, в Nord Stream 2 AG 
сообщили „Ъ“, что компания не 
комментирует «различные домы-
слы относительно трубоукладоч-
ных мощностей и сроков», а о своих 
планах «намерена сообщить своев-
ременно».

Еще два судна снабжения, «Ос-
тап Шеремета» и «Иван Сидоренко», 
стоят на буксире в Калининграде. 
В сентябре «Иван Сидоренко» при-
был в Петербург, а оттуда направил-
ся в Мукран, где пробыл меньше су-
ток и вернулся в российский порт.

Второе судно, способное при-
нять участие в достройке «Северно-

го потока-2», трубоукладочная бар-
жа «Фортуна», пришвартовано в не-
мецком Ростоке. В июле датское 
энергетическое агентство выдало 
разрешение на использование 
 судов с якорным позиционирова-
нием при достройке газопровода 
«Северный поток-2». К их числу как 

раз относится «Фортуна», но ее 
фрахтователь российская МРТС зая-
вила РБК, что не собирается пре-
доставлять судно для достройки 
проекта.

Пока неясно, будут ли на «Север-
ный поток-2» наложены дополни-
тельные ограничения из-за ситуа-
ции вокруг отравления оппозицио-
нера Алексея Навального. Но США 
уже предложили новые жест-
кие санкции, которые включены в 
законопроект об оборонном бюдже-
те страны на 2021 год. В таких усло-
виях «Газпром», вероятно, постара-
ется как можно быстрее завершить 
физическую укладку трубы. При за-
действовании всего имеющего у 
российской стороны флота трубоу-
кладчиков для завершения обеих 
ниток газопровода потребуется не 
менее трех, а скорее до пяти меся-
цев чистого времени работы, пола-
гает аналитик по газу Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов. При этом текущий момент — 
не самый удачный для строительст-
ва, продолжает он, поскольку осе-
нью и зимой на Балтике наступает 
сезон штормов. Гидравлические ис-
пытания газопровода решено не 
проводить, добавляет эксперт, поэ-
тому на пусконаладку может потре-
боваться один-два месяца.

Татьяна Дятел

Труба пришла в движение

Американские  
поставщики СПГ  

вывели из равновесия 
европейский рынок 

и не смогли  
его стабилизировать.  

Теперь США пытаются 
вытеснить Россию, 

используя нерыночные 
инструменты 

— Елена Бурмистрова,
глава «Газпром экспорта»,  

об угрозе санкций США  
против «Северного потока-2»,  

12 октября

Ц И Т А Т А

661 тыс.
железнодорожных 
 колес, по оценкам 
ИПЕМ, составит  
профицит в 2021 году

с1

с1
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Новые ограничения, связанные 
с пандемией, приведут к повтор
ному падению рекламных бюд
жетов после начавшегося летом 
восстановления рынка, считают 
издатели прессы и владельцы 
уличных рекламных конструк
ций. Они первыми столкнулись 
с переносами рекламных кам
паний с октября на конец года, 
на рынке радио и интернетре
кламы отмечают переход к крат
косрочному планированию. 
Впрочем, эксперты ожидают, 
что обвала рынка, как весной, 
уже не будет, потому что рекла
модатели привыкли к условиям 
пандемии.

Издатели прессы столкнулись с за-
морозкой бюджетов рекламодателей, 
рассказал „Ъ“ гендиректор ИД «Аргу-
менты и факты» и президент Союза 
предприятий печатной индустрии 
ГИПП Руслан Новиков. «Многие про-
екты поставлены на паузу — пока 
до ноября»,— говорит он. Это может 
сильно повлиять на годовые результа-
ты издателей, поскольку последний 
квартал года для СМИ самый доход-
ный — у многих он «по отгрузке и по-
ступлениям в 1,5–2 раза выше любого 
другого», отмечает господин Новиков.

Некоторые рекламодатели отло-
жили решение о ноябрьских разме-
щениях на уличных щитах на сере-
дину и конец октября, добавляет за-
меститель гендиректора Gallery Па-
вел Белянин. «Объем подтверждений 
на октябрь был на уровне наших ожи-
даний. Мы не ожидаем серьезных ка-
рантинных ограничений и падения 
выручки в ноябре. Соответственно, 
серьезно повлиять на рынок может 
только карантин, подобный весенне-
му»,— говорит он.

В Russ Outdoor пока не видят за-
просов на снятие бюджетов. В зоне 
риска индустрия развлечений, кон-
церты и другие массовые меропри-
ятия, но на годовых результатах это 
отразиться не должно, уточняют 
в  компании.

На рынке радио наблюдается 
«сдержанное планирование долгос-

рочных бюджетов», говорит генди-
ректор «ГПМ Радио» Юрий Костин. 
Дна рекламный рынок достиг вес-
ной, а третий квартал значительно 
лучше второго, полагает он.

Покупатели интернет-рекламы 
также уходят от долгосрочных бюд-
жетов к краткосрочным, отмечает 
управляющий директор Rambler & 
Co Максим Тадевосян. «В кризисы 
2014 и 2008 годов планирование бы-
ло по кварталам, сейчас оно будет 
чуть ли не по неделям. Мы как инду-
стрия уйдем от долгих денег, может, 
даже навсегда»,— считает он. В пресс-
службе «Яндекса» добавили, что от-
дельные категории клиентов, наобо-
рот, стали активнее: рекламодатели 
из фарминдустрии увеличили марке-
тинговые инвестиции на 15% в треть-
ем квартале по сравнению с третьим 
кварталом 2019 года.

В телерекламе заморозки бюдже-
тов нет, утверждают в Национальном 
рекламном альянсе (НРА). Рекламода-
тели успели стать гибче, а заморозка 
ТВ-коммуникации может стоить им 
доли рынка, предупреждает предста-
витель НРА. Никто не знает, как ситу-
ация будет развиваться, каждая ком-
пания сама проводит оценку рисков, 
учитывая весенний опыт: насколько 
будет доступен ее товар, сколько лю-
дей ходят в магазин, говорит испол-
нительный директор ассоциации «Ру-
сбренд» Алексей Поповичев.

Пока есть «точечные заморозки», 
а во всех СМИ наблюдается, скорее, 
оживление, глянцевые журналы 
на сентябрь—декабрь выходят с ре-
кламным наполнением, хотя в газе-
тах более трудное положение, отме-
чает директор по закупке рекламы 
в прессе Publicis Groupe Russia Елена 
Заграничная. Группа не видит осно-
ваний для пересмотра прогноза сво-
его агентства Zenith, который ранее 
обещал падение рынка по итогам го-
да на 4,8%. «В течение года мы посто-
янно наблюдаем снятия, а потом воз-
вращения бюджетов. Но все это про-
исходит без драматического влия-
ния на рынок»,— полагает управляю-
щий директор Media Direction Group 
 Денис Максимов.

Рост заболеваемости влияет на 
рекламодателей, но гендиректор 
GroupM в России и СНГ Мария Коло-
сова считает, что коронавирус уже 
воспринимается не как форс-мажор, 
требующий моментальных дейст-
вий, а как один из факторов, которые 
нужно учитывать при планировании 
инвестиций в продвижение. Часть 
инициатив брендов может быть пере-
несена на будущие периоды, добавля-
ет она, в наибольшем риске — наруж-
ная реклама в силу прямой взаимос-
вязи их показателей эффективности 
с объемом трафика.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Реклама  
в переносном смысле
Медиа снова столкнулись с заморозкой бюджетов

Изза кризиса, вызванного 
 пандемией, новые торгцентры 
в Москве открываются полупу
стыми: в третьем квартале этого 
года вакантность площадей до
стигла серьезного уровня в 50%. 
Участники рынка пока не склон
ны драматизировать ситуацию. 
Ссылаясь на опыт прежних лет, 
они рассчитывают, что заполня
емость таких объектов увеличит
ся позже. Но сейчас у девелопе
ров не так много возможностей 
для маневра: количество пред
приятий торговли из числа по
тенциальных арендаторов изза 
кризиса в целом по стране сокра
тилось на 62%.

Уровень вакансии в торгцентрах, 
открытых в июле—сентябре 2020 го-
да, сейчас находится в пределах 50%, 
говорится в предоставленном „Ъ“ от-
чете Knight Frank по рынку торговой 
недвижимости за третий квартал. 
Этот показатель мог бы оказаться вы-
ше, если бы ряд девелоперов не реши-
ли перенести ввод объектов на следу-
ющий год. На 2021 год пролонгирова-
но открытие почти половины плани-
ровавшихся объектов (49%), хотя этот 
год обещал быть рекордным за по-
следние пять лет по вводу новых пло-
щадей (около 950 тыс. кв. м), уточняют 
в Knight Frank.

Консультанты пока не считают сло-
жившуюся ситуацию драматичной. 
В Knight Frank подчеркивают, что с ва-
кансией площадей в 50% новые торг-
центры открываются последние не-
сколько лет. Есть случаи, когда объек-
ты открываются и с 30-процентной за-
полняемостью, и такие проекты впол-
не успешны в силу грамотной системы 
управления, добавляет управляющий 
партнер RedStone (управляет торгцен-
трами в Подмосковье) Индира Шафи-
кова. Во второй год работы вакант-
ность торгцентров, как правило, уве-
личивается, отмечают в Knight Frank. 
Впрочем, ритейлеры сомневаются, что 
теперь такая практика сработает.

К середине июля этого года в стра-
не из-за кризиса количество рознич-
ных предприятий из числа потенци-
альных арендаторов торговых площа-
дей снизилось на 62% по сравнению 
с показателем до начала пандемии, со-
общил председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Сергей Беляков. С 2017 по 
2019 год количество таких предприя-
тий сократилось на 26%, до 1,81 млн, 
сравнивает он. Кроме того, сейчас мно-
гие крупные ритейлеры приостанови-
ли либо пересмотрели свои планы по 
развитию, добавляет руководитель де-
партамента торговой недвижимости 
JLL Полина Жилкина.

«Традиционно мы рекомендуем 
собственникам торгцентров откры-
ваться с заполняемостью не менее 
60%»,— говорит партнер Colliers Inter-
national Анна Никандрова. Дело в том, 
что высокий уровень вакантности 
приводит к снижению арендной став-
ки, что серьезно давит на рентабель-
ность объекта, поясняет управляю-
щий партнер «Ванчугов и партнеры» 
Алексей Ванчугов. В Knight Frank гово-
рят, что в третьем квартале этого года 
в Москве базовые ставки аренды по-
чти не изменились, зато во втором 
квартале сократились на 25% по срав-
нению с январем—мартом. Например, 
для гипермаркетов верхний предел го-
довой ставки аренды в торгцентрах со-
ставляет 8 тыс. руб. за 1 кв. м, для DIY-
магазинов — 6 тыс. руб. за 1 кв. м, для 
операторов торговых галерей, вклю-

чая одежных ритейлеров,— от 12 тыс. 
руб. до 25 тыс. руб. за 1 кв. м в зависи-
мости от арендуемой площади.

Между тем, как признают консуль-
танты, сейчас растет уровень вакансии 
и в давно работающих торгцентрах. 
Объем пустующих площадей в торг-
центрах Москвы по итогам третьего 
квартала увеличился на 1,7 п. п, до 
8,2%, а по итогам 2020 года этот показа-
тель достигнет 10–12%, прогнозирует 
старший аналитик отдела исследова-
ний рынка CBRE Екатерина Сизанова.

В то же время низкая загрузка объ-
ектов может негативно сказаться на 
взаимоотношениях девелоперов с 
кредиторами (как ранее заявляли соб-
ственники торгцентров, большинство 
такой недвижимости на 70% строится 
за счет заемных средств). Низкий уро-
вень вакантности, приводящий к сни-
жению арендных платежей, может 
привести к увеличению банками за-
логовой массы либо ставок по процен-
там, говорит Алексей Ванчугов. Это 
подтверждают в пресс-службе МКБ. 
«Есть примеры, когда торгцентры, где 
заполняемость арендаторами состав-
ляет 60–70%, уже не могут себя обслу-
живать и ставка по кредитам может 
быть пересмотрена»,— заявили там. 
В то же время в МКБ признают, что есть 
объекты, которые при загрузке 30–
35% обеспечивают высокие арендные 
потоки, но такие случаи редки.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Пустота в торговых отношениях
Новые центры заполняются наполовину

Федеральное медикобиологиче
ское агентство (ФМБА), которое 
лечит спортсменов и сотрудни
ков опасных производств, хочет 
создать себе ITсистему за 570 млн 
руб. в рекордно сжатые сроки — 
за полтора месяца. Речь идет 
о  базе данных пациентов, их мед
карт, расписании врачей, систе
ме управления скорыми, брига
дам которых раздадут планше
ты. Возможно, подрядчик уже 
выбран, предполагают экспер
ты: летом ФМБА договорилось 
о создании ITконтура со струк
турой «Ростеха».

ФМБА (занимается охраной здо-
ровья спортсменов национальных 
сборных и сотрудников предприя-
тий с опасными условиями труда, 
контролирует все пункты сдачи кро-
ви в стране) потратит больше 566 млн 
руб. на создание информационно-ана-
литической системы, следует из уве-
домления на сайте госзакупок, опу-
бликованного 13 октября.

Агентство хочет получить систему, 
переводящую организационные про-
цессы в электронную среду. Речь идет 
о создании баз данных пациентов, их 
медкарт, расписания работы врачей, 
сервиса по лекарственному обеспече-
нию медицинских организаций, сис-
темы удаленного управления скоры-
ми. Сервис позволит отслеживать за-
груженность врачей и коечного фон-
да больниц. Последней обязанно-
стью подрядчика станет инструктаж 
«не менее 1,5 тыс. и не более 4 тыс.» 
 сотрудников.

ФМБА хочет получить такую слож-
ную систему в крайне сжатые сро-
ки. Тендер запланирован на 3 ноя-
бря, еще 10 дней уйдет на заключение 

контракта, а уже готовый программ-
ный комплекс, работающий в 66 под-
ведомственных ФМБА учреждениях, 
нужно запустить до 22 декабря 2020 
года, то есть на все работы отводит-
ся полтора месяца. В ФМБА сообщи-
ли „Ъ“, что провели инвентаризацию 
своих IT-систем, и в 2020 году плани-
руется завершить первый этап проек-
та, включающий развертывание сов-

ременных ИТ-систем в сфере здраво-
охранения, основанных на примене-
нии облачных технологий. Почему 
работы надо выполнить в столь корот-
кий срок, в агентстве не ответили.

В июле ФМБА подписало контракт 
с НЦИ (дочка «Ростеха») о создании 
единого цифрового контура. «Возмож-
но, что нужное ПО уже разработано, 
и его необходимо лишь развернуть 
и адаптировать. Теоретически это 
можно сделать в такие сжатые сроки 
при наличии готового платформенно-
го решения и большой команды»,— 
предположил в беседе с „Ъ“ сотрудник 
крупной госкорпорации, участвую-
щий в цифровизации ведомств. В «Ро-
стехе» не предоставили комментарий. 

Глава организации «СтопКартель» 
(отслеживает нарушения в госзакуп-

ках) Александр Кулаков видит в си-
туации признаки сговора, ограничи-
вающего конкуренцию на рынке раз-
работки программного обеспечения 
для заказчика. Впрочем, такие стран-
ности в госзакупке могут быть связа-
ны не со сговором, а с организацион-
ными проблемами, возражает быв-
ший высокопоставленный чиновник 
федерального министерства в бесе-
де с „Ъ“: «Ведомству нужна IT-система 
в максимально сжатые сроки, а день-
ги на это пока не доведены. Тогда в ве-
домство приходит компания, готовая 
выполнить все работы за свой счет, но 
с условием, что с высокой долей ве-
роятности она выиграет тендер, ко-
торый будет опубликован после по-
ступления необходимой для работы 
суммы. Ситуация патовая. Нужно ис-
полнить поручение и разработать си-
стему и объяснить прокуратуре, как 
выбранный подрядчик выполнил за 
полтора месяца все работы».

Согласованность действий меж-
ду заказчиком и подрядчиком мо-
жет быть расценена как признак за-
прещенного сговора, что ведет к ан-
нулированию итогов закупки реше-
нием антимонопольного органа, рас-
суждает управляющий партнер адво-
катского бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов. В текущей ситуации 
заказчик даже не пытается прибег-
нуть к исключительным мерам в ви-
де закупки у единственного постав-
щика или закрытому конкурсу, отме-
чает юрист. Напротив, подчеркивает 
он, это открытый конкурс в электрон-
ной форме, самая прозрачная проце-
дура из существующих с точки зрения 
обеспечения контроля над закупоч-
ной деятельностью.

Никита Королев

Быстрее, выше, цифрее
Для лечения спортсменов создают электронную среду

Власти Подмосковья оконча
тельно определились, какие гос
структуры переедут в принадле
жащий властям в Красногорске 
бизнесцентр «Два капитана». 
 Помимо Мособлдумы и област
ного загса в комплексе размес
тятся региональный минсельхоз 
и контрольные ведомства. Зда
ния в центре Москвы, где работа
ли госслужащие, планируется 
продать до 2023 года. По такому 
же сценарию развивалась ситуа
ция с рядом федеральных струк
тур, включая Минэкономики, 
Минпромторг и Минкомсвязь: 
после переезда в «МоскваСити» 
их недвижимость в других райо
нах города реализуется на торгах.

В ноябре планируется ввести в экс-
плуатацию бизнес-центр «Два капита-
на» (110 тыс. кв. м) в Красногорске ря-
дом с Домом правительства Москов-
ской области, сообщили „Ъ“ в реги-
ональном минстройкомплексе. Биз-
нес-центр достраивался по поруче-
нию губернатора области Андрея Во-
робьева для размещения некоторых 
структур и ведомств региона, что, по 
мнению властей, «позволит завер-
шить объединение правительствен-
ных структур возле Дома правительст-
ва и создать условия для эффективной 
работы госслужащих».

В аппарате правительства области 
сообщили „Ъ“, что окончательный 
список переезжающих в «Два капита-
на» согласован: это Мособлдума, реги-
ональный минсельхоз, главное контр-
ольное управление и контрольно-
счетная палата и областной загс. «Кон-
солидация в одном месте структур 
власти оптимизирует рабочие процес-
сы, влияющие на скорость принятия 
решений»,— считает управляющий 
партнер Colliers International  Николай 
Казанский.

Строительство объекта началось 
в 2006 году и велось через ОАО МОИТК 

(на 100% принадлежало властям реги-
она; сейчас банкрот), но не было завер-
шено за три года, как планировалось, 
из-за судебных тяжб. МОИТК созда-
валась по инициативе экс-министра 
финансов области Алексея Кузнецо-
ва, отбывающего сейчас срок по обви-
нению в мошенничестве. Компания 

привлекла к проекту RIGroup Жанны 
Буллок, супруги бывшего чиновника. 
По версии следствия, в 2007 году по 
инициативе господина Кузнецова из 
МОИТК в пользу структур RIGroup бы-
ли выведены ключевые активы, в том 
числе «Два капитана». В 2013 году влас-
ти области через суд вернули себе пра-
ва на недостроенный объект. Ранее 
эксперты оценивали, что в объект уже 
вложено около 9 млрд руб., а на за-
вершение проекта требуется еще до 
2,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 6 июня 2013 
года). «Для достройки этого комплек-
са нужно было решить большое коли-
чество проблем,— говорит глава мин-
стройкомплекса Владимир Локтев.— 
Дело не только в высотном строитель-
стве, но и в сложной технологии».

Госструктуры, переезжающие 
в «Два капитана», сейчас располага-
ются в зданиях на Сретенке, в Аще-
уловом и Среднем Каретном пере-
улках в центре Москвы. Эти объек-
ты планируется продать на торгах до 
2023 года, сообщили в администра-
ции Подмосковья. Средняя цена про-
дажи таких помещений в центре го-
рода составляет 200–250 тыс. руб. за 
1 кв. м, оценивает замдиректора от-
дела исследований рынка CBRE Мар-
гарита Кабалкина.

Переезд органов власти в новые 
бизнес-центры становится трендом. 
В 2019 году федеральные Минэко-
номики, Минпромторг и Минком-
связь переехали в деловой центр «Мо-
сква-Сити» в башню «IQ-квартал», где 
75 тыс. кв. м были выкуплены при-
мерно за 35 млрд руб. Это привело 
к сокращению вакантных площа-
дей в офисах «Москва-Сити» с 16% до 
13,6%, отмечает госпожа Кабалкина.

Объекты в других районах Мо-
сквы, где ранее находились эти мини-
стерства, выставлены на продажу. Не-
движимость Минэкономики (23 тыс. 
кв. м) на Овчинниковской набереж-
ной продана в августе за 2,7 млрд руб. 
турецкой Enka.

По мнению Николая Казанского, 
переезд в современные офисы по-
зволяет оптимизировать также рас-
ходы на содержание недвижимо-
сти. Для зданий советской построй-
ки, где в основном находятся органы 
власти, коэффициент потерь площа-
дей за счет широких лестниц и боль-
ших коридоров составляет 35–40%, 
что приводит к существенным затра-
там на обслуживание пространств, не 
задействованных для работы сотруд-
ников. В то же время, заключает экс-
перт, по стандартам для офисов клас-
са А, как в случае с «Двумя капитана-
ми», коридорный коэффициент при-
емлем в пределах 12%.

Халиль Аминов

Областная дума  
«Двух капитанов»
Подмосковные власти съезжаются в бизнес-центр
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Переезжая в новое здание, 
министерства  

сокращают площади  
и повышают 

эффективность
— Максим Орешкин,

экс-глава Минэкономики,  
о переезде министерств в «Москва-Сити», 

в марте 2019 года

Ц И Т А Т А

Динамика расходов на продвижение  
крупнейших рекламодателей в России

Компания Рекламный бюджет  
в январе—августе 2020 года 

(млрд руб.)

Рекламный бюджет  
в январе— 

августе 2019 года (млрд руб.)

Динамика,  
%

Nestle 3,9 3,3 30

Pepsi Co 3,1 3,9 –40

МТС 2,7 2,8 –8

Сбербанк 2,5 1,6 46

Leomax 2,5 1,5 53

Procter & Gamble 2,4 2,2 14

Reckitt Benckiser 2,4 2 17

Tele2 2,2 2,1 9

«Отисифарм» 2,1 2 4

L’Oreal 2 2,3 –16

Источник: оценка агентства MediaCom на основе данных Mediascope о закупленном рекламном инвентаре на ТВ, 
радио, в прессе, интернете и наружной рекламе.

Его поздравляет ректор Российской академии 
народного хозяйства и госслужбы при президенте РФ 
Владимир Мау:
— Дорогой Вячеслав Викторович! Примите мои самые 
искренние поздравления с днем рождения, с юбилейной 
датой! Я знаю Вас как блестящего профессионала в обла-
сти PR, находящегося на главной линии развития комму-
никационной индустрии России, болеющего за ее насто-

ящее и будущее. Вы всегда вызываете неизменную сим-
патию при личном общении. В первую очередь хотел бы 
пожелать самого важного сейчас — здоровья, а также что-
бы свойственные Вам стратегическое мышление, хариз-
ма и оптимизм и впредь сопутствовали успеху и процве-
танию Вашей компании и реализации задуманных про-
ектов. Удачи и личного счастья Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
председателю совета директоров коммуникационной группы АГТ
Вячеславу Лащевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

42 миллиарда рублей
составил объем  
госзакупок в сфере IT  
за март—апрель  
2020 года, по данным 
проекта «Маркер»  
группы «Интерфакс»
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После полугодового  перерыва 
на карантин и с отсрочкой еще 
на месяц балет Парижской опе-
ры таки открыл сезон-2020/21 
двумя камерными программа-
ми — «Этуали Оперы» и «Рудольф 
Нуреев». В первой — соло и дуэ-
ты из неоклассического реперту-
ара труппы, во второй — па-де-де 
из балетов Нуреева. К экстре-
мальным обстоятельствам, в ко-
торых сейчас вынуждена рабо-
тать одна из знаменитейших 
балетных трупп мира, присмо-
трелась (с максимально близ-
кого по нынешним санитарным 
правилам расстояния) Мария 
 Сидельникова.

 В придачу к вирусным неуря-
дицам Парижская опера получи-
ла экстренную смену генерального 
директора и ремонт обеих сцен, по-
этому все творческие планы на на-
чало сезона 2020/21 были отмене-
ны. Вплоть до ноябрьской «Травиа-
ты» Верди и декабрьской «Баядерки» 
в версии Нуреева вместо опер дают 
камерные концерты, а вместо бале-
тов — гала без оркестра, без сцениче-
ского света и без сцены как таковой. 
Временные подмостки выстроили 
поверх оркестровой ямы и двух пер-
вых рядов. Здесь же, в партере осво-
бодили место для фортепиано и вио-
лончели — главного аккомпанемен-
та вечера «Этуали Оперы»; гала «Ну-
реев» идет под запись.

В роли кулис две серые коробки 
по бокам и двери партера — артисты 
поднимаются на сцену прямо из за-
ла, где зрители сидят через кресло, 
в масках на протяжении всего спек-
такля. Гала идет без антракта, выход 
из зала — строго ряд за рядом.

Выдержав санитарную дистан-
цию, организаторы гала не подума-
ли о театральной — она оказалась 
слишком тесной.  Скрип канифо-
ли, громкие приземления, цыканье 
на партнера сквозь улыбку, тяжелое 
дыхание — обнаженная обстоятель-
ствами физиологическая изнанка 
балета приблизилась вплотную к пу-
блике и выглядела  довольно непри-
глядно, навевая печальные мысли 
о быстротечности балетной жизни, 
теперь еще больше  урезанной неу-
правляемым вирусом. Минорную 
тональность задал Матье Ганьо в но-
мере «Лунный свет», поставленном 
англичанином Аластером Марриот-

том на музыку Дебюсси.  Красавец 
Ганьо, назначенный этуалью чуть 
ли не со школьной скамьи, в свои 36 
лет по-прежнему напоминает антич-
ного бога из Лувра. Однако танцевал 
он по-пенсионному расслабленно 
и утомленно, благо этот меланхолич-
ный номер не обременен техникой.

Пластический манифест амери-
канской феминистки Марты Грэм 
«Плач» (1930) в исполнении 39-лет-
ней Эмили Козетт, чьи творческие 

достижения остались далеко в прош-
лом, утратил всякую экспрессию, 
превратившись в банальное зала-
мывание рук.  «Три Гносианы» Эрика 
Сати в постановке Ханса ван Манена 
надежно станцованная пара Людми-
ла Пальеро и Уго Маршан исполнила 
со стерильным целомудрием. И да-
же беспечная «Сюита танцев» на му-
зыку Баха, которую некогда Джером 
Роббинс поставил для неотразимо-
го «Миши» Барышникова, утрати-
ла свой победительный шарм. И де-
ло даже не в том, что исполнявший 
номер Уго Маршан выше и массив-
нее прототипа, что бисерные зано-
ски и пионерские подскоки не слиш-
ком-то для него органичны. Просто 
парижанин, весь карантин усилен-
но работавший над сохранением 
формы, так старался продемонстри-
ровать технику, что совсем забывал 
получать удовольствие от танца.

Следующим вечером гала «Ру-
дольф Нуреев» взяло реванш 
за не сверкнувших «Этуалей Опе-
ры». Да и то сказать: в перенасыщен-
ной излишними подробностями хо-
реографии Нуреева (которому фран-
цузы приписывают и «отредактиро-
ванного» им Петипа) не расслабишь-
ся. Главному виртуозу Оперы Мати-
асу Эйману досталась вариация по-
эта из малоизвестного балета «Ман-
фред» на музыку Чайковского, ко-
торый Нуреев поставил в 1979 году 
в период своего увлечения Байро-
ном. Душевные смятения героя хо-
реограф перевел на язык больших 
прыжков, стремительных враще-
ний, широких жестов и невыворот-
ных вторых позиций, призванных 
показать отчаяние. Эйману, по сча-
стью, хватило и физических сил, что-
бы выдержать нагромождение слож-
ностей, и вкуса, чтобы снизить нуре-
евский пафос.

Этуаль Жермен Луве, краси-
во сложенный танцовщик с мяг-
ким, немужским шагом и несколь-
ко флегматичным характером, был 
предсказуемо хорош в свадебном 
па-де-де из «Спящей красавицы» 

с Леонор Болак, равно как и в сце-
не «Балкон» из «Ромео Джульетты» 
с Мириам Ульд-Брахам, которая без 
потерь вернулась из затянувшего-
ся декретного отпуска. Амандин 
Альбиссон, сопровождаемая Одри-
ком Безаром, превратила белое ада-
жио «Лебединого озера» в оду фран-
цузской балетной школе. Широкие 
ронды, прочерченные идеально вы-
воротной породистой стопой, затяж-
ные пируэты, благородные низкие 

аттитюды, бесконечные руки, иде-
альные позиции, ни одного шва, 
ни одного видимого усилия — эту 
этуаль хоть сейчас можно выпускать 
в ноябрьской «Баядерке». Но дотя-
нется ли до своего высшего уровня 
остальная труппа (бесчисленные ка-

дрили, корифеи, «сюжеты» и про-
чие) — большой вопрос. Не говоря 
уже о том, дозволит ли вирус пока-
зать этот грандиозный балет.

 Но парижские зрители, очевид-
но, верят в лучшее и не склонны 
предъявлять претензии к артистам: 

оба вечера они как никогда были ще-
дры на аплодисменты. По обеим сто-
ронам исчезнувшей рампы всем яв-
но хотелось начать новый сезон с чи-
стого листа, позабыв о забастовках, 
вирусах и прочих некрасивостях ре-
альной жизни.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Бессценное время
Как выживает в условиях эпидемии и ремонта балет Парижской оперы

На экраны выходит психологи-
ческий триллер Валерия Тодо-
ровского «Гипноз», участник кон-
курсной программы недавнего 
Московского кинофестиваля. 
По мнению Юлии Шагельман, 
жанровый эксперимент авто-
рам не вполне удался: фильм, 
как и его главный герой, не может 
определиться, что же он такое.

 Шестнадцатилет-
ний Миша (Сергей Гиро) — лунатик. 
Он ходит во сне и может неожидан-
но очнуться посреди заснеженного 
двора в пижаме и босиком. Это об-
стоятельство сильно беспокоит его 
маму Катю (Екатерина Федулова), хо-
тя папа Юра (Сергей Медведев) отно-
сится к нему философски: ну ходит 
во сне, ничего такого уж страшно-
го, никто же пока не пострадал. Ро-
дители Миши вообще живут под ло-
зунгом «„Как вы расслабляетесь?“ — 
„А я не напрягаюсь!“» — наличие 
двоих детей совсем не мешает им ту-
соваться, а от «взрослых» обязаннос-
тей вроде посещения родительских 
собраний они отмахиваются. Другой 
подросток, может быть, и порадовал-
ся бы таким молодым и продвину-
тым родителям, с которыми можно 
обсудить свежие сериалы на «Нетф-
ликсе», но серьезному не по годам 
Мише подобное легкомыслие сов-
сем не нравится, хотя он сам и его 
младший брат Васька (Степан Се-
реда) умыты, одеты и накормлены, 

а уютная светлая квартира и хоро-
шая машина заставляют предпо-
ложить, что и зарабатывают Катя 
с Юрой неплохо. Впрочем, финансо-
вые и бытовые обстоятельства пер-
сонажей в фильмах по сценариям 

Любови Мульменко обычно обрисо-
ваны настолько условно, что на этом 
лучше не заострять внимание, иначе 
возникает слишком много вопросов.

После нескольких безуспешных 
попыток справиться с Мишиным лу-
натизмом при помощи традицион-
ной психотерапии и народной меди-
цины мама приводит его к знамени-
тому гипнологу Волкову (Максим Су-
ханов). На первом же сеансе выясня-
ется, что мальчик, выражаясь на про-

фессиональном арго, негипнабелен. 
Однако между ним и доктором сразу 
возникает взаимный интерес: свети-
ло воспринимает Мишу то ли как ин-
тересный объект для исследования, 
то ли как профессиональный вызов, 
для подростка же Волков становится 
той самой авторитетной отцовской 
фигурой, которой ему так не хвата-
ет дома. Вскоре он начинает считать 
гипнолога своим наставником и по-
гружает в транс родного брата.

Есть и еще одна причина, по ко-
торой Мишу тянет на сеансы Волко-
ва, где он присутствуют как наблюда-
тель. Это Полина (Полина Галкина), 
постоянная пациентка на несколь-
ко лет постарше, в которую он роб-
ко, по-юношески влюбляется. Од-
нако после нескольких совместных 
прогулок по заснеженной Москве 
девушка исчезает — и тут, на втором 
часу неспешного хронометража, ав-
торы фильма наконец вспоминают, 
что снимают триллер. Попытки вы-
яснить, что случилось с Полиной, 
приводят Мишу к осознанию, что 
и она, и Волков, и весь засыпаемый 
нескончаемым сомнамбулическим 
снегопадом город, и даже он сам — 
совсем не те, чем кажутся.

Как и предыдущий фильм Тодо-
ровского «Одесса», «Гипноз» осно-
ван на его личном опыте: подрост-
ком он страдал клаустрофобией 
и ходил к знаменитому советско-
му гипнологу Владимиру Райко-
ву. Как и Миша, будущий режис-
сер гипнозу не поддался, но был 
свидетелем его опытов над паци-
ентами — некоторые из них во-
шли в картину и на экране выгля-
дят, честно говоря, вполне шарла-
тански. Возможно, поэтому, несмо-
тря на то что действие происхо-
дит в наши дни, фильм кажется та-
ким старомодным: транслируемые 
здесь представления о психологии 
и психологах устарели лет на сорок, 
а то и больше. При просмотре вспо-
минаются хичкоковские триллеры 
вроде «Завороженного» (1945), по-
священного тайнам подсознания, 
и «Головокружения» (1958), в кото-

ром тоже была пропавшая женщи-
на и опасно высокие поверхности, 
но сравнение это не в пользу «Гип-
ноза», которому не хватает ни сас-
пенса, ни четкого понимания, ку-
да же авторы все-таки хотят вывес-
ти своих героев.

Премьера фильма состоялась 
на 42-м ММКФ, и там он, признать-
ся, выгодно отличался от большин-
ства картин конкурсной программы 
хотя бы профессионализмом испол-
нения и удачными актерскими рабо-
тами (16-летний дебютант Гиро ни-
сколько не теряется на фоне Сухано-
ва, очень убедительного в роли демо-
нического мозгоправа с комплексом 
бога). Если же рассматривать его вне 
этого контекста, то становится замет-
но, насколько аморфной получилась 
картина: сюжетная конструкция рас-
сыпается на множество отдельных 
эпизодов, и каждый из них, не дожа-
тый до логического конца, как будто 
тонет все в том же вечно сыплющем 
в кадре снегу.

То, что главный герой фильма — 
подросток, тоже создает амбива-
лентное ощущение. Одно дело, ког-
да в играх разума, участвуют взро-
слые люди, другое — когда взрослый 
ставит неоднозначные со всех точек 
зрения эксперименты над податли-
вой детской психикой. Тут уже пах-
нет криминалом, но авторы обрыва-
ют эту линию открытым финалом, 
оставляя чувствительного зрителя 
(если такой найдется) беспокоиться 
за дальнейшую судьбу окончатель-
но запутавшегося Миши. Зато, мо-
жет быть, на родительское собрание 
его мама и папа наконец-то сходят.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Оставайся, мальчик, снами
«Гипноз» Валерия Тодоровского в поисках жанра

Юный дебютант Сергей  
Гиро в роли Миши (справа) 
не теряется рядом с играю-
щим властного гипнотизе-
ра Максимом Сухановым 
ФОТО СППР

«Три Гносианы» Эрика Сати 
в постановке Ханса ван Ма-
нена Людмила Пальеро 
и Уго Маршан исполнили 
со стерильным целому-
дрием  ФОТО SVETLANA LOBOFF / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

Громкие приземления, цыканье 
на партнера сквозь улыбку, тяжелое 
дыхание — физиологическая изнанка 
балета приблизилась вплотную 
к  публике и выглядела довольно 
 неприглядно
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Главные отечественные спортивные лиги, в марте без ко-
лебаний сдавшиеся под натиском пандемии коронави-
руса, остановив свои соревнования, упорно сопротив-
ляются ее новой волне, несмотря на ущерб от нее. Она 
заставляет клубы садиться на карантин, лишает их веду-
щих игроков, срывает или переносит матчи, перегружая 
календари чемпионатов.

Баскетбольная раскольцовка
В списке свежих новостей на сайте баскетбольной Евролиги 
— новость о петербургском «Зените». На этой неделе клуб, ко-
торый очень удачно — с двух побед — стартовал в турнире, дол-
жен был сыграть два матча в Испании — с «Басконией» и «Ва-
ленсией». Они не состоятся из-за того, что в «Зените» зафикси-
рованы «множественные» случаи заражения коронавирусом. 
Теперь судьбу этих матчей — и судьбу стоящих на кону в них 
очков — будет решать дисциплинарный комитет Евролиги, 
регламент которой разрешает переносы в экстраординарных 
случаях — когда команда не набирает для заявки на игру хотя 
бы восемь баскетболистов.

Подробнее о масштабе катастрофы в «Зените» можно узнать 
из другой заметки на сайте структуры, проводящей главный 
еврокубок — той, что размещена в открытом, следуя духу не-
простого времени, разделе «Новости COVID-19». В ней расска-
зывается о положительных тестах, сданных в минувший уик-
енд четырьмя игроками «Зенита» и четырьмя представителя-
ми тренерского штаба, включая его руководителя Хави Паскуа-
ля. Это далеко не первые положительные тесты в клубе. До них 
было еще пять, в том числе, опять же, четыре — у баскетболи-
стов. Понятно, что заявку, хотя бы отдаленно похожую на пол-
ноценную, «Зениту», объявившему о том, что команда садится 
на карантин, собрать уже невозможно.

Баскетбол — это сейчас вообще, видимо, самый яркий при-
мер того урона, который наносит отечественному клубному 
спорту то, что принято приравнивать ко второй волне панде-
мии. Первая просто остановила его. Почти одновременно в се-
редине марта, не дожидаясь необходимости информировать 
о потерях, вызванных коронавирусом, прекратили розыг-
рыш своих первенств и футбольная Российская премьер-лига 
(РПЛ), и Континентальная хоккейная лига (КХЛ), и баскетболь-
ная Единая лига ВТБ. Футбол после чудовищно долгой паузы 
вернулся в июне: чемпионат России был доигран. В хоккее и 
баскетболе первенства остались неоконченными, а титулы — 
не разыгранными.

Волна вторая — история совершенно другого рода. О сраже-
нии, в котором клубы и лиги противостоят пандемии, и поне-
сенных в ходе нее потерях.

В том же разделе о событиях в Евролиге, связанных с коро-
навирусом, упоминаются и два других российских участника 
турнира. У ЦСКА, его постоянного фаворита, заразились три 
игрока. У «Химок» положение мало чем отличается от зенитов-
ского — положительные тесты в октябре у пяти игроков, вклю-
чая некоторых ключевых. В субботу химчане кое-как наскре-
бли восемь человек, чтобы играть в домашнем матче с «Жальги-
рисом». Точнее, в реальности играли семеро — один был трав-
мирован. Но «Химки», у которых на неделе тоже испанский вы-
езд из двух подряд матчей, рискнули в него отправиться.

Сайт Единой лиги ВТБ, как и сайт Евролиги,— это тоже в 
значительной степени хроника войны, которую российский 
баскетбол ведет с коронавирусом. Там по соседству с сообще-
нием о карантине «Зенита» — сообщение об том, что «перене-
сены на более поздний срок» два матча регулярного чемпиона-
та — «Пармы» с «Зелёна-Гурой» и «Автодора» с «Калевом». У перм-
ской «Пармы», как поясняет лига, выявлено «несколько случа-
ев заболевания COVID-19», а таллинский «Калев» не может по-
кинуть Эстонию «из-за положительного теста одного из игро-
ков команды». Причем эстонский клуб уже успел до этого отка-
заться от вояжа в Краснодар на матч с «Локомотивом-Кубанью», 
приняв санкцию в виде технического поражения.

Правда, Единая лига ВТБ, первенство которой стартовало 20 
сентября, на первых порах демонстрировала завидную устой-
чивость к коронавирусу. Матч «Калева» с «Локомотивом» до се-

редины октября был в ней, собственно, единственным приме-
ром срыва игры по «ковидному» поводу.

Однако в начале этой недели многое изменилось. Лига объ-
явила о том, что на неопределенный срок перенесен один из 
ключевых матчей турнира между «Зенитом» и ЦСКА (встреча 
была назначена на 19 октября), отложены игры УНИКСа — с 
«Калевом» и «Енисеем». На волоске, видимо, висят «Химки»… 
А генеральный директор лиги Илона Корстин в своем заявле-
нии, посвященном действиям во время пандемии, пояснила, 
что лига все-таки будет стараться всеми силами сохранять за-
планированный календарь: «У нас есть обязательства перед 
спонсорами, ТВ-партнерами — мы не можем постоянно пере-
носить игры. Наша цель — сыграть как можно больше матчей 
и провести полноценный сезон».

Холодный просчет
Тот не слишком внимательно следящий за хоккеем человек, 
который вчера открыл сайт Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ), возможно, решил бы, что ее каким-то образом осенний 
виток пандемии обошел стороной. На главной странице — ни 
слова о коронавирусе. Между тем при желании КХЛ могла бы 
вслед за баскетбольной Евролигой сформировать раздел «ко-
видных» новостей, и наполнять его было бы несложно.

Ближе к концу сентября, через три недели после старта ре-
гулярного чемпионата, коронавирусные ЧП превратились 

в хоккейной лиге в норму. Положительные тесты к тому мо-
менту сдали хоккеисты, представляющие примерно две тре-
ти от общего числа участников чемпионата (их 23), в некото-
рых — например, в «Локомотиве» — были зафиксированы 
грандиозные, выкашивавшие значительную часть основы 
вспышки коронавируса. На карантин, помимо ярославцев, 
садились заграничные команды КХЛ «Йокерит», «Барыс», 
рижское «Динамо». Пять матчей с участием финского клуба, 
шесть с участием казахстанского перенесены, латвийский за-
работал два «технаря»…

Но эффект от коронавируса не только в этом. В нынешнем 
сезоне было не так много матчей, в которых соперники мо-
гли выставить на площадку боевой вариант. В этом нет ниче-
го странного, учитывая количество зараженных игроков. По 
данным КХЛ, опять же, на конец сентября (более актуальных у 
лиги нет), их было 87 — это более десяти процентов от числя-
щихся в клубных заявках игроков. Но за прошедшее время по-
ложительных тестов еще чуть-чуть прибавилось.

Идеальная иллюстрация специфичности сезона — то, что 
переживает СКА. Из восьми последних матчей гранд КХЛ, веч-
ный претендент на Кубок Гагарина, проиграл пять. И причина 
неудач — исключительно в медицинской плоскости. Вспышка 
коронавируса в петербургской команде вывела из строя льви-
ную долю основы и тренерскую бригаду во главе с Валерием 
Брагиным. Клубом в минувшие три недели — после того как 
Брагин ушел на больничный — по очереди руководили Анд-
рей Козырев, Роман Ротенберг, Лев Бердичевский и снова Ро-
тенберг, вице-президент без тренерского бэкграунда. А в их 
распоряжении находилась в основном молодежь с минималь-
ным опытом элитного хоккея или вовсе без него. В сентябрь-
ской встрече с «Сибирью» средний возраст выступавших игро-
ков СКА был рекордно юным для КХЛ — 20 лет и 263 дня.

Сезонное облегчение
Российский футбол переносит осеннюю волну пандемии отно-
сительно благополучно по сравнению с баскетбольной и хок-
кейной лигами. Явная ее жертва — одна, и то это клуб не из ка-
тегории тех, кому светили высокие места. Вспышка корона-
вируса настигла волгоградский «Ротор», а суровый регламент 
РПЛ, фактически не предусматривающий возможности пере-
носов, наградил новичка высшего дивизиона техническими 
поражениями в матчах с «Ростовом» и «Краснодаром». Непри-
ятности грозили «Спартаку», не обеспечившему соблюдение 
«антикоронавирусного» регламента на игре с «Зенитом», но для 
него все обошлось штрафом.

Даже новости о том, что кто-то из игроков заразился корона-
вирусом, чрезвычайно редки. Вот перед воскресным матчем 
сборной России против турок в рамках Лиги наций ее распо-
ложение покинули вратарь «Локомотива» Гильерме и защит-
ники «Спартака» и ЦСКА Георгий Джикия с Марио Фернанде-
сом. И то — не из-за положительных, а «сомнительных» тестов.

Выглядит картина удивительной, учитывая то, что проис-
ходило во время доигрывания в июне-июле прошлого чем-
пионата. Во время нее от коронавируса российскому футболу 
было некуда деться. Число зараженных измерялось десятками, 
вспышки потрясали то одну, то другую команду и, безуслов-
но, повлияли на итоговую классификацию. На ее подвальную 
часть — точно. Финишировавшему в самом низу «Оренбур-
гу», допустим, пришлось смириться с двумя техническими по-
аржениями — в домашних играх с «Краснодаром» и «Уралом». А 
от «зоны выживания» его отделило всего четыре очка.

Сейчас о радикальном влиянии коронавируса на таблицу 
рассуждать нет никакого смысла — нет и минимального вли-
яния. Такое впечатление, что РПЛ, переболев летом, обрела 
вдруг более или менее стойкий иммунитет к COVID-19, каким 
не успели обзавестись баскетбол с хоккеем. Хотя, может быть, 
у нее просто все еще впереди.

Алексей Доспехов, Афсати Джусоев

ПАНДЕМИЯ

Игрострадальцы
Ведущие российские лиги сопротивляются пандемии

Нападающий итальянского футбольного клуба «Ювентус» и сборной Порту-
галии Криштиану Роналду заболел коронавирусной инфекцией. Об этом со-
общает пресс-служба Федерации футбола Португалии. Отмечается, что 
35-летний футболист чувствует себя хорошо и находится на самоизоляции. 
Результаты тестов остальных игроков сборной Португалии дали отрицатель-
ный результат, что позволит им продолжить тренировочный процесс. В ре-
зультате нападающий пропустит матч Лиги наций против Швеции, который 
пройдет 14 октября.

Отметим, что на фоне новостей о выявлении коронавируса у Криштиану 
Роналду акции «Ювентуса» на Миланской фондовой бирже упали. На мини-
муме бумаги падали на 6,9%, до €0,7204 за акцию. ТАСС, «РИА Новости»

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ  
ОТЛУЧИЛСЯ ОТ СБОРНОЙ

КО Н Т Е КС Т
А М Е Р И К А Н С К И Й 
М Е Т О Д

Примером идеального с точки зрения 
безопасности способа завершить прерван-
ный пандемией коронавируса сезон стал 
тот, что применили две североамериканские 
спортивные лиги — Национальная хоккейная 
лига (НХЛ) и Национальная баскетбольная 
ассоциация (НБА). При доигрывании своих 
чемпионатов они закрыли всех их участников 
в так называемых пузырях, максимально 
изолированных от остального мира.

В НХЛ на самом деле для проведения рас-
ширенного play-off с участием 24 клубов были 
выбраны две локации в Канаде — Торонто и 
Эдмонтон, где состоялась финальная серия, 
в которой «Тампа-Бей Лайтнинг» победил 
«Даллас Старс». Вокруг ледовых арен в этих 
городах создали периметр безопасности, 
захватывающий гостиницы, предназначенные 
для размещения спортсменов и персонала 
клубов. На территории пузырей (в НХЛ их 
чаще называли хабами) действовали строгие 
правила контроля. Зрители на матчи не допу-
скались, а те, кто находился внутри пузыря, 
обязаны были за пределами гостиничных 
номеров носить защитные маски и соблюдать 
некоторые другие меры предосторожности. 
Покинувшему пределы периметра безопас-
ности грозил в лучшем случае 14-дневный 
карантин, в худшем — запрет на возвраще-
ние. Игроки тестировались на коронавирус 
в ежедневном режиме начиная с 26 июля,  
дня заселения в пузырь.

НБА предпочла вариант с одной лока-
цией — ею стал комплекс Walt Disney World 
неподалеку от города Орландо во Флориде. 
Там собрались 22 клуба. Они, в отличие от 
НХЛ, сразу перешедшей к кубковой части, 
сначала доиграли регулярный чемпионат и 
лишь потом провели play-off в его классиче-
ском, с 16 командами, формате. Его увенчал 
финал, в котором «Лос-Анджелес Лейкерс» 
выиграл у «Майами Хит».

Правила безопасности внутри пузыря 
представляли из себя книгу в сто страниц 
и были даже строже, чем хоккейные. Так, 
если игрокам из НХЛ разрешалось все-таки 
заказывать еду из «внешнего мира», то ба-
скетболисты имели право есть только то, что 
приготовлено внутри периметра безопасно-
сти. За все время существования пузыря, то 
есть примерно за три месяца, было выявлено 
лишь четыре игрока, совершивших незначи-
тельные нарушения этих правил.

Что касается основной цели, которую 
ставили перед собой лиги, то она была 
достигнута. Ни хоккеисты, ни баскетболи-
сты не сдали ни единого положительного 
теста на коронавирус. Впрочем, оценивая 
американский опыт в борьбе с ним, нужно 
учитывать и его стоимость. По данным 
источников, канадские хабы обошлись НХЛ 
в сумму от $75 млн до $90 млн. Создание 
пузыря в Disney World потребовало от НБА 
еще более крупных дополнительных инвести-
ций — в $170 млн.

Алексей Доспехов

КО Н Т Е КС Т
КО Р О Н А В И Р У С -
Н Ы Й У П А Д О К

CIES Football Observatory (организация учре-
ждена FIFA и швейцарским Университетом 
Невшателя) обнародовала исследование, 
описывающее структуру затрат клубов, 
представляющих чемпионаты стран «боль-
шой футбольной пятерки» (Англия, Испания, 
Италия, Германия, Франция), на усиление 
составов. Вывод CIES в целом подтверждает 
то, о чем говорили и другие исследователь-
ские структуры — пандемия коронавируса 
нанесла им значительный урон.

Специалисты CIES сопоставили данные 
по трансферной активности (в расчет 
брались расходы клубов «большой пятерки» 
на усиление) с 2010 года. В 2010-м команды 
потратили на покупку игроков €1,54 млрд, 
в 2019-м достигли отметки в €6,632 млрд, 
а в 2020-м ожидалось обновление рекорда, 
но пандемия коронавируса не позволила его 
достичь. В результате суммарные затраты 
клубов на покупку игроков в 2020 году соста-
вили только €4,622 млрд. Это падение ниже 
уровня 2017 года.

Впрочем, если рассматривать лиги 
по отдельности, то окажется, что, например, 
у Английской премьер-лиги (АПЛ) финансо-
вые возможности остались примерно на том 
же уровне, что и раньше. АПЛ уже много  
лет выступает в качестве донора других 
лиг. На пике в 2017 году английские клубы 
потратили на усиление €1,819 млрд. В после-
дующие два года затраты были более чем на 
€200 млн меньше. После вспышки COVID-19 
ожидалось, что они снизятся драматически. 
На деле же расходы клубов АПЛ CIES оцени-
ла в €1,492 млрд. То есть катастрофического 
падения платежеспособности команд все же 
не случилось.

Особое положение АПЛ видно и в той 
части исследования CIES, которая касается 
схемы привлечения игроков в клубы (покуп-
ка, аренда, свободный трансфер). В целом 
по «большой пятерке» отмечается значитель-
ный рост количества переходов, не пред-
усматривающих выкупа трансфера игрока. 
Летом 2020 года по свободному трансферу 
или на условиях аренды клубы сменили бо-
лее 32% футболистов против 26% в 2019-м. 
Наибольшее изменение в бундеслиге — 31% 
в 2019 году против 46% в 2020-м. Но в АПЛ 
колебания заметно меньшие — 26% и 32% 
соответственно. 

Александр Петров

Этой осенью российскому спорту приходится  
регулярно сталкиваться с проблемами,  
вызванными пандемией коронавируса 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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